
Чиновники 
закручивают 
джойстик
Власти хотят ограничить 
продажу зарубежных 
видеоигр в России

Как выяснил „Ъ“, Минэкономи-
ки совместно с Минздравом, Ро-
скомнадзором и Минцифры го-
товит законопроект, который 
обяжет разработчиков и издате-
лей игр маркировать контент по 
возрастным категориям, а также 
запретит в России выпуск и про-
дажу видеоигр, которые содер-
жат информацию, запрещенную 
для распространения. Монито-
рить контент будут экспертные ор-
ганизации, критерии отбора кото-
рых разработает Роскомнадзор. 
Инициатива грозит блокировкой 
зарубежных площадок игровой 
дистрибуции, которые откажутся 
исполнять требования регулято-
ров, опасаются участники рынка.

„Ъ“ ознакомился с законопроек-
том, вносящим изменения в ФЗ «Об 
информации» и в ФЗ «О защите детей 
от информации, причиняющей вред 
их здоровью». Документ, по словам со-
беседника „Ъ“ в правительстве, под-
готовило Минэкономики, направив 
его на согласование в Роскомнадзор, 
Минздрав и Минцифры. Изменения, 
судя по содержанию документа, необ-
ходимы для «обеспечения безопасно-
сти контента компьютерных игр для 
здоровья граждан», а также для «про-
филактики совершения общественно 
опасных деяний под влиянием игро-
вого контента».

Авторы предлагают обязать разра-
ботчиков игр проводить возрастную 
маркировку. Также они не должны 
допускать «использование в игровом 
контенте информации, запрещенной 
для распространения в РФ». При при-
своении маркировки компании бу-
дут опираться на мнение экспертных 
организаций. Реестр таких учрежде-
ний будет вести Минцифры, а кри-
терии их отбора подготовит Роском-
надзор. Дистрибуцию игр, в которых 
содержится «контент, нарушающий 
законодательство», авторы предлага-
ют запретить. Документ должен всту-
пить в силу с 1 марта 2024 года.

В законодательстве РФ пока нет 
специального регулирования ком-
пьютерных игр, пояснили „Ъ“ в Ро-
скомнадзоре: «Задача государства — 
обеспечить необходимый уровень 
безопасности общества, защиту исто-
рии, культурных и традиционных 
ценностей и в данной сфере». В Мин-
здраве добавили, что «осуществляется 
межведомственная проработка этих 
вопросов». В Минцифры и Минэко-
номики отказались от комментариев. 

Сейчас разработчики используют 
международные правила классифи-
кации контента игр по возвратным 
категориям, говорит владелец порта-
ла Kanobu Гаджи Махтиев: «Разработ-
чик обращается в европейскую рей-
тинговую организацию PEGI, которая 
проводит экспертизу игры и дает ей 
рейтинг».
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Большой кабинет в военном здании
Правительству разрешены административные инновации ради победы
На первом рабочем совещании 
президента РФ с членами Коор-
динационного совета при пра-
вительстве по обеспечению по-
требностей вооруженных сил 
после его создания стали ясны 
полномочия новой структуры. 
В условно «экономических» во-
просах работы правительства, 
связанных с военной операци-
ей РФ на Украине, силовой блок 
Белого дома, ранее подчинен-
ный, по сути, только президен-
ту, станет частью «гражданско-
го» правительства, имеющего 
в нем большинство. В свою оче-
редь, политическая ответст-
венность за военные ресурсы 
вместе с правом на новые адми-
нистративные реформы ради 
их наличия поделена пополам 
между премьер-министром 
Михаилом Мишустиным (ма-
териальные ресурсы) и губер-
наторами Госсовета в лице мос-
ковского мэра Сергея Собянина 
(людские ресурсы) — в исклю-
чительной компетенции воен-
ных остаются только военные 
действия.

Координационный совет при 
правительстве создан указом пре-
зидента за №763 от 21 октября. 
Хотя состав этого органа власти 
утвержден сразу (председатель — 
Михаил Мишустин, члены — клю-
чевые в указанной сфере вице-пре-
мьеры и министры, в том числе 
министры силового блока, руко-
водство военных спецслужб, а так-
же мэр Москвы Сергей Собянин 
и помощник президента Максим 
Орешкин), собственно его место 
в системе власти можно было опи-
сывать по-разному. Вчера после 
второго заседания комитета стало 
более очевидно, что дающий раз 
в неделю отчет президенту Коор-
динационный совет (вчерашнее 
рабочее совещание с президентом 
было, видимо, рядовым ежене-
дельным заседанием совета) — это, 
собственно, обычное совещание 
правительства РФ в узком составе 
с участием силовых структур, но 
по специфическому вопросу, и из 
этого очень несложного наблюде-
ния можно делать достаточно зна-
чимые предположения о том, что 
происходит с правительством РФ 
в новых обстоятельствах.

В открытой части совещания 
(большая часть, естественно, была 
закрытой, поскольку касалась, оче-
видно, засекреченных тем) высту-
пали помимо президента только 
премьер-министр и мэр Москвы. 
Михаил Мишустин в основном рас-
сказывал о том, как распределены 
полномочия среди членов Коорди-
национного комитета — кто и за 
что в нем отвечает, и из его докла-

да следовало, что сам по себе коор-
динационный комитет — это не-
что вроде комиссии Белого дома по 
материальному снабжению войск 
РФ, участвующих в спецоперации, 
а также структур, которым дано 
указание проводить строитель-
ные (как военные, так и невоен-
ные по целям) работы на четырех 
присоединенных в сентябре 2022 
года к РФ территориях. «Уверен, что 
распределение обязанностей меж-
ду членами Координационного со-
вета позволит быстрее наладить 
взаимодействие на всех уровнях, 
чтобы вовремя доставить все, что 
может потребоваться нашим воен-
нослужащим» — так резюмировал 
поставленные задачи премьер-ми-
нистр. Из доклада Сергея Собяни-
на следовало, что акценты работы 
губернаторов в большей степени 
связаны с обеспечением войск че-
ловеческим (мобилизационным) 
ресурсом, хотя «совместные дейст-
вия по поддержке оборонно-про-

мышленного комплекса, оказа-
ние содействия в развертывании 
дополнительных объемов по про-
изводству всего, что нужно армии» 
в регионах также ведутся.

Очевидно, что в этой конструк-
ции присутствие в Координацион-
ном совете глав Минобороны, ФСБ, 
МЧС, СВР и Росгвардии, которые 
являются частью «силового блока» 
в Белом доме, подчиняющегося 
собственно президенту РФ, прямо 
необходимо только факультативно. 
Напомним, что в обычной ситуа-
ции эта часть правительства подчи-
няется премьер-министру только 
в сугубо гражданских вопросах. Од-
нако президент в ходе совещания 
поставил вопрос несколько шире, 
объясняя, что основной задачей 
Координационного совета он ви-
дит не только вопросы военного 
снабжения, но и «обновление всех 
процедур, всех административных 
процедур, всего, что связано с тем, 
что называется „управление“ в са-
мом широком смысле этого слова». 
По словам президента, «это, без-
условно, невозможно сделать без 
широкой и глубокой координа-
ции между всеми направлениями 
деятельности, всеми структурами, 
всеми министерствами, ведомст-

вами, причем самой разной на-
правленности: и силовым блоком, 
и экономическим блоком, и регио-
нами РФ — именно для этого, соб-
ственной говоря, и создан Коорди-
национный совет». Одной из задач 
совета будет «реалистичная оцен-
ка ситуации, положения дел в це-
лом», и «это касается всей нашей 
работы практически по всем на-
правлениям» — таким образом, 
в какой-то степени Координацион-
ный совет превращается в структу-
ру, близкую по смыслу к «военному 
кабинету» в правительстве, притом 
что главнокомандующим является 
президент РФ, членом Координа-
ционного совета не являющийся.

Политический аспект проис-
ходящего нет смысла игнориро-
вать: столь широкое определение 
полномочий Координационного 
совета, который будет собирать-
ся на свое заседание так же часто, 
как правительство РФ по своему 
обычному регламенту, означает 
распределение и принятие поли-
тической ответственности за ито-
ги военной операции РФ на Ук-
раине Белым домом в обмен на 
неформальное изменение доволь-
но размытых принципов автоно-
мии силового блока в правитель-

стве на более четкое подчинение 
в «экономических» (как бы они ни 
были определены) вопросах ко-
манде премьер-министра. Приня-
та и основная идеология команды 
Михаила Мишустина — главны-
ми принципами преодоления за-
труднений в администрировании 
является применение современ-
ных управленческих подходов, 
импортированных из деловой 
среды, дерегулирование, цифро-
визация и определение долгос-
рочных приоритетов. «Если мы 
будем работать в рамках стандарт-
ных бюрократических процедур, 
прятаться за формальностями, 
нужного результата не получим 
ни по одному направлению»,— 
подтвердил президент. Соответ-
ственно, получение (и принятие) 
власти, как и во всех подобных 
случаях, связано и с принятием 
ответственности — собственно 
военные в этой ситуации отвеча-
ют только за военные действия, 
тогда как ранее вся военная опе-
рация на Украине, по сути, была 
только их вопросом — это, собст-
венно определяло ее термином 
«специальная операция» в чисто 
внутриполитическом смысле.

Дмитрий Бутрин

Союз межсезонный
Россия поддержит белорусские НПЗ  
закупками дорогого дизтоплива

По данным „Ъ“, РФ нашла способ под-
держать белорусские НПЗ в услови-
ях западных санкций и потери украин-
ского рынка. Российский бюджет будет 
субсидировать поставки белорусско-
го топлива в РФ, которые прежде были 
убыточными, за счет демпферных вы-
плат. Государственный «Промсырье-
импорт», по словам источников „Ъ“, 
уже начал реализовывать купленное 
по высоким ценам белорусское дизто-
пливо на бирже СПбМТСБ, убытки ему 
компенсируют из бюджета. Допол-
нительные поставки морозостойкого 
дизтоплива нужны РФ в условиях воз-
можного дефицита, но пока импорт из 
Белоруссии невелик.

„Ъ“ стала известна возможная схема по-
ставок топлива с белорусских НПЗ в Россию, 
которые возобновились с 10 октября. По сло-
вам источников „Ъ“, поставки топлива из Бе-
лоруссии будут субсидироваться за счет бюд-
жетных выплат по демпферу.

Схема, поясняют собеседники „Ъ“, бу-
дет выглядеть следующим образом: рос-
сийский государственный «Промсырь-
еимпорт» (принадлежит Росимуществу) 
покупает по высоким ценам топливо на 
НПЗ Белоруссии, затем реализует его на рос-

сийской бирже СПбМТСБ. Разницу в цене 
компании компенсируют из бюджета.

• Демпферный механизм придуман для того, 
чтобы стабилизировать стоимость топли-
ва на внутреннем рынке при скачках цен на 
нефть. В рамках него российские НПЗ получа-
ют компенсации, которые рассчитываются 
как 65% от разницы между экспортной ценой 
и индикативной (фиксированной) внутрен-
ней ценой топлива.
«Промсырьеимпорт» уже находится под 

санкциями США за поставки иранской неф-
ти в Сирию. Он также выступает оптовым 
поставщиком топлива и газа в Крым. В сен-
тябре «Промсырьеимпорт», согласно распо-
ряжению правительства, был наделен пра-
вом реализации в РФ бензина и дизтоплива, 
которые произведены «иностранной орга-
низацией», а также правом претендовать на 
получение демпфера. Под критерии «ино-
странной организации» подпадает белорус-
ский «Белнефтехим», которому принадлежат 
Новополоцкий и Мозырский НПЗ. 

По словам одного из собеседников „Ъ“, 
пока объемы поставок с белорусских НПЗ 
в Россию невелики — около 8,5 тыс. тонн 
межсезонного дизтоплива с 10 по 24 октября. 
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Кто за мир, кто за победу
Как украинскому конфликту  
искали решение, да так и не нашли

Стольких событий вокруг украинско-
го кризиса, как 25 октября, не было уже 
давно. В Загребе состоялся первый пар-
ламентский саммит «Крымской плат-
формы», на котором президент Украины 
Владимир Зеленский пообещал вернуть 
желто-голубой флаг в Крым и даже «де-
оккупировать» Курилы. В Берлине прош-
ла международная конференция, на 
которой Киев попросил денег на восста-
новление инфраструктуры, а его союзни-
ки их ему пообещали. Наконец, впервые 
после начала боевых действий на Украи-
ну приехал президент ФРГ Франк-Валь-
тер Штайнмайер — и почти сразу попал 
в бомбоубежище. В тот же день стало из-
вестно, что президент Франции Эмма-
нюэль Макрон призвал папу римского со-
звониться с президентами США и России 
и убедить их начать мирные переговоры.

В поисках мирного русла
Хотя украинский конфликт длится уже девя-
тый месяц, пожалуй, ни разу за это время так 
много событий вокруг Украины не происхо-
дило в один день. Утро 25 октября началось 
с новости, что 30 членов Конгресса США от 
Демократической партии отправили Джо 
Байдену письмо с призывом начать прямые 

переговоры с Россией и тем самым выйти 
на прекращение боевых действий. «Учиты-
вая разрушения, вызванные этой войной 
для Украины и всего мира, а также риск ка-
тастрофической эскалации, мы считаем, что 
в интересах Украины, США и всего мира из-
бежать затяжного конфликта,— говорится 
в письме демократов президенту-однопар-
тийцу.— Мы настоятельно призываем вас 
вместе с военной и экономической поддер-
жкой… с активным дипломатическим дав-
лением удвоить усилия по поиску реали-
стичных рамок для прекращения огня».

Однако координатор по стратегическим 
коммуникациям в Совете нацбезопасно-
сти США Джон Кирби заявил, что перегово-
ры с Москвой невозможны без участия Кие-
ва. А пресс-секретарь Госдепартамента Нед 
Прайс отметил, что Вашингтон не видит 
признаков готовности РФ к диалогу. В итоге 
к вечеру члены Конгресса неожиданно ото-
звали свое письмо, объяснив его публика-
цию технической ошибкой. 

Зато на помощь американским попыткам 
мирных инициатив пришел периодически 
уже высказывавшийся в таком духе прези-
дент Франции.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,694

триллиона рублей составлял на 1 октября объем госдолга субъектов РФ, свидетельствуют данные 
Минфина. Годом ранее, на 1 октября 2021 года, долг регионов был равен 2,556 трлн руб. Таким образом, 
за год он вырос на 138 млрд руб. Разбивка долга по видам обязательств такова: на государственные 
ценные бумаги субъектов РФ приходится 737 млрд руб., на банковские кредиты — 48 млрд руб., на бюд-
жетные кредиты центра — 1,866 трлн руб. Также в составе долга субъектов — госгарантии на 25 млрд руб., 
внешняя задолженность на $325 млн и «иные долговые обязательства» на 80 млн руб. Объем долга муни-
ципальных образований, по данным Минфина, на 1 октября был равен еще 371 млрд руб.

ИНФЛЯЦИЯ

Ценовые ожидания  
населения медленно  
растут

Данные опроса инФОМ по зака-
зу Банка России об инфляцион-
ных ожиданиях населения в октя-
бре 2022 года демонстрируют пер-
вую реакцию на объявление частич-
ной мобилизации — опросы фонд 
проводит в первой половине меся-
ца, и на результатах прошлой вол-
ны эти события не сказались. Опрос 
3–13 октября демонстрирует реаль-
ное воздействие изменения вну-
тренней политики (всегда предпо-
лагаемое мобилизационными меро-
приятиями такого масштаба) на ожи-
дания — они рассматриваются в ос-
новном во внеэкономической логике 
как проинфляционный фактор.

Как следует из опубликован-
ных без комментариев ЦБ («неделя 
молчания» накануне заседания по 
ставке) данных опроса, инфляци-
онные ожидания населения на год 
вперед выросли с 12,5% до 12,8%, 

оценки же текущей инфляции суще-
ственно снизились. Пика ожидания 
достигали в мае 2022 года, состав-
ляя для наблюдаемой инфляции 
25,1% (см. график, при этом ожи-
даемая инфляция через год уве-
личилась в опросе раньше, с пи-
ком в марте 2022 года, снизившись 
затем до несколько увеличенных 
к норме последних лет уровней), 
после чего достаточно плавно сни-
жались. Таким образом, неожидан-
ный сентябрьский рост наблюда-
емой инфляции — видимо, просто 
статистический выброс.

Тем не менее рост инфляцион-
ных ожиданий через год на фоне уже 
почти вернувшихся к показателям 
2021 года оценок текущей инфля-
ции логичнее всего связывать с мо-
билизацией: популярные у экономи-
стов объяснительные модели, связы-
вающие текущие экономические мо-
дели с рисками повышения инфля-
ционного фона, слишком сложны, 
а в части опросов инФОМ о мнениях 
респондентов о собственном бла-
госостоянии, расходах, настроени-
ях и ожиданиях значимо изменились 
лишь «идеологические» компонен-
ты — иными словами, опрошенные 
чаще ожидают ухудшения ситуации 
в будущем в целом в стране (в про-
тивовес личному будущему благосо-
стоянию) и переходят из групп опти-
мистов в пессимисты.

Для Банка России с точки зре-
ния оценки рисков показатели на-
блюдаемой инфляции менее важ-
ны, чем ожидания будущей, и опрос 
инФОМ — скорее сигнал к стабиль-
ности или слабому снижению клю-
чевой ставки на следующем за-
седании. При этом считать теку-
щий рост ожиданий сильным осно-
ваний нет — сейчас они ниже, чем 
год назад.

Дмитрий Бутрин
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Белый дом определился с концепцией 
и этапами развития единой цифровой плат-
формы «Гостех» — новой средой для цифро-
визации государства. Согласно утвержден-
ной правительством концепции и «дорож-
ной карте» развития «Гостеха», в полном 
объеме эта платформа должна заработать 
с 2024 года — к этому времени на нее будут 
переведены все государственные инфор-
мационные системы. Таким способом вла-
сти намерены сформировать единую эко-
систему для госинформсистем и сократить 
госрасходы на их создание. 

Премьер-министр Михаил Мишустин под-
писал распоряжение об утверждении кон-
цепции и «дорожной карты» развития единой 
цифровой платформы (ЕЦП) «Гостех». Напом-
ним, в экспериментальном режиме «Гостех» 
начал функционировать еще в 2020-м, через 
год с небольшим его применение станет для 
ведомств обязательным. «К 2024 году все госу-
дарственные информационные системы (ГИС) 
будут переведены на единую цифровую плат-
форму „Гостех“, что позволит повысить ка-
чество оказания госуслуг бизнесу и гражда-
нам»,— сообщила пресс-служба Белого дома.

Утвержденная концепция закрепляет виде-
ние правительства в части целей и задач ЕЦП, 
впервые представленных ровно год назад (см. 
„Ъ“ от 25 октября 2021 года). Ожидается, что ис-
пользование «Гостеха» сократит время создания 
и развития государственных информационных 
систем за счет применения типовых решений 
и унификации процессов разработки программ-
ного обеспечения (ПО). Обещан клиентоцен-
тричный и итерационный подход к разработ-
ке систем на основе архитектуры доменов, а так-
же сокращение расходов на создание и развитие 
ГИС за счет повторного использования ПО.

Итерационный подход предполагает ис-
пользование гибких технологий, позволяю-

щих создавать системы очередями, оператив-
но вносить изменения в их функционал и бы-
стрее выпускать новые релизы (см. подробнее 
„Ъ“ от 17 октября). Сокращения госрасходов 
предполагается добиться за счет того, что ка-
ждая ГИС содержит до 80% типового функцио-
нала. Возможные суммы экономии госсредств 
при отмене дублирования разработок в ре-
зультате появления «Гостеха», впрочем, пока 
не называются. 

В презентации «цифрового» вице-пре-
мьера Дмитрия Чернышенко, представлен-

ной на конференции год назад, рынок го-
сконтрактов на создание и поддержание 
ГИС оценивался в 460 млрд руб., а общая сто-
имость содержания 826 федеральных ГИС 
и 3303 региональных систем — в 170 млрд 
руб. на три года (плюс запрос на их развитие 
на сумму 118 млрд руб.). Концепция обеща-
ет не только ускорение и удешевление раз-
вития ГИС на платформе «Гостеха», но и пе-
реход «на качественно новый уровень их эр-
гономичности, совместимости, надежности 
и защищенности».

Развитие платформы до 2024 года будет 
происходить в три этапа — их мероприятия 
отражены в «дорожной карте». Первый этап 
завершится уже в конце этого года, второй 
пройдет с 2023-го по декабрь 2024 года, тре-
тий (частично перекрывающий второй) — 
с 2024 по 2034 год. На первом этапе предус-
матривается завершить экспериментальный 
режим работы «Гостеха», закончить разработ-
ку методических документов и правовых ак-
тов, регламентирующих функционирование 
платформы. На втором этапе планируется 
ввести в эксплуатацию систему управления 
«Гостехом» и государственный маркетплейс 
IT-сервисов и приложений «Госмаркет», раз-
работать типовые решения для обеспече-
ния информационной безопасности, сфор-
мировать каталог цифровых сервисов. На 
это же время намечена разработка архитек-
туры доменов «Здравоохранение», «Образо-
вание», «Городская среда и ЖКХ», «Строитель-
ство», «Транспорт», «Спорт», «Наука», «Эколо-
гия». Третий этап предполагает начало рабо-
ты «Гостеха» в полном объеме и разработку ар-
хитектуры доменов иных отраслей экономи-
ки и социальной сферы. 

Предполагается, что платформу «Гостеха» 
можно будет использовать не только для ГИС, 
но и для других входящих в орбиту государ-
ства информационных систем. Ее пользова-
телями могут стать муниципалитеты, ГУПы, 
МУПы, госкорпорации и госкомпании, пу-
блично-правовые компании и хозяйственные 
общества под контролем государства или мест-
ных властей. Отмечается, что в этом случае фи-
нансирование использования вычислитель-
ных ресурсов, средств защиты информации 
и иных цифровых продуктов платформы воз-
можно за счет владельцев таких систем, а так-
же иных источников.

Венера Петрова

«Гостеху» придана концептуальность
Правительство установило этапы внедрения экосистемы ГИС

Законопроект, предлагающий обеспечить оборонным 
предприятиям возможность платить зарплаты на уровне 
110% от средней по региону, внесен в Госдуму. Основная 
идея проекта — дать менеджменту компаний, исполняю-
щих гособоронзаказ, возможность конкурировать за пер-
сонал из других секторов экономики.

Военные интересы государства продолжают конкурировать 
с экономическими: вслед за привлечением госаппарата к обе-
спечению нужд военной операции власти рассчитывают ак-
тивизировать использование ресурсов для выполнения госу-
дарственного оборонного заказа (ГОЗ). Группа депутатов Госду-
мы (среди них — главы комитетов по промышленности Влади-
мир Гутенёв и по экономполитике Максим Топилин, это обыч-
но предполагает как минимум согласованность проекта с прави-
тельством) предлагают по-новому рассчитывать стоимость воен-
ных контрактов за счет поправок к законам «О государственном 
оборонном заказе», «О несостоятельности (банкротстве)» и «О мо-
билизационной подготовке».

Системной мерой решения проблем гособоронзаказа депу-
таты видят корректировку ценообразования — при определе-
нии цены на продукцию в стоимости предлагается учитывать 
индексацию зарплат сотрудников предприятий ВПК до уровня, 
не менее чем на 10% превышающего средний по рынку в регио-
не, где находится предприятие. Сейчас предприятия-поставщи-
ки по ГОЗ не могут предложить конкурентные зарплаты, из-за 

чего жалуются на дефицит кадров. «Если предприятие оптими-
зирует накладные расходы и одновременно индексирует уро-
вень зарплат основных производственных рабочих выше ин-
фляции (для достижения среднего уровня по региону), струк-
туры Минобороны принимают сокращенный уровень наклад-
ных расходов, но при этом рост средней заработной платы огра-
ничивают показателями прогноза социально-экономического 
развития РФ, формируя тем самым убытки предприятия»,— от-
мечают авторы в пояснительной записке к проекту. Это, в свою 
очередь, тормозит рост производительности труда в ОПК и сни-
жает качество продукции. 

Как пояснил „Ъ“ один из авторов законопроекта, член коми-
тета Госдумы по промышленности и торговле Евгений Нифан-
тьев, поскольку прибыль подрядчиков в ВПК ограниченна, воз-
можностей для стимулирования персонала в нем нет. «При та-
кой методике предприятия-поставщики по гособоронзаказу ис-
пытывают кадровый голод. Этим законопроектом мы создаем 
для предприятий возможность обеспечить работникам зарплату 
выше среднерыночной в том регионе, где они находятся»,— рас-
считывает он. При этом предполагается, что организации сами 
смогут принимать решения, как и каких сотрудников стимули-
ровать или нанимать. «Мы не можем вмешиваться в работу кон-
кретных предприятий, но мы исходим из того, что дополнитель-
ные средства будут направлены именно на увеличение фонда 
оплаты труда, а не нормы прибыли, ведь если не будет необхо-

димых специалистов, то не будет продукции и выполненных го-
сконтрактов»,— добавляет Евгений Нифантьев.

Другие поправки парламентариев, в которых предлагает-
ся разрешить генподрядчикам использовать единые счета для 
оплаты контрактов с субподрядчиками и передавать имущество 
банкротов по решению коллегии военно-промышленной ко-
миссии во временное управление военным предприятиям (см. 
«Ъ-Онлайн»), активировать на время мобилизации (вероятно, 
в понимании законодательства, отличающего теперь ее от «ча-
стичной» мобилизации) и военного положения, то есть в усло-
виях собственно «военной операции» в текущем определении, 
они, вероятно, неприменимы или применимы ограниченно.

Де-факто поправки предполагают рост прибыли предприя-
тий. Как на практике будет работать механизм ее перераспреде-
ления в пользу зарплат работников, прогнозировать сложно — 
в отличие от неизбежного роста стоимости выпуска продукции 
ГОЗ. До сих пор ключевым фактором эффективности российско-
го ГОЗ была низкая стоимость ресурсов. Отметим, что дизайн ме-
ханизма увеличения зарплат в ВПК является лишь формально та-
ким же, как в случае увеличения зарплат врачей и учителей «май-
скими» указами президента в 2010-х. Там основным «приводным» 
механизмом являлись KPI губернаторов и контролируемые ими 
местные бюджеты, здесь — добрая воля управляющих предпри-
ятий, задействованных в исполнении ГОЗ.

Диана Галиева, Дмитрий Бутрин

Зарплаты большого калибра
Госдуме предлагается законодательно наращивать зарплаты в ВПК

С 2024 года Минтруд планирует обязать негосударствен-
ные пенсионные фонды (НПФ) передавать данные о кор-
поративных и индивидуальных частных пенсиях в Соци-
альный фонд. Оттуда информация будет поступать в Еди-
ную государственную информационную систему социаль-
ного обеспечения (ЕГИССО) для более полного учета дохо-
дов семей, претендующих на социальные пособия по бед-
ности, в первую очередь на пособие на детей с 8 до 17 лет. 

Минтруд предлагает обязать НПФ передавать в Социальный 
фонд данные о корпоративных и индивидуальных частных пен-
сиях — проект закона об этом опубликован ведомством для об-
щественного обсуждения на regulatiтon.gov.ru. Он, как указыва-
ет Минтруд, был разработан по поручению вице-премьера Татья-
ны Голиковой от 22 апреля этого года. Минтруд предлагает ввести 
в закон «О негосударственных пенсионных фондах» обязанность 
НПФ отправлять в Социальный фонд (объединение ПФР и ФСС) 
данные о фактах и размерах выплачиваемых негосударственных 
пенсий. Они будут передаваться в ЕГИССО, которая аккумулирует 
данные о положенных россиянам социальных выплатах. ЕГИС-

СО, напомним, в перспективе станет частью «социального казна-
чейства», которым будет управлять Социальный фонд.

Как отмечает Минтруд, по законодательству назначение ряда 
социальных выплат должно происходить по принципу адрес-
ности и нуждаемости, в частности они учитываются при расче-
те среднедушевого дохода семьи для назначения пособий на де-
тей в возрасте от 8 до 17 лет (он учитывает пенсии). Источником 
сведений о них определен ПФР, но у него нет данных о получа-
телях пенсий по корпоративным и индивидуальным пенсион-
ным договорам, что «затрудняет возможность учета… доходов 
при установлении прав граждан на получение мер социальной 
защиты»,— отмечает Минтруд.

Как следует из данных Национальной ассоциации негосудар-
ственных пенсионных фондов, число участников добровольных 
пенсионных программ в РФ на конец 2021 года составило 5,2 млн 
человек, большинство — участники корпоративного НПО 
(3,8 млн человек, в том числе 1,4 млн получателей, в среднем — по 
3.9 тыс. руб в месяц), еще 2,1 млн человек (в том числе 70 тыс. по-
лучателей, в среднем по 2,8 тыс руб. в месяц) участвуют в индиви-

дуальных пенсионных программах. За последний год НПФ уда-
лось привлечь в такие программы около 280 тыс. человек (более 
150 тыс. в корпоративные, около 130 тыс.— в программы для физ-
лиц). Размер среднего взноса по корпоративным программам вы-
рос по сравнению с 2020 годом на 16%, с 33,9 тыс. до 39,3 тыс. руб., 
по индивидуальным программам — на 44%, с 11,5 тыс. до 16,6 тыс. 
руб.; средний объем накоплений в корпоративных программах 
составляет 306 тыс. руб., в индивидуальных — 53 тыс. руб.

Отметим, что, хотя правительство намерено сделать соцвыпла-
ты более адресными и сосредоточить их на помощи именно бед-
ным семьям — в 2023 году, по обещанию Минфина, так будут вы-
плачивался до 40% всех пособий,— практическая польза от учета 
данных о частных пенсиях может оказаться небольшой. Участни-
ками таких программ являются или сотрудники крупных россий-
ских компаний, или те, кто способен формировать себе индиви-
дуальных пенсию, и их доходы, очевидно, превышают законода-
тельно установленный предел для получения пособий, что отра-
жено в системе учета и без данных об этих средствах. 

Анастасия Мануйлова

Государственные пособия выходят на частную пенсию 
НПФ обяжут делиться с Соцфондом данными ради адресной соцподдержки

Правительство (на фото — вице-премьер Дмитрий Чернышенко) указало пути  
развития госинформсистем в составе единой цифровой экосистемы «Гостеха» 
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25 октября президент России Владимир 
Путин встретился в Кремле с президен-
том Гвинеи-Бисау Умару Сиссоку Эмба-
ло и получил от него гарантии, которые, 
считает специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников, могут в корне изме-
нить расстановку сил на мировой арене.

Умару Сиссоку Эмбало без опасений при-
ехал в Россию. Ему нечего было терять. Он 
намерен был приобрести.

— На протяжении всего времени станов-
ления Бисайского государства, борьбы за не-
зависимость и после, в период становления 
бисайской государственности между Росси-
ей — и Советским Союзом, и Россией,— и ва-
шей страной всегда складывались очень хо-
рошие, очень добрые отношения. И сегодня 
все то же самое развивается! — заверил его 
Владимир Путин в Представительском каби-
нете Кремля.

Идея преемственности, признаться, ви-
тала в воздухе. Сколько же стран когда-то со-
держал Советский Союз... Но не все умеют 
быть благодарными до сих пор. Хотелось бы, 
чтобы Умару Сиссоку Эмбало умел.

А Владимир Путин пояснил, что такое, 
собственно говоря, Умару Сиссоку Эмбало:

— Знаю, что сейчас вы возглавляете эко-
номический совет Западной Африки (Эко-
номическое сообщество стран Западной 
Африки.— „Ъ“). 400 млн человек прожива-
ют в странах—членах этой организации, 
550 млрд (долларов США.— „Ъ“) — ВВП всех 
стран.

Так что Умару Сиссоку Эмбало — это 
ого-го.

И тот это подтвердил:
— Думаю, что очень важно то, что наши 

отношения развиваются и адаптируются. 
Гвинея-Бисау — это непоколебимый парт-
нер России и Советского Союза тоже истори-
чески!

Да, прозвучало. Впрочем, последнее вре-
мя таких заявлений, справедливости ради, 
приходит все больше и больше. Последним 
был сын президента Уганды, командующий 
ее сухопутными войсками Мухузи Кайнеру-
габа, прямо написавший в Twitter, что «напа-
дение на Россию — это нападение на Афри-
ку». Так что теперь Уганда — считай что член 
ОДКБ. А может, и вся голодающая Африка. 
И все это прибавляет уверенности если не 
в завтрашнем, то хотя бы в сегодняшнем дне.

— Вы видите,— продолжил Умару Сиссо-
ку Эмбало,— что сегодня ситуация, сущест-
вующая в связи с войной двух братских госу-
дарств, России и Украины, а также в том, что 
касается зерна и удобрений, заблокировала 
успехи во всем мире.

Мир встал. Это наконец-то признано. 
Кто-то должен был это сказать.

— Это очень важное событие,— подчерк-
нул президент Гвинеи-Бисау.— Мы думаем 
и надеемся, что мы сможем найти путь для 
того, чтобы мы могли установить диалог 
между двумя братскими государствами.

Похоже, Гвинея-Бисау всерьез решила 
вступить в переговорный процесс. И может 
быть, даже перехватить эти лавры у Турции. 
Да, самого переговорного процесса еще нет. 
Но с участием Гвинеи-Бисау — будет.

— Я также думаю,— после некоторой па-
узы добавил Умару Сиссоку Эмбало,— что 
очень важно, чтобы господин Путин сказал 
нам, что он может сделать для разрешения 
этого конфликта.

И почему-то не выглядит странным, что 
Владимир Путин должен отчитаться перед 
Умару Сиссоку Эмбало.

— Мы не можем покинуть Россию в си-
туации этого кризиса,— заверил президент 
Гвинеи-Бисау,— и позиция Африки в данном 

контексте показывает в действительности, 
что очень важно, что Россия несет для мира.

Что ж, стало спокойней: по крайней мере 
Гвинея-Бисау не бросит нас. Значит, и прав-
да помнят люди, что должны нам (причем 
и в буквальном смысле; хоть они давно уже 
так и не считают).

Впрочем, это не мешает Гвинее-Бисау го-
лосовать в ООН против признания законно-
сти присоединения к РФ четырех новых ре-
гионов.

— Ваша страна присутствует во всех стра-
нах мира, у вас везде есть посольства,— со 
странной завистью произнес Умару Сиссо-
ку Эмбало.

Видимо, у Гвинеи-Бисау с этим не так.
— Мы также хотели бы обсудить друг 

с другом важнейшие вещи, среди кото-
рых — роль, которую вы играете в мире,— 
разъяснил президент Гвинеи-Бисау.

Роль самой Гвинеи-Бисау обсуждению 
даже не подлежит.

— Я приехал к вам как брат и как друг,— за-
верил Умару Сиссоку Эмбало,— конечно же.

Ибо это не одно и тоже.
— Мерси боку! — выразился Владимир 

Путин.
Леонид Брежнев так не выражался.
На переговорах, когда президенты пере-

сели от столика возле камина за большой 
овальный в Представительском кабинете, 
известный прежде всего по мемам после пе-
реговоров с Эмманюэлем Макроном (тогда 
два президента после отказа француза де-
литься биоматериалом для ПЦР-теста с рос-
сийскими коллегами сосредоточились на 

двух его самых дальних сторонах), возникла 
неожиданная тема.

— Мы можем посмотреть и на другие во-
просы... Вот раньше у нас были фрегаты... Это 
были российские фрегаты... Это было в 80-х 
годах (то есть это были все же советские фре-
гаты.— А. К.)... Они заходили в наши воды, 
и мы их тоже использовали... У нас есть мор-
ской грабеж, некоторые суда у нас угоняли...

— Хорошо,— кивнул господин Путин.— 
Это очень востребовано. У нас должна быть 
согласованная позиция!

Так Россия возвращается в Африку. Со щи-
том, а не на щите.

— В настоящий момент у нас есть малень-
кие фрегаты,— признался президент Гви-
неи-Бисау.— Испанские.

Он, по-моему, даже еле заметно помор-
щился.

— Но нам бы хотелось большие кора-
бли! — добавил он в сердцах, но как искрен-
не.— Может быть, Россия сможет предоста-
вить нам эти корабли!

Конечно, большие корабли лучше ма-
леньких. Тем более что у Испании даже ма-
ленькие надо купить.

А тут, в случае с Россией, вот как: 
— И нужно посмотреть, как все это об-

устроить и как мы сможем рассчитаться 
с Россией (если этот маневр с заходом судов 
и охраной гражданских кораблей, видимо, 
повторить.— А. К.),— сладко улыбнулся пре-
зидент Гвинеи-Бисау.

Хотелось, конечно, как раньше, в 80-х, то 
есть никак.

— И может быть, можно будет выписать 
вертолет! — помечтал Умару Сиссоку Эмбало.

А вот это нет.
Это нам самим позарез надо.

У России два союзника — Гвинея и Бисау
Умару Сиссоку Эмбало прилетел к Владимиру Путину за фрегатами

Совет Госдумы во вторник утвердил по-
ручения комитетам по реализации ини-
циатив, с которыми лидеры фракций ра-
нее выступили на одном из пленарных 
заседаний. Среди них, в частности, про-
работка предложений об одинаковых вы-
платах участникам спецоперации на Ук-
раине и «списании» с них кредитов. Экс-
перт считает новый формат работы с вы-
ступлениями депутатов демонстрацией 
«внимательного отношения» руководст-
ва Думы к инициативам всех фракций.

На заседании совета палаты 25 октября 
депутаты вспоминали политические заяв-
ления, с которыми руководители фракций 
выступили 28 сентября — на первом пленар-
ном заседании после референдумов о присо-
единении к России новых регионов. Тогда, 
напомним, спикер Думы Вячеслав Володин 
поручил профильным комитетам проанали-
зировать предложения партийцев. О проде-
ланной работе на совете отчитался комитет 
по контролю, который вычленил из высту-
плений лидеров фракций конкретные цита-
ты и расписал по ним поручения думским 
комитетам (документ есть у „Ъ“).

Так, в связи со словами лидера фракции 
«Единая Россия» Владимира Васильева о не-
допустимости «коррупции в вопросах при-
зыва» комитетам по обороне и безопасности 
поручено «усилить парламентский контр-
оль за деятельностью соответствующих го-
сударственных органов в рамках примене-
ния антикоррупционного законодательст-
ва». А в развитие его же предложения о том, 
чтобы на госслужбу приходили только люди, 
отслужившие в армии и имеющие военную 
специальность, комитету по законодатель-
ству поручено «проработать вопрос допол-
нительных требований к лицам, претенду-
ющим на замещение государственных и му-
ниципальных должностей».

Комитет по бюджету должен будет рассмо-
треть предложения фракций КПРФ и «Новые 
люди» (НЛ) по поправкам в проект бюджета: 
в частности, лидер НЛ Алексей Нечаев заяв-
лял, что из-за дефицитного бюджета надо от-
казываться от каких-то инфраструктурных 
проектов и пересматривать расходы на на-
циональные проекты.

Лидер «Справедливой России — За прав-
ду» Сергей Миронов предложил списать все 

кредиты с участников спецоперации. Прора-
ботать вопрос о подобных льготах предсто-
ит комитету по финансовому рынку. Кроме 
того, он предложил внести поправки, пред-
усматривающие одинаковые выплаты для 
участников спецоперации, чтобы не полу-
чалось, что одним, как в Москве, платят по 
50 тыс. руб. в месяц, другим — единоразовые 
100 тыс., а кому-то и 300 тыс. руб.: этим во-
просом займутся комитеты по обороне, тру-
ду и бюджету.

Также профильным комитетам поруче-
но при рассмотрении законопроектов «учи-
тывать особенности социально-экономиче-
ского развития новых регионов» — это реак-
ция на слова лидера ЛДПР Леонида Слуцко-
го о необходимости «форсированно решить» 
вопросы восстановления объектов разру-
шенной инфраструктуры.

Как пояснил „Ъ“ первый замглавы коми-
тета по контролю Михаил Романов (ЕР), это 
новый для Думы формат работы, хотя еще 
в начале созыва спикер поручил новому ко-
митету по контролю отслеживать выступле-
ния лидеров фракций и реагировать на их 
предложения. Но ранее это были точечные 
вопросы, которые решались в рабочем по-
рядке, отмечает депутат. По его словам, воз-
ражений при обсуждении этого перечня по-
ручений на заседании совета не было. Его 
члены согласились с предложениями коми-
тета и поручили фракциям и комитетам раз-
работать соответствующие изменения в за-
коны, сообщил господин Романов, уточнив, 
что срок исполнения поручений — конец 
осенней сессии.

Ранее практику перекладывания в доку-
менты высказываний депутатов использо-
вали только в рамках правительственных 
часов — для постановлений по их итогам, 
а протокольные поручения комитетам дава-
лись на пленарном заседании, а не оформля-
лись решением совета, отмечает политолог 
Павел Склянчук. Он считает, что новый фор-
мат — это попытка руководства Думы сори-
ентировать фракции на собственную ответ-
ственность за принятие решений, а также 
демонстрация «внимательного отношения» 
к предложениям всех фракций. Хотя эффек-
тивность такой работы может оказаться под 
вопросом, допускает эксперт.

Мария Макутина

Слово дошло до дела
Совет Госдумы впервые раздал поручения  
по итогам политических заявлений  
лидеров фракций

Эксперты увидели в лоббистской борь-
бе, развернувшейся вокруг поправок 
в закон о рекламе, инструмент для выбо-
ра сценариев развития национальной 
экономики. Об этом говорится в докладе 
коммуникационного холдинга «Минчен-
ко консалтинг», подготовленном в рам-
ках нового проекта «Госплан 2.0». Окон-
чательный выбор между «Госкапитализ-
мом в кубе» и версией «НЭП 2.0» еще не 
сделан, но геополитическая турбулент-
ность и санкционные ограничения уже-
сточают конкурентную борьбу между 
стратегиями. Эту тему во вторник обсу-
дили участники прошедшего в ТАСС кру-
глого стола, посвященного эффективно-
сти лоббизма в условиях мобилизацион-
ной экономики.

В опубликованном 25 октября докладе 
«Минченко консалтинг» рассматриваются 
два основных сценария развития россий-
ской экономики (не считая продолжения 
традиционной инерционной модели). Пер-
вый — «Госкапитализм в кубе»: усиление ого-
сударствления экономики, ликвидация част-
ной инициативы, регулирование цен «со все-
ми прелестями плановой негибкой эконо-
мики». Этот сценарий условно назван «Иран 
2.0», но скорее это будет похоже на «сталин-
ские пятилетки», признался глава холдин-
га Евгений Минченко. Второй сценарий — 
«НЭП 2.0»: стимулирование роста экономики 
за счет предоставления максимальной свобо-
ды бизнесу (условно — «Китай 2.0»).

Окончательный выбор между сценари-
ями еще не сделан, и конкуренция различ-
ных подходов разворачивается прямо сей-
час, в том числе в рамках конкретных лоб-
бистских кейсов, отмечают эксперты. Наи-
более показательной они считают борьбу во-

круг поправок к закону о рекламе, инициато-
ры которых, по их оценке, действуют в рам-
ках сценария «Иран 2.0».

Авторы доклада напоминают, что законо-
проект, предусматривающий создание в Рос-
сии единого оператора цифровых реклам-
ных конструкций и объявлений, был принят 
в первом чтении в кратчайшие сроки (через 
неделю после внесения), невзирая на сопро-
тивление отрасли. Его поддержала только 
«Единая Россия», но даже в ней не было пол-
ного единогласия. Необходимость принятия 
поправок их автор Артем Кирьянов (ЕР) мо-
тивировал защитой интересов государства 
и желанием нивелировать последствия огра-
ничительных мер в отношении РФ со сторо-
ны недружественных стран.

В ходе круглого стола вице-спикер Госду-
мы Вячеслав Даванков («Новые люди») обра-
тил внимание на общий рост в последние 
полгода числа лоббистских законопроектов, 
внесенных под предлогом того, что это нужно 
стране в условиях спецоперации на Украине. 
«Таких сейчас несколько,— напомнил он.— 
Есть закон о добыче рыбы на Дальнем Восто-
ке, где тоже субъекты малого и среднего пред-
принимательства могут лишиться (работы.— 
„Ъ“)... О газировке сейчас там законопроект, 
о сахаре… Много таких!» Депутат заявил, что 
его партия будет противостоять принятию ре-
кламных поправок всеми доступными спо-
собами и это может стать хорошим поводом 
для консолидации оппозиционных партий 
по другим вопросам. «Консолидация, которая 
случилась, говорит о том, что в диалоге мож-
но находить решение вопросов»,— поддержа-
ла коллегу депутат Мария Дробот (КПРФ).

Между тем, как отмечается в докладе, до 
сих пор неизвестна позиция по законопро-
екту важных и влиятельных акторов: аппа-

рата правительства, администрации прези-
дента и ее государственно-правового управ-
ления, представителей элиты, связанных 
с управлением активами крупных техно-
логических компаний, таких как «Ростеле-
ком» и VK. Формально процесс сбора попра-
вок к законопроекту продлен до 1 ноября, 
но все может затянуться. Как отмечают авто-
ры доклада, ситуация важна не только с точ-
ки зрения судьбы конкретной отрасли, но 
и как модель для выбора сценариев дальней-
шего развития экономики. Она обозначает 
ряд принципиальных вопросов, в том числе 
о субъектности депутатского корпуса, взяв-
шего на себя ответственность за «судьбонос-
ные исторические решения», и о готовности 
Совета федерации сыграть роль «палаты ре-
гионов». А также о том, влияет ли негативная 
общественная реакция на поведение зако-
нодателей и насколько значима публичная 
критика тех или иных инициатив.

Зампред комитета Думы по экономиче-
ской политике Станислав Наумов (ЛДПР) 
предположил, что наиболее вероятная 
судьба спорного законопроекта — остаться 
в «подвешенном» состоянии на долгий срок. 
Тем не менее этот прецедент задает опасный 
тренд на создание монополии в самых раз-
ных отраслях, предупредил член генсове-
та «Деловой России» Илья Котов: например, 
можно задаться целью создать единый теле-
канал, одну радиостанцию и единого опера-
тора связи.

Наконец, директор Института приклад-
ных политических исследований Григорий 
Добромелов задался вопросом, можно ли во-
обще развивать конкуренцию в условиях 
«мобилизации всего и вся». И сам же себе от-
ветил, что, скорее всего, нет.

Анастасия Корня

Рекламная развилка
Эксперты предрекли России выбор  
между «новым НЭПом» и «сталинскими пятилетками»

Прошедшее во вторник под председа-
тельством Дмитрия Медведева заседа-
ние программной комиссии «Единой 
России» (ЕР) было посвящено двум глав-
ным темам. Первая касалась социаль-
ных обязательств, зафиксированных 
в «народной программе» партии: едино-
россы с удовлетворением отметили, что 
на их исполнение в проекте бюджета вы-
делены все необходимые средства. Вто-
рая тема была связана с поддержкой но-
вых российских территорий: им в пар-
тийной программе будет посвящен но-
вый раздел, пообещал секретарь генсо-
вета ЕР Андрей Турчак.

Заседание программной комиссии ЕР 
25 октября проходило в закрытом режи-
ме (причины этого партийцы не объяс-
нили), и узнать о ходе обсуждения можно 
было только из сообщений в официальном 
Telegram-канале партии. Судя по ним, еди-
нороссы сосредоточились на двух основных 
темах: социальных обязательствах перед 
гражданами и развитии новых территорий.

Председатель ЕР Дмитрий Медведев под-
черкнул, что за исполнение «народной про-
граммы» каждый член партии несет персо-
нальную ответственность: «От рядовых ак-
тивистов до депутатов, сенаторов и высше-
го руководства ЕР. Каждый партиец, каждая 
первичная организация, каждая фракция 
в парламенте. И никаких скидок на слож-
ную ситуацию быть не должно». Он также 
напомнил, что для выполнения социаль-
ных обязательств ЕР в бюджете на 2023 год 
запланирован рост социальных расходов на 
1,6%: в частности, значительно увеличены 
средства на выплату материнского капита-
ла и пособий на рождение детей. Кроме того, 
ЕР должна гарантировать «российские соци-
альные стандарты» и всем «новым гражда-
нам». Необходимые дополнения к «народ-
ной программе» уже готовит рабочая группа 
программной комиссии во главе с Андреем 
Турчаком, сообщил председатель ЕР.

Глава комитета Госдумы по бюджету Ан-
дрей Макаров назвал проект бюджета-2023 
«лучшим бюджетом, который можно было 
бы сформировать в данной ситуации». «При-
оритет бюджета был определен в первую оче-
редь как безусловное выполнение всех соци-
альных обязательств»,— вновь акцентировал 
он внимание на социальной тематике. Этот 
тезис еще раз повторил и министр финансов 
Антон Силуанов: он подтвердил, что все соци-
альные обязательства обеспечены необходи-
мыми ресурсами, упомянув индексацию ос-
новных пособий, увеличение выплат в свя-
зи с ростом прожиточного минимума и по-
вышение МРОТ. «Проектом бюджета также 
предусмотрено увеличение зарплат работни-
ков бюджетной сферы»,— добавил министр.

Telegram-канал ЕР тем временем решил 
дополнить партийных ораторов и выпу-

стил табличку «Какие еще положения народ-
ной программы в образовании обеспече-
ны в проекте бюджета на 2023–2025 годы?». 
В ней наряду со средствами на бесплатное 
горячее питание для школьников (4,3 млрд 
руб.) и расходами на 10 тыс. дополнитель-
ных мест в детсадах (6,5 млрд руб.) упомяну-
ты и выплаты советникам директоров школ 
по воспитательной работе, которые «появят-
ся по всей стране» (сумма этих расходов в та-
блице не обозначена).

О росте расходов на развитие образова-
ния, систему здравоохранения и содейст-
вие занятости партийцы говорили и на засе-
дании программной комиссии. Кроме того, 
на нем зашла речь о поддержке участников 
спецоперации. Так, вице-спикер Госдумы 
Анна Кузнецова предложила не учитывать 
доходы бойцов при расчете универсального 
пособия для их семей. «Просил бы эту тему 
проработать»,— охотно откликнулся Дмит-
рий Медведев.

«Закольцевал» заседание Андрей Турчак, 
вернувшийся к теме восстановления Дон-
басса, Запорожской и Херсонской областей. 
Партии он предложил предусмотреть для 
этих целей отдельный раздел в «народной 
программе», а правительству — учредить 
специальную госпрограмму. «Как мы и до-
говаривались, мы ее (программу.— „Ъ“) от-
корректируем, там появится новый раздел. 
У нас есть предложение для правительства: 
объединить финансирование реализации 
всех мероприятий на новых территориях 
в единую госпрограмму. Это придаст систем-
ность, прозрачность работе и позволит скон-
центрировать ресурсы на достижении клю-
чевых целей. Естественно, речь идет о тех 
разделах программы, которые касаются гра-
жданской инфраструктуры»,— пояснил го-
сподин Турчак.

По словам Дмитрия Медведева, на заседа-
нии 25 октября единороссы должны были 
определить те положения «народной про-
граммы», по которым необходима дополни-
тельная проработка с правительством. Анд-
рей Турчак в связи с этим заявил, что на рас-
смотрении его рабочей группы находятся 92 
предложения по дополнению программы, 
часть из которых касается поправок к бюд-
жету ко второму чтению.

Глава фонда «Петербургская политика» 
Михаил Виноградов полагает, что ЕР ак-
центирует внимание на теме новых терри-
торий как в силу аппаратных расчетов, так 
и ориентируясь на то, что оставшееся там 
население может быть настроено более 
лоялистски, чем в среднем по России. «Но 
в условиях дефицита позитивных для рос-
сийской стороны военных новостей прихо-
дится усиливать акцент и на социально-эко-
номической составляющей»,— рассуждает 
политолог.

Андрей Винокуров

Единороссы добавят  
нового в старое
Развитие присоединенных территорий станет 
отдельным разделом партийной программы

Президенты России и Гвинеи-
Бисау будут дружить фрегатами 
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ
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В Мещанском суде Москвы на процессе 
по уголовному делу основателя группы 
«Сумма» Зиявудина Магомедова и его 
брата, бывшего члена Совета федера-
ции Магомеда Магомедова, а также их 
предполагаемых сообщников начала 
выступать защита. Адвокаты убеждали 
суд в том, что следствие неправомерно 
обвинило подсудимых в создании орга-
низованного преступного сообщества 
и участии в нем. Защита указывает, что 
все фигурирующие в деле предприятия 
были созданы задолго до инкриминиру-
емых братьям деяний и вели законную 
деятельность, а всех подсудимых свя-
зывали исключительно деловые, а вовсе 
не криминальные отношения.

Выступлениям адвокатов предшество-
вала речь прокурора, который, как расска-
зывал „Ъ“, в минувшую среду попросил суд 
признать всех фигурантов уголовного дела 
виновными во вменяемых им деяниях. Го-
собвинитель запросил для Зиявудина и Ма-
гомеда Магомедовых почти максимальные 
сроки — соответственно 24 и 21 год колонии 
строгого режима, а также штрафы в 1,5 млн 
руб. Другим подсудимым — бывшим гла-
вам компаний «Интэкс» Артуру Максидо-
ву, АО «Объединенная зерновая компания» 
(ОЗК) Сергею Полякову, начальнику депар-
тамента экономической безопасности ОЗК 
Роману Грибанову и гендиректору предпри-
ятия «Энергия-М» Юрию Петрову — проку-
рор предложил назначить от 8 до 18 лет с та-
ким же штрафом.

Столь суровое наказание, которое запро-
сил прокурор, объясняется наличием в деле 
ст. 210 УК РФ (организация преступного сооб-
щества и участие в нем), поэтому защита ре-
шила в первую очередь опровергнуть само 
существование ОПС, приписываемого фи-
гурантам.

В частности, адвокат Магомеда Магомедо-
ва Михаил Ошеров указал, что если следовать 
положениям ст. 210 УК РФ, то все компании 
и организации, перечисленные в деле — ОАО 
«Глобалэлектросервис», ООО «Интэкс», ОАО 
ОЗК и ООО «Стройновация», должны были 
быть созданы для совершения преступлений 
и, соответственно, зарегистрированы в про-
цессе создания ОПС без цели ведения закон-
ной предпринимательской деятельности. 
Однако, подчеркнул защитник, все эти фир-
мы были зарегистрированы еще в 2005–2007 
годах, задолго до инкриминируемых подсу-
димым деяний, и все эти годы вели активную 
хозяйственную деятельность. Последнее, от-
метил господин Ошеров, подтверждается, 
в частности, данными ИФНС России №46 по 
городу Москве, записями в ЕГРЮЛ, наличи-
ем у всех компаний лицензий, сертификатов 
и свидетельств на занятие определенными 
видами деятельности, а также действующих 
банковских счетов для расчетов с контраген-
тами и уплаты налогов, сборов и иных плате-
жей, включая зарплаты сотрудникам. Кроме 
того, хозяйственная деятельность предприя-
тий подтверждалась наличием многочислен-

ных договоров и контрактов и их участием 
в конкурсах и госзакупках.

При этом, сообщил защитник, руковод-
ство «Глобалэлектросервиса» только в 2011 
году пожертвовало благотворительному 
фонду «Кронштадтский собор» 100 млн руб. 
и не менее 505 млн руб. Национальному ис-
следовательскому технологическому уни-
верситету МИСиС, Саранской и Мордовской 
епархиям РПЦ и фонду «Духовное возрожде-
ние столицы». Благотворительную деятель-
ность вели и другие компании подсудимых.

Адвокат Ошеров подчеркнул, что обви-
нение так и не доказало наличия у подсуди-
мых общих преступных целей и намерений, 
общей кассы от преступной деятельности 
и даже осведомленности обвиняемых об их 
участии в ОПС. Зато сами обвиняемые по-
казали, что в период их предполагаемого 
участия в преступном сообществе им начи-
слялась обычная зарплата, а каких-либо воз-
награждений от инкриминируемой им пре-
ступной деятельности они не получали.

Также обвинение, посчитал защитник, не 
представило доказательств постороннего вме-
шательства в работу гендиректоров указан-
ных компаний или получения ими каких-ли-
бо незаконных указаний со стороны братьев 
Магомедовых. Мало того, свидетели рассказа-
ли, что начиная с 2010 года «общение братьев 
между собой стало редким», а с 2012 года сов-
сем прекратилось. Даже мать они навещали по 
очереди, а дети и члены их семей, указывали 
свидетели, не общались друг с другом.

Отрицая участие в ОПС Магомеда Маго-
медова, господин Ошеров напомнил, что тот 
хоть и являлся акционером компаний «Гло-
балэлектросервис», «Стройновация», «Инт-
экс», а также Новороссийского морского пор-
та (через компанию «Шефрон Инвестмент 
Лимитед»), однако не принимал участия 
в проводимых там совещаниях, а к группе 
«Сумма» вообще не имел отношения.

Михаил Ошеров заявил, что «представ-
ленные стороной обвинения доказательст-
ва не могут являться достаточным подтвер-
ждением наличия в действиях Магомеда 
Магомедова состава преступления, предус-
мотренного ч. 1 ст. 210 УК РФ» (создание пре-
ступного сообщества), и попросил по этой 
статье его оправдать.

Как сообщал „Ъ“, задержанных в 2018 году 
братьев Магомедовых обвиняют в создании 
преступного сообщества, особо крупных 
мошенничестве и растрате (ст. 210, ст. 159 
и ст. 160 УК РФ). Непосредственно Магоме-
ду Магомедову вменяют также и незаконное 
приобретение и хранение оружия (ст. 22 УК 
РФ). В уголовном деле девять эпизодов хище-
ний на сумму 11 млрд руб. Следствие счита-
ет, что братья Магомедовы похитили средст-
ва при реконструкции калининградского аэ-
ропорта Храброво, поставке оборудования 
для подстанции «Василеостровская» в Петер-
бурге и Нерюнгринской ГРЭС и других. Ни на 
следствии, ни в суде предприниматели вину 
не признали.

Алексей Соковнин

Адвокаты попросили 
вычесть из «Суммы» ОПС
Защита настаивает на том,  
что преступного сообщества  
братьев Магомедовых не существовало

Мособлсуд оставил в силе 
приговор американской ба-
скетболистке Бриттни Грай-
нер, получившей девять лет 
колонии за контрабанду на-
ркотиков и их незаконное хра-
нение. Вслед за этим тут же 
последовало заявление Бе-
лого дома о том, что прези-
дент Джо Байден для освобо-
ждения спортсменки «готов 
пойти на экстраординарные 
шаги». Судя по всему, влас-
ти США готовы обменять свою 
соотечественницу на отбы-
вающего в США 25-летний 
срок Виктора Бута в устраи-
вающем российскую сторону 
формате «один на один» или 
«два на два». Ранее за госпо-
дина Бута американцы поми-
мо госпожи Грайнер хотели 
получить еще и осужденно-
го в нашей стране на 16 лет за 
шпионаж Пола Уилана.

Рассмотрение апелляцион-
ной жалобы адвокатов амери-
канской баскетболистки на 
приговор Химкинского горсуда 
заняло у судебной коллегии Мо-
соблсуда совсем немного време-
ни — чуть более двух часов. Да 
и само решение оказалось тоже 
вполне ожидаемым: приговор 
оставлен в силе.

Бриттни Грайнер, участво-
вавшая в процессе посредст-
вом видео-конференц-связи 
из колонии «Новое Гришино» 
в Дмитровском районе Подмо-
сковья (там она находится с мар-
та 2022 года), максимум на что 
надеялась, так это на сокраще-
ние срока. Спортсменка еще 
раз подтвердила, что полностью 
признает свою вину, добавив, 
что российский закон наруши-
ла неумышленно и именно по-
этому рассчитывает на снисхо-
ждение. «Девять лет — это очень 
много, и, насколько я знаю, 
мое наказание намного больше 
того, которое обычно назначает-
ся в России по аналогичным де-
лам»,— заявила в суде Бриттни 
Грайнер.

Ее адвокаты в ходе судебно-
го заседания сделали акцент на 
том, что суд первой инстанции 
ошибочно трактовал действия 
подсудимой как умышленные, 
а также они еще раз напомнили, 
что свою вину их клиентка пол-

ностью признала. Назвав при-
говор «чрезвычайно суровым 
и не соответствующим тяжести 
преступления», защитники по-
просили Мособлсуд оправдать 
Бриттни Грайнер либо изменить 
состоявшийся приговор, назна-
чив условный срок или хотя бы 
сократить наказание.

Но все, на что согласилась 
апелляционная инстанция, так 
это пересчитать время нахо-
ждения американской баскет-
болистки под стражей, зачтен-
ное в срок наказания. В итоге 
день в СИЗО ей зачли за полто-
ра в колонии вместо дня за день. 
Не возражал против этого и пред-
ставитель прокуратуры. Таким 
образом, в местах лишения сво-
боды двукратной олимпийской 
чемпионке, с 2015 года защи-
щавшей цвета екатеринбургско-
го клуба УГМК, осталось прове-
сти уже не девять лет, а около 
восьми.

«Мы разочарованы тем, что 
суд не нашел возможности из-
менить приговор. Назначенный 
срок не укладывается в суще-

ствующую судебную практику. 
Другие обвиняемые по анало-
гичным уголовным делам обыч-
но получают либо условное на-
казание, либо реальное, не 
превышающее шести лет»,— за-
явили по окончании судебно-
го заседания адвокаты Бриттни 
Грайнер.

Впрочем, учитывая появив-
шиеся сразу же после оглашения 
судебного решения заявления 
Белого дома о том, что прези-
дент Джо Байден для освобожде-
ния своей соотечественницы «го-
тов пойти на экстраординарные 
шаги», можно предположить, 
что в российской колонии аме-
риканка надолго не задержится. 
Судя по всему, власти США гото-
вы всерьез рассматривать воз-
можность обмена Бриттни Грай-
нер на россиянина Виктора Бута, 
отбывающего в американской 
тюрьме 25-летний срок за «неза-
конные сделки с оружием и под-
держку терроризма».

Напомним, что предложение 
об обмене со стороны США по-
ступило еще во время судебного 
процесса в Химках. Однако тог-
да Белый дом выдвинул очевид-
но неприемлемые для россий-
ской стороны условия, попросив 
за Виктора Бута не только Бритт-

ни Грайнер, но еще и осужденно-
го на 16 лет в России за шпионаж 
Пола Уилана. Возможно, теперь 
американцы готовы к обмену 
«один на одного» либо, что бо-
лее вероятно, вместе с господи-
ном Бутом на родину из амери-
канской тюрьмы вернется еще 
кто-то из россиян.

Напомним, что 4 августа 2022 
года Химкинский горсуд при-
знал Бриттни Грайнер виновной 
в контрабанде наркотиков и их 
незаконном хранении (п. «в» ч. 2 
ст. 229.1 и ч. 1 ст. 228 УК РФ). Под 
уголовное преследование име-
нитая спортсменка попала 17 
февраля 2022 года, когда в аэ-
ропорту Шереметьево, куда она 
прибыла рейсом из Нью-Йорка, 
в ее багаже обнаружили гашиш-
ное масло. В России оно относит-
ся к наркотическим средствам. 
В США же каннабис использу-
ется и как лекарство. Именно 
в таком качестве, как утвержда-
ла во время следствия и в суде 
Бриттни Грайнер, ей его в каче-
стве обезболивающего и выпи-
сал ее лечащий врач. Собираясь 
в Москву, баскетболистка, по ее 
словам, второпях просто забы-
ла выложить препарат из своего 
рюкзака.

Олег Рубникович

Джо Байден  
сыграет в правосудие
Американской баскетболистке сохранили приговор  
за контрабанду наркотиков в России

Как стало известно „Ъ“, Басманный рай-
суд санкционировал продление до года 
содержание под стражей гендиректору 
АО «Газпром газораспределение Крас-
нодар» Алексею Рудневу, его заместите-
лю Александру Савостьянову и еще че-
тырем фигурантам громкого уголовного 
дела об организации преступного сооб-
щества (ОПС) для получения «откатов» 
за подключение к газовым сетям. По-
следних, по версии следствия, получе-
но на сумму более 60 млн руб. Господи-
ну Савостьянову следствие предрекло 
25-летний срок, определив ему в камеру 
украинского экстремиста.

Басманный райсуд за два дня рассмотрел 
ходатайства ГСУ СКР по уголовному делу 
о создании ОПС (ст. 210 УК РФ) и получении 
восьми коммерческих подкупов (ст. 204 УК 
РФ), которые потом были переквалифициро-
ваны на взятки (ст. 290 УК РФ), в АО «Газпром 
газораспределение Краснодар». В результате 
срок содержания под стражей гендиректору 
АО «Газпром газораспределение Краснодар» 
Алексею Рудневу, его заместителю Алексан-
дру Савостьянову, а также Алексею Петрову, 
Олегу Буткевичу, Станиславу Бариеву и Кон-
стантину Лютому, возглавлявшим филиалы 
общества, был продлен до года — 22 ноября. 
При этом следователь, поддерживая хода-
тайство, оговорился, что господину Саво-
стьянову грозит до 25 лет строгого режима. 
Срок, вызвавший вопросы у всех участников 
разбирательства, в том числе судьи, предста-
витель следствия тут же смягчил до двадцати 
лет, но господин Савостьянов, по словам его 
адвокатов, уже перешел в нападение. «Вы по-
чему ко мне подсаживаете неприятный кон-
тингент?» — спросил он у представителя ГСУ 
СКР, но внятного ответа так и не дождался.

По версии самого господина Савостья-
нова, с помощью определенного давления, 
которое на него оказывает спецконтингент 

в камере СИЗО «Лефортово», следствие рас-
считывает добиться от предпринимателя со-
трудничества. Сначала это был осужденный 
за торговлю наркотиками, который, как от-
мечает защита бизнесмена, первым делом 
попытался уговорить его признать вину 
и заключить соглашение о досудебном со-
трудничестве с Генпрокуратурой. Якобы 
пытался способствовать этому и адвокат 
Алексей Ульянов, которого коллеги в итоге 
лишили статуса.

Затем место в камере занял осужденный 
на 17 лет террорист из Средней Азии, изво-
дивший подследственного молитвами и раз-
личными запретами. Когда после протестов 
адвокатов террориста убрали, в камере поя-
вился и вовсе подозрительный, по данным 
защиты, тип — некто Зуев, гражданин Украи-
ны, осужденный за экстремизм и другие пре-
ступления неизвестно каким судом и на не-
понятный срок. Националистические песни 
на украинском господин Савостьянов еще 
вытерпел, но, когда после теракта на Крым-
ском мосту его сосед начал откровенно радо-
ваться, патриотично настроенный газпромо-
вец был готов пустить в ход кулаки. Только 
после этого сокамерник успокоился.

Защитник господина Савостьянова Роберт 
Зиновьев и его коллеги уже обжаловали про-
дление ареста ему и остальным фигурантам 
дела в отношении ОПС, а также методы дозна-
ния, которые применяются к обвиняемым. 

Следствие между тем продолжает соби-
рать эпизоды предполагаемой преступной 
деятельности краснодарских газпромов-
цев, которые категорически отрицают свою 
вину. По последним данным, им инкрими-
нируется получение «откатов» уже на сумму 
более 60 млн руб. Защита, в свою очередь, ут-
верждает, что криминальными в ГСУ СКР по-
чему-то считают услуги, оказанные по офи-
циально заключенным договорам.

Николай Сергеев

В камере газовиков 
все больше экстремистов
К предпринимателю  
подсадили наркоторговца, террориста  
и националиста с Украины

Как стало известно „Ъ“, из колонии вы-
был осужденный за убийство Никита 
Мацнев, являющийся основным свидете-
лем обвинения в уголовном деле Николая 
Кондрата — сына бывших заместителя 
генпрокурора и судьи. Мособлсуд наме-
ревался этапировать господина Мацне-
ва, чтобы допросить его, однако сделать 
этого не смог. Из ответа руководства ИК-
5, где отбывал наказание свидетель, вы-
ходило, что в ней заключенного больше 
нет, а из ответа ФСИН — что в учрежде-
ниях уголовно-исполнительной системы 
РФ он больше «не содержится». Предста-
вители господина Кондрата полагают, 
что осужденный участвует в специальной 
военной операции.

Неожиданная проблема, по данным „Ъ“, 
возникла у Московского областного суда, 
в котором с начала этого года идет процесс 
над Григорием Воскресенским и Николаем 
Кондратом — сыном бывшего замгенпроку-
рора Ивана Кондрата и экс-судьи Московско-
го арбитражного суда Елены Кондрат.

Основным свидетелем обвинения в этом 
процессе является Никита Мацнев, кото-
рый был осужден в 2021 году на восемь с по-
ловиной лет за убийство водителя Кондра-
та-младшего — Кирилла Игитханяна.

После своего задержания Мацнев заклю-
чил досудебное соглашение о сотрудниче-
стве с прокуратурой, в рамках которого дал 
развернутые признательные показания, 
в которых подробно рассказал о деталях 
подготовки и совершении им преступле-
ния. Также задержанный рассказал и о роли 
в убийстве обоих подсудимых, назвав Кон-
драта-младшего заказчиком преступления, 
а Воскресенского — сообщником, который 
помогал ему прятать труп жертвы. Поми-
мо этого, Мацнев рассказал следователям 
СКР о слежке и подготовке им убийства су-
дьи Елены Махалкиной и еще двух бизнес-
менов, организатором которых также якобы 
был Кондрат-младший.

Защита подсудимых, считая, что эти пока-
зания являются оговором и даны под давле-
нием, просила Мосгорсуд допросить основ-
ного свидетеля. Судья Наталья Валикова, 
ведущая процесс, вынесла постановление 

об этапировании Мацнева из ИК-5, распо-
ложенной в Скопинском районе Рязанской 
области, в связи «с необходимостью его до-
проса по настоящему уголовному делу». Как 
следует из судебного документа, осужденно-
го должны были разместить в зеленоград-
ском СИЗО, откуда его планировалось доста-
вить на судебное заседание. Однако этого не 
произошло.

Недавно полученный облсудом короткий 
ответ из рязанской колонии был озаглавлен 
«Об убытии Мацнева Н. А.».

Однако в тексте своего ответа руководст-
во ИК не стало раскрывать нынешнее место-
пребывание осужденного, отметив, что эти 
данные представляют собой информацию, 
доступ к которой ограничен даже для суда.

На заседании 24 октября Мособлсуд пла-
нировал допросить Никиту Мацнева в режи-
ме видео-конференц-связи, но из этого ниче-
го не вышло. Зато суд довел до сторон ответ 
начальника управления исполнения приго-
воров и специального учета ФСИН России 
генерал-майора Игоря Вединяпина, датиро-
ванный 21 октября. Согласно ему, господин 
Мацнев «в настоящее время в учреждениях 
уголовно-исполнительной системы РФ не 
содержится». Однако предоставить суду ин-
формацию о местонахождении осужденно-
го генерал-майор отказался.

Отец обвиняемого, бывший заместитель 
генерального прокурора Иван Кондрат пола-
гает, что если Мацнева ни в одной колонии 
нет, то он, очевидно, находится в Донбассе, 
«куда осужденные попадают сейчас в соста-
ве ЧВК». При этом господин Кондрат обра-
тил внимание на сообщение, размещен-
ное на странице Instagram (принадлежит 
Meta — признана экстремистской органи-
зацией и запрещена в России) осужденного, 
в котором говорится: «Через 20 дней, ориен-
тировочно, я окажусь на войне».

Как ранее сообщал „Ъ“, бывший студент 
юрфака МГУ Николай Кондрат обвиняет-
ся СКР в организации убийства по найму 
(ст. 105 УК), организации приготовления 
к убийству двух и более лиц (ч. 3 ст. 30, ст. 105 
УК), а также похищении паспорта (ст. 325 УК) 
и умышленном уничтожении чужого иму-
щества (ст. 167 УК), его подельник Григорий 

Воскресенский — в пособничестве в убийст-
ве (ст. 33, ст. 105 УК).

По версии следствия, осенью 2020 года 
Николай Кондрат заказал убийство своего 
личного водителя Кирилла Игитханяна. Тот 
во время проверки на Кутузовском проспек-
те автомобиля показал сотрудникам ДПС 
и ФСБ удостоверение сотрудника СКР, кото-
рое вызвало подозрение у проверяющих. Во-
дитель и находившийся в машине Николай 
Кондрат были доставлены в отделение поли-
ции, где был оформлен протокол. А вскоре, 
уверено обвинение, опасаясь, что водитель 
во время начавшейся проверки «расколется» 
и расскажет компрометирующую его инфор-
мацию, Кондрат-младший решил его убить. 
Исполнителем согласился стать его знако-
мый Никита Мацнев, которому заказчик, со-
гласно материалам дела, передал нож и по-
обещал заплатить $10 тыс. и 300 тыс. руб. 
после выполнения задания.

Затем Николай Кондрат сообщил свое-
му водителю, что его разыскивает полиция, 
и посоветовал уехать из Москвы, используя 
чужие документы, которые передаст Ники-
та Мацнев. Во время их встречи возле под-
московной деревни Двуглинково водителя 
закололи ножом. Григорий Воскресенский, 
уверено обвинение, вначале подвез испол-
нителя до места встречи, а затем помогал 
ему прятать труп в лесу, рассчитывая полу-
чить за это 80 тыс. руб. Автомобиль Infini-
ty, на котором приехал Кирилл Игитханян, 
убийца забрал себе.

Также обвинение настаивает, что Нико-
лай Кондрат планировал убийство судьи ар-
битражного суда Елены Махалкиной, счи-
тая, что она является источником проблем 
для его матери, судьи Елены Кондрат. Она об-
виняется в посредничестве в передаче взят-
ки в сумме $50 тыс., и основным свидетелем 
и заявителем по делу выступает судья Махал-
кина. А еще два убийства, подготовка кото-
рых также инкриминирована Николаю Кон-
драту, по версии следствия, были связаны 
с личными конфликтами фигуранта. Под-
судимые вину не признают, а их защита на-
стаивает на непричастности своих клиентов 
к этим преступлениям.

Владислав Трифонов

Свидетель в системе не значится
Фигурант дела сына бывшего замгенпрокурора  
оказался недоступен для суда

Бриттни Грайнер и ее 
защите не удалось 
 добиться изменения 
приговора   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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У медиков прибавилось службы
Частичная мобилизация медперсонала может усилить его нехватку

Сервис «Актион Медицина» провел опрос среди ме-
дработников о том, сталкиваются ли их учреждения 
с нехваткой кадров в связи с частичной мобилиза-
цией. Более половины респондентов (52%) расска-
зали, что руководство учреждений, где они трудят-
ся, оформляет бронь на работников, 43% заявили, 
что бронь для них не делают. 53% медиков сообщи-
ли, что в их медорганизации повестки о мобилиза-
ции не приходили, сталкивались с вручением пове-
сток коллегам 33% опрошенных. Опасения роста 
дефицита работников опрошенные высказывали, 
но 70% признали, что медучреждения сталкивались 
с ним и до начала частичной мобилизации. Экспер-
ты также не склонны видеть в ней главную причину 
нехватки врачей и медсестер. В Минздраве ранее 
заявляли, что мобилизация не скажется на качестве 
и объемах медпомощи в тылу.

Опрос «Актион Медицины» (сервис экспертной под-
держки специалистов медицинских организаций; вхо-
дит в группу «Актион») проводился с 30 сентября по 23 ок-
тября, в нем приняли участие 499 респондентов. 80% из 
них работают в государственных медицинских органи-
зациях. Главных врачей и их заместителей в этой выбор-
ке оказалось 19%, врачей — 12%. 56% опрошенных отно-
сятся к сестринскому персоналу. В число респондентов 
вошли также фельдшеры, акушеры, провизоры, фарма-
цевты, юристы, кадровики и другие сотрудники меди-
цинских учреждений.

Респонденты имеют различный опыт взаимодействия 
с военкоматами и мобилизационными комиссиями: на-
пример, 53% сообщили, что повестки в их учреждения не 
приходили. Противоположный ответ (повестки прихо-
дили и вручались) дали 33%, 13% с ответом затруднились. 
Более половины респондентов (52%) указали, что руко-
водство учреждений, где они трудятся, оформляет бронь 
на медработников. 43% сказали, что бронь для них не де-
лают. Остальные 5% ответить не смогли. «Бронируем тех, 
кого возможно, а также направили списки из остальных 
сотрудников в военкомат»,— цитируют авторы опроса од-
ного из респондентов.

Лишь 7% респондентов сообщили, что вакансии в их 
учреждениях открываются из-за мобилизации коллег. 
53% опрошенных называют причиной открытия вакан-
сий увольнение сотрудников по собственному желанию. 
Ведущий эксперт «Актион Медицины» Наталья Журавле-
ва допускает, что рост количества вакансий из-за уволь-
нения врачей и медсестер «по собственному» может быть 
так или иначе связан с частичной мобилизацией — на-
пример, некоторые медработники после увольнения 
уехали из страны. Это, по словам госпожи Журавлевой, 
больше относится к тем, кто работал в частных клини-

ках, так как их руководство реже оформляет бронь от мо-
билизации. Впрочем, 70% участников опроса признали, 
что нехватка персонала существовала в их медорганиза-
ции и до сентября 2022 года. Треть собеседников завери-
ли, что в последнее время изменений в кадровом соста-
ве не было. «Нехватка кадров связана с общей нехваткой 
специалистов,— приводят организаторы опроса слова 
одного из респондентов.— Не хотят идти после институ-
та. С мобилизацией нет никакой связи».

В ответ на вопрос, как планируется замещать вакан-
сии мобилизованных медработников, 82% респонден-
тов ответили, что речь пойдет об увеличении нагрузки 
за счет внутреннего совместительства или расширения 
зоны обслуживания. Приглашать медиков из других 
регионов планируют руководители 13% опрошенных, 
о намерении отправлять специалистов на переподго-
товку заявили 10% респондентов. Дефицитными специ-
алистами, по мнению опрошенных, в ближайшее время 
в медучреждениях станут терапевты, хирурги, педиат-

ры, неврологи и анестезиологи-реаниматологи, а так-
же медсестры — операционная, процедурная и участко-
вая. Из приведенных авторами цитат следует, что часть 
медиков скептически оценивает состояние отрасли, 
опасаясь, что мобилизация части персонала может его 
усугубить. «Медицина с этой оптимизацией разруше-
на,— говорит один из опрошенных.— Врачи увольня-
ются, техничкам заплатили отступные, чтобы ушли по 
собственному. Поликлиники в грязи, так как мыть неко-
му. Такие отделения, как дневной стационар, центр здо-
ровья, кабинеты в поликлиниках, моют бесплатно сами 
медсестры. Если будет мобилизация медсестер, то боль-
ницы можно будет закрыть».

Региональные власти заметили возросший дефицит 
медиков из-за частичной мобилизации и ищут пути ре-
шения проблемы. Так, зампред правительства Забайкаль-
ского края Инна Щеглова 23 октября в эфире ГТРК «Чита» 
отметила, что на замену призванным медикам приглаша-
ют студентов и врачей-пенсионеров.

«Медицинские организации и раньше наблюдали де-
фицит врачей. Он усугубился в период пандемии коро-
навирусной инфекции, а затем в сентябре после объ-

явления частичной мобилизации,— говорит Наталья 
Журавлева из „Актион Медицины“.— Можно сказать, что 
частичная мобилизация закономерно усугубила дефи-
цит медперсонала, но не стала ведущей или единствен-
ной причиной». 

Отметим, в 2019 году вице-премьер Татьяна Голикова 
докладывала Владимиру Путину о нехватке 25 тыс. вра-
чей и 130 тыс. среднего медперсонала. Как рассказывал 
„Ъ“ сопредседатель Всероссийского союза пациентов не-
вролог Ян Власов, за время пандемии по разным причи-
нам из медицины ушли более 100 тыс. врачей, поэтому 
около 60% медиков вынуждены работать сейчас на пол-
торы ставки и более 30% — на две ставки. Сопредседатель 
профсоюза медработников «Действие» Андрей Коновал 
приводит в пример Ленинградскую область: в паспорте 
региональной программы на 2021–2025 годы указано, 
что по итогам 2019 года в государственных медучрежде-
ниях при штатной численности в 9 тыс. врачебных долж-
ностей реальная численность составляла 5,3 тыс., или 
65%. Коэффициент совместительства достигал 1,63. Фак-
тическая численность среднего медперсонала составляла 
70% от штатной, коэффициент совместительства — 1,54. 
«Мобилизация на этом фоне не выглядит большой про-
блемой. Несколько тысяч медиков, подлежащих призы-
ву, из двухмиллионной армии медработников — не так 
уж много,— говорит господин Коновал.— Но если в боль-
нице какого-нибудь райцентра забрать одного специали-
ста из трех работающих, это уже самым негативным обра-
зом скажется на пациентах». 

Ранее глава комитета Госдумы по охране здоровья 
Дмитрий Хубезов разъяснил, что к участию в СВО пока 
планируется привлечь 300 медработников. Его замести-
тель Бадма Башанкаев заявлял, что всего может потре-
боваться не более 3 тыс. медиков. По словам господина 
Хубезова, приоритет при призыве имеют фельдшеры, 
анестезиологи-реаниматологи, травматологи, ортопеды 
с опытом работы в зоне боевых действий или в системе 
медицины катастроф.

Помощник министра здравоохранения РФ Алексей 
Кузнецов ранее заявлял „Ъ“, что проведение частичной 
мобилизации не влияет на доступность и качество ме-
дицинской помощи. «Все виды помощи, включая вы-
сокотехнологичные, оказываются и будут оказываться 
в обычном режиме,— заверил господин Кузнецов.— Ме-
дработники в соответствии с законодательством могут 
быть призваны в рамках частичной мобилизации. При 
этом мы видим, что врачей, фельдшеров, медсестер сей-
час много среди добровольцев, которые самостоятель-
но приходят в военкоматы, выражая готовность помо-
гать людям».

Наталья Костарнова

В Минздраве заверили, что мобилизация 
ряда медиков не приведет к снижению каче-
ства услуг для пациентов  ФОТО АЛЕКСЕЯ СМАГИНА

Военным разрешат не нести гражданскую ответственность
Банк России предложил новое основание для досрочного расторжения полиса ОСАГО

Мобилизованные граждане  смогут досрочно 
 прекратить действие полиса ОСАГО, вернув оста-
ток премии за неиспользованный период страхов-
ки. Это следует из проекта указания Банка России, 
размещенного для общественного обсуждения. 
Чтобы воспользоваться опцией, автовладельцу 
нужно направить заявление страховщику. Незави-
симые эксперты предлагают замораживать  ОСАГО 
автоматически в день призыва.

Банк России опубликовал проект поправок к прави-
лам обязательного страхования гражданской ответст-
венности автовладельцев, вводящий новое основание 
для досрочного прекращения действия договора ОСАГО 
страхователем. До сих пор существовало три подобных 
основания: отзыв лицензии у страховой компании, за-
мена собственника автомобиля и «иные случаи, предус-
мотренные законодательством» (например, смерть стра-
хователя или собственника машины). Теперь в перечень 
добавляют «призыв на военную службу по мобилизации 
в вооруженные силы РФ». Обсуждение проекта продлит-
ся до 10 ноября.

В ЦБ рассказали, что подать заявление о прекраще-
нии ОСАГО можно будет как в офисе страховщика, так 
и онлайн — через личный кабинет на сайте компании 
(вне зависимости от того, каким образом был приобре-
тен полис). «Досрочно отказаться от ОСАГО за мобилизо-
ванного сможет и другой человек по нотариальной дове-
ренности, в которой будет прописано право досрочного 
расторжения договора»,— пояснили в ЦБ.

Досрочное прекращение действия полиса означает, 
что автовладельцу возвращается часть уплаченной пре-
мии (стоимости страховки). Напомним, по действую-
щим правилам 23% премии невозвратные — они пред-
назначены для РВД (расходы на ведение дела) и отчисле-
ний в компенсационные фонды. Таким образом, к при-
меру, если водитель приобрел полис ОСАГО за 6 тыс. руб. 
24 октября, а уже 25 октября его призвали и он подал за-
явление на возврат, страховщик вернет только 4,6 тыс. 
руб., подсчитал „Ъ“. Если же полис был заключен 60 
дней назад (24 августа), то возвращаемый остаток пре-
мии составит уже 3,86 тыс. руб.

Новым основанием для досрочного прекращения 
ОСАГО, скорее всего, воспользуются мобилизованные 
страхователи, которые являются одновременно единст-
венным допущенным к управлению автомобилем ли-

цом, а также те, кто по каким-то причинам не хочет (или 
не может) оформить доверенность другому лицу на вне-
сение изменений в свой договор, предполагают в Рос-
сийском союзе автостраховщиков (РСА). В союзе отме-
тили, что многие договоры подразумевают управление 
транспортным средством несколькими водителями, по-
этому расторжение ОСАГО в связи с мобилизацией мо-
жет не заинтересовать таких автовладельцев, посколь-
ку в этом случае придется получать новый полис. «В лю-
бом случае расторжение договора по новому предлагае-
мому основанию будет являться правом, а не обязанно-
стью страхователя»,— заметили в РСА.

«Мы поддерживаем инициативу ЦБ, она поможет 
упростить процедуру досрочного расторжения договора 
ОСАГО и возврата части уплаченной страховой премии 
в случае мобилизации застрахованного»,— заявили „Ъ“ 
в пресс-службе «Альфастрахования». Руководитель цен-
тра управления страховым портфелем по ОСАГО Страхо-
вого дома ВСК Татьяна Кудрявцева называет предложе-
ние ЦБ «своевременным и актуальным».

«Дополнительная защита мобилизованных является 
важной задачей государства,— говорит она.— Безуслов-
но, вопросы правоприменения данных норм еще необхо-
димо проработать, но процессу уже дан старт. И мы гото-
вы активно участвовать, чтобы подобный сервис был мак-
симально быстрым и комфортным для таких граждан»

Вице-президент Национального автомобильного со-
юза (НАС) Антон Шапарин предлагает ввести для моби-
лизованных граждан каникулы: полис ОСАГО со дня 
призыва в армию автоматически замораживается и про-
лонгируется впоследствии на тот срок, в течение кото-
рого автовладелец находится в рядах вооруженных сил. 
«Это позволит не только поддержать человека, но и со-
хранить клиентов страховщиков,— пояснил „Ъ“ госпо-
дин Шапарин.— Потому что те, кто полис расторгнет, за-
ново его, скорее всего, уже заключать не будут, так как та-
рифы растут, запчасти дорожают, выплаты по ОСАГО по-
крывают все меньше убытков». В начале октября НАС об-
ращался с премьеру Михаилу Мишустину и спикеру Гос-
думы Вячеславу Володину с просьбой инициировать за-
конопроект о подобных каникулах.

Ранее, напомним, власти ввели ряд других льгот для 
мобилизованных. В конце сентября, к примеру, Феде-
ральная служба судебных приставов заявила о приоста-
новке исполнительных производств в отношении долж-

ников—участников боевых действий. ЦБ, в свою очередь, 
рекомендовал кредитным организациям обеспечить мо-
билизованных заемщиков каникулами и реструктури-

зациями, причем без начисления штрафов и ухудшения 
кредитной истории, о чем „Ъ“ рассказывал ранее.

Иван Буранов

КОНТЕКСТ

«Последний звонок»  
больше не прозвучит
Замоскворецкий суд Москвы во вторник признал экстремистским ма-
териалом текст песни «Последний звонок» рэпера Oxxxymiron (Мирон 
Федоров, внесен в реестр иноагентов). Она увидела свет 13 лет назад, 
войдя в первый альбом Мирона Федорова. В ней музыкант от первого 
лица рассказывает историю ученика 11-го класса, который приходит 
с оружием на выпускной и расстреливает одноклассников. Впервые 
трек предлагали запретить еще в 2018 году — активистка Евгения Чуд-
новец заявила, что «Последний звонок» мог стать причиной массового 
убийства в Керченском политехническом колледже. Тогда же Роском-
надзор потребовал от «ВКонтакте» и YouTube заблокировать несколько 
фан-клипов на песню (официального клипа на «Последний звонок» 
нет). Один из них, по данным «Афиши», был составлен из кадров эс-
тонского фильма «Класс» 2007 года, который в России не запрещен.

В августе 2022 года к вопросу запрета самой песни вернулся ис-
полняющий обязанности прокурора Москвы Сергей Савенков. Имен-
но он, согласно карточке дела на сайте суда, подал иск о признании 
«Последнего звонка» экстремистским. Рассмотреть иск с первого раза 
у суда не получилось: заседание в сентябре не состоялось из-за отсут-
ствия у суда информации о получении Мироном Федоровым судебной 
повестки. 25 октября прокурор Юлия Павлова указала что «нахождение 
названного материала в сети интернет создает угрозу подрыва основ 

конституции строя». «Согласно акту комплексного психолого-лингви-
стического исследования в тексте одного из музыкальных произведе-
ний исполнителя содержатся признаки публичного оправдания насиль-
ственных действий и идеологии насилия»,— говорилось в позиции 
прокуратуры. Сотрудник Роскомнадзора Абрам Сардарян согласился 
с этими доводами. Ни музыкант, ни его представители на заседание 
не явились. В итоге сам процесс занял менее часа. Суд удовлетворил 
исковые требования о включении песни в список экстремистских мате-
риалов и запрете на территории РФ «в полном объеме». Теперь трек 
«Последний звонок» должен быть удален со всех интернет-сайтов, 
в том числе видеохостинга YouTube.

Ранее экстремистской была признана песня «Нищих убивай!» груп-
пы «Порнофильмы» — в 2021 году такое решение принял Дзержинский 
суд Волгограда. В феврале 2022 года адвокаты проекта «Сетевые сво-
боды» оспорили это решение, ссылаясь на заключения лингвистов 
и музыковедов, и выиграли дело. После повторной лингвистической 
экспертизы, подтвердившей позицию адвокатов о том, что «ни проку-
ратура, ни суд не поняли смысла песни», и не установившей признаков 
экстремизма в музыкальном произведении, дело было пересмотрено. 
Дзержинский суд Волгограда тем не менее повторно признал песню 
экстремистским материалом, критики этого решения связывали его 
с социальной сатирой, в которой прозвучало имя президента.

Мария Старикова, Алексей Свиридов
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мировая политика
Кто за мир, кто за победу

Как сообщил журнал Le Point, во время 
аудиенции с папой римским Франциском 
Эмманюэль Макрон попросил того позво-
нить президенту РФ Владимиру Путину, па-
триарху Кириллу и Джо Байдену и тем са-
мым поспособствовать переходу конфликта 
в мирное русло. По мнению лидера Пятой 
республики, «необходимо, чтобы США сели 
за стол переговоров для продвижения мир-
ного процесса на Украине». Пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий Песков отме-
тил, что Москва приветствует предложение 
французского президента подключить к ди-
алогу папу римского и руководство США для 
поиска «возможных развязок». Однако он до-
бавил: господин Макрон не сказал, кто дол-
жен позвонить господину Зеленскому и «ра-
зобраться с законодательной базой, которая 
отныне запрещает какие-либо переговоры 
с российской стороной».

Восстановить всем миром
На этом лимит громких мирных инициатив 
на 25 октября, похоже, был исчерпан, и на-
стало время обсуждений, как и чем в бли-
жайшем и отдаленном будущем союзники 
Киева собираются помогать Украине. Так, 
с утра впервые после начала боевых дейст-
вий 24 февраля на Украину прибыл прези-
дент Германии Франк-Вальтер Штайнмайер. 
По его словам, Берлин будет «и дальше оказы-
вать Украине помощь — и экономическую, 
и политическую, и военную». Он также при-
звал немцев «не забывать, что означает эта 
война для людей здесь, на Украине, сколько 
она приносит страданий и разрушений». Го-
сподин Штайнмайер добавил, что ему было 
важно «послать украинцам знак солидар-
ности именно сейчас, в период воздушных 
налетов», тем самым ответив критикам, ко-
торые не раз упрекали его в постоянном от-
кладывании визита.

Впрочем, все заявления президента Гер-
мании померкли на фоне новостей о том, что 
ему пришлось спуститься в бомбоубежище 
во время воздушной тревоги. Это произош-
ло, когда господин Штайнмайер приехал в го-
род Корюковку в Черниговской области, где 
в марте 1943 года немцами были убиты око-
ло 7 тыс. мирных жителей. В тот момент, ког-
да президент ФРГ общался с населением горо-
да, была объявлена воздушная тревога. «Это 
дало нам особенно четкое представление 
о тех условиях, в которых каждый день здесь 
живут люди»,— признался немецкий лидер 
после полутора часов в бомбоубежище.

Между тем в Берлине канцлер ФРГ Олаф 
Шольц в этот момент призывал междуна-
родное сообщество оказать всевозможную 
помощь Украине для восстановления разру-
шенной инфраструктуры. Выступая на от-
крытии международной конференции по 
восстановлению Украины, дипломат заявил, 
что сейчас основная задача — это «создание 
плана Маршалла XXI века». По его мнению, 
нельзя ждать окончания конфликта, а не-
обходимо начинать восстанавливать стра-
ну уже сейчас. «Важно планировать будущее 

Украины как процветающего и демократи-
ческого члена ЕС, экспортера зеленой энер-
гии и высокотехнологичной продукции»,— 
 сказал господин Шольц.

Как отметила председатель Еврокомиссии 
Урсула фон дер Ляйен, Украине требуется до 
€5 млрд в месяц лишь для покрытия бюджет-
ных трат, включая выплаты зарплаты и пен-
сии. Она заверила, что ЕС готов выделять еже-
месячно €1,5 млрд, а значит, общие расходы 
Брюсселя на помощь Киеву на такие нужды 
в 2023 году составят €18 млрд. По мнению 
госпожи фон дер Ляйен, оставшиеся сред-
ства должны предоставить другие игроки, 
включая США и различные международные 
 финансовые институты.

Владимир Зеленский, присоединившись 
к берлинскому обсуждению в видеоформа-
те, призвал союзников создать финансовый 
«Рамштайн» для помощи Украине — по анало-
гии с военным форматом поддержки, сформи-

рованным еще в апреле во главе с США. «Сей-
час можем одобрить решение об учреждении 
финансового „Рамштайна“ для поддержки на-
шей общей стабильности. Нам нужна финан-
сово-координационная платформа, которая 
объединит все усилия по восстановлению на-
шей страны»,— заявил украинский лидер.

По его словам, цена «плана быстрого вос-
становления — $17 млрд немедленно». Эти 
деньги должны пойти на больницы, школы, 
жизненно важную транспортную и энерге-
тическую инфраструктуру. «Мы имеем колос-
сальные потребности в восстановлении жи-
лья. Мы пока не получили ни одного цента на 
быстрое восстановление. Я прошу вас прибли-
зить необходимые решения»,— сказал Вла-
димир Зеленский. Он отметил, что в следую-
щем году Украину ожидает дефицит бюджета 
в $28 млрд, однако для Киева это неподъемная 
сумма, поэтому «уже сейчас надо принять ре-
шение о помощи для покрытия» этих средств.

Господин Зеленский напомнил, что значи-
тельная часть российских активов сейчас за-
морожена в юрисдикции европейских стран. 
По его мнению, необходим «быстрый закон-
ный механизм направления российских ак-
тивов на возмещение убытков, нанесенных 
российской войной». И судя по всему, такой 
поворот в судьбе резервов РФ вполне возмо-
жен. Как заверила Урсула фон дер Ляйен, Ев-
росоюз хочет конфисковать, а не заморозить 
российские активы, но для этого еще нужно 
подготовить юридическую базу.

С Киевом до победного конца
Ярким, хотя и менее конкретным получилось 
обращение президента Украины к участникам 
первого парламентского саммита «Крымской 
платформы». К Загребу, как и к Берлину, Вла-
димир Зеленский присоединился по видеос-
вязи. Он заявил о намерении вернуть украин-
ский флаг в Крым, а это, в свою очередь, будет 
означать «приход на полуостров Европейско-
го союза». «Возвращение украинского флага 
в Крым — это возвращение обычных для Ев-
ропы „нормальностей“ — безопасной, соци-
альной, культурной»,— сказал он. Господин Зе-
ленский считает: для того чтобы этого достичь, 
Киеву нужна «достаточная поддержка — обо-
ронная, финансовая, санкционная».

Неожиданно Владимир Зеленский пред-
ложил расширить формат «Крымской плат-
формы» и сделать его «стартом для других гу-
манитарных и дипломатических платформ, 
которые будут содействовать деоккупации 
других территорий» — от Приднестровья 
и Абхазии до Курил. Быстрой реакции на эту 
инициативу президента Украины не после-
довало, чего не скажешь о крымских тезисах 
Владимира Зеленского.

Так, спикер Палаты представителей США 
Нэнси Пелоси, лично прилетевшая в Загреб 
для участия в форуме парламентариев, заве-
рила, что Вашингтон продолжит оказывать 
Киеву помощь, несмотря на возможный ско-
рый переход Конгресса под контроль респу-
бликанцев. По ее словам, американские зако-
нодатели работают над поддержкой Украины 
и давлением на Россию «в двухпартийном 
формате, потому что это необходимо, на кону 
сама демократия».

При этом госпожа Пелоси пообещала, что 
США будут оказывать Украине «поддержку до 
победы», а на встрече со спикером Верховной 
рады Русланом Стефанчуком и вовсе заверила: 
Штаты готовы стоять бок о бок с Украиной до 
тех пор, «пока каждый метр украинской зем-
ли, в том числе и Крым, не будет возвращен».

Алексей Забродин
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Шенгенные мутации
Туристам из России перекрыли въезд уже в шесть стран ЕС из 27

Чехия во вторник стала шестой страной 
Евросоюза, закрывшей въезд для россий-
ских туристов с действующей шенгенской 
визой. Новые ограничения могут после-
довать, если к высказанным ранее реко-
мендациям Еврокомиссии прислушаются 
и другие страны ЕС. Пока что въезд при на-
личии «шенгена» возможен в большинство 
европейских стран, а вот получить новую 
визу стало значительно сложнее.

С 25 октября Чехия перестала впускать че-
рез внешние границы россиян с действующей 
шенгенской визой — вне зависимости от того, 
какой страной она была выдана. «По данным 
МИДа республики, в Чехию ежедневно че-
рез аэропорт Праги прибывает около 200 гра-
ждан РФ. С 25 октября те из россиян, которые 
прибудут в страну через ее внешние границы, 
включая аэропорты, с действующей шенген-
ской визой, выданной в любом из государств 
ЕС, с целью туризма, спорта или культуры, не 
будут допущены на чешскую территорию»,— 
 ранее заявил глава МИДа Ян Липавский.

Еще несколько лет назад Чехия была од-
ним из приоритетных направлений для рос-
сийских туристов. Турпоток из РФ рос до 
2013 года, когда страну посетили рекордные 
759 тыс. человек, а затем упал, но все равно 
держался на уровне примерно полумиллио-
на туристов в год. При этом, по оценкам туро-
ператоров, россияне, нередко выбиравшие 
Чехию для отдыха в продолжительные ново-
годние праздники, задерживались в стране 
дольше, чем туристы из других стран.

Долгое время Чехию вообще можно было 
отнести к числу дружественных России стран 
ЕС, несмотря на точечные скандалы вро-
де сноса памятника маршалу Ивану Коневу 
в Праге. Однако все изменилось весной 2021 
года. Тогда отношения между Москвой и Пра-
гой оказались на грани разрыва после про-
звучавших в адрес российских спецслужб 
обвинений в организации взрыва на складе 
боеприпасов возле деревни Врбетица в 2014 
году. Из посольства РФ в Чехии были высланы 
35 дипломатов и 46 административно-техни-

ческих работников, а посольство Чехии в РФ 
лишилось 16 дипломатов, четырех сотрудни-
ков административно-технического персона-
ла и 91 сотрудника из числа россиян. Чехия 
исключила «Росатом» из тендера на строи-
тельство нового энергоблока АЭС «Дукова-
ны». В Москве рассматривали возможность 
ограничения импорта продукции чешского 
производства, в частности пива.

Теперь же Чехия, завершающая свое полу-
годовое председательство в ЕС, решительно 
присоединилась к группе стран, закрывших 
въезд для россиян. В сентябре въезд по крат-
косрочным шенгенским визам (в том числе 
выданным третьими странами) запретили 
Эстония, Латвия, Литва и Польша. Исключе-
ния делаются лишь для отдельных категорий 
путешественников, например, родственни-
ков граждан стран ЕС, обладателей вида на 
жительство, дипломатов. В конце сентября 
перекрыть транзит россиян в ЕС также ре-
шила Финляндия, запретив въезд по турис-
тическим визам.

На уровне ЕС согласовать столь радикаль-
ные ограничения не удалось. Вместо этого 6 
сентября Еврокомиссия утвердила выдвину-
тое Чехией предложение приостановить дей-
ствие соглашения России и ЕС об упрощении 
выдачи виз от 2006 года. Теперь получение 
россиянами краткосрочной шенгенской 
визы занимает больше времени и обходится 
дороже (визовый сбор вырос с €35 до €80). При 
этом вероятность получения многократной 
визы заметно снизилась. Кроме того, многие 
страны в одностороннем порядке ввели до-
полнительные ограничения, усложнив сбор 
пакета документов. Например, в визовых цен-
трах Германии, Словении и Мальты теперь 
требуют медицинские страховки, оформлен-
ные в странах ЕС.

Не исключено, что в скором времени полу-
чить шенгенскую визу и путешествовать с уже 
имеющимся «шенгеном» станет еще сложнее. 
Ранее Еврокомиссия уже рекомендовала стра-
нам ЕС «пересмотреть вопрос о том, стоит ли 
признавать уже выданные визы» — их, по 

оценкам еврокомиссара по внутренним де-
лам Ильвы Йохансон, на руках у россиян оста-
лось менее 1 млн.

Как пообещала еще в сентябре официаль-
ный представитель МИД РФ Мария Захарова, 
Россия проработает ответные меры на «недру-
жественную политику» ЕС, учитывая «инте-
ресы граждан РФ и вопросы обеспечения на-
циональной безопасности». «ЕС продолжает 
запирать свою клетку изнутри и самоизоли-
роваться как от России, так и от всего осталь-
ного мира, что осложняет деловые и личные 
связи между народами на Европейском конти-
ненте и на пространстве Евразии и нарушает 
принципы свободы передвижения, которые 
были зафиксированы в основополагающих 
документах ОБСЕ»,— объясняла дипломат. 
Односторонние ограничения, введенные тог-
да балтийскими странами, она назвала «нару-
шающими все мыслимые принципы между-
народного права». И пообещала, что Россия от 
граждан ЕС закрываться не будет.

Галина Дудина

Джо Байден пришелся не ко двору
Саудовское королевство бросило вызов США

Отношения США и Саудовской Аравии пережива-
ют острейший кризис, вызванный разногласиями 
по вопросам энергетической безопасности и глубо-
кой личной неприязнью между лидерами двух стран. 
Об этом, ссылаясь на источники в саудовском прави-
тельстве и на информированных собеседников в Ва-
шингтоне, сообщила газета The Wall Street  Journal. 
Пресс-секретарь Белого дома Карин Жан-Пьер на-
звала публикацию «смехотворной», признав, впро-
чем, что отношения двух стран проходят переоцен-
ку. При этом она допустила новый выпад в адрес 
ближневосточного союзника, обвинив его в сгово-
ре с Россией при принятии решения о сокращении 
 добычи нефти странами ОПЕК+.

Публикация The Wall Street Journal о проблемах между 
Вашингтоном и Эр-Риядом, на которую была вынуждена 
отреагировать официальный представитель Белого дома 
Карин Жан-Пьер, озаглавлена «Американо-саудовские от-
ношения зашли в тупик из-за вражды между Байденом 
и Мухаммедом бен Сальманом». Статья стала успешной 
попыткой одного из ведущих американских СМИ разо-
браться в том, что же привело к столь внезапному обру-
шению отношений двух стран, переживавших взлет при 
президенте Дональде Трампе, который в 2017 году посе-
тил саудовское королевство с «историческим визитом» 
и заключил там оборонную сделку на $350 млрд.

The Wall Street Journal опирается на многочисленные 
свидетельства саудовских источников и вашингтонских 
инсайдеров. Как выяснила газета, отношения США и Са-
удовской Аравии, пережившие 15 президентов и 7 ко-
ролей, 2 войны в Персидском заливе и теракты 11 сен-
тября 2001 года, оказались испорченными, после того 
как нынешние лидеры двух стран невзлюбили друг дру-
га и потеряли способность общаться. «Наследный принц 
Саудовской Аравии 37-летний Мухаммед бен Сальман 

в частных беседах издевается над 79-летним президен-
том Байденом, высмеивает его оплошности и ставит под 
сомнение его умственные способности. По свидетельст-
ву его окружения, фактический правитель саудовского 
королевства признавался своим советникам, что госпо-
дин Байден не произвел на него никакого впечатления 
еще во время пребывания на посту вице-президента и он 
предпочел бы иметь дело с Дональдом Трампом»,— сооб-
щает The Wall Street Journal.

По версии издания, речь идет о взаимной неприязни. 
Газета напоминает, что еще в период предвыборной кам-
пании 2020 года Джо Байден заявлял, что видит «очень 
мало социальной ценности в нынешнем правительст-
ве Саудовской Аравии». После избрания президентом 
в течение более чем года он отказывался разговаривать 
с принцем Мухаммедом. А когда два лидера встретились 
в Джидде в июле этого года, саудовские официальные 
лица обратили внимание на то, что Джо Байден тяготится 
беседой. «Геополитические и экономические проблемы 
уже много лет раскачивают отношения Америки и Сау-
довской Аравии. Но вражда между президентом Байде-
ном и принцем Мухаммедом усиливает эту напряжен-
ность, которая, вероятно, будет нарастать»,— отмечает 
The Wall Street Journal.

«Редко возникают ситуации, когда цепь несбывшихся 
надежд, оскорблений и унижений бывает сильнее, чем 
сейчас. В отношениях почти не осталось доверия и абсо-
лютно нет взаимного уважения»,— цитирует газета вете-
рана американской дипломатии на Ближнем Востоке, экс-
перта Фонда Карнеги Дэвида Миллера.

Комментируя публикацию The Wall Street Journal, 
официальный представитель Белого дома Карин Жан-Пь-
ер призвала не воспринимать статью всерьез. «Я не соби-
раюсь комментировать подобные смехотворные заявле-
ния»,— отметила она. Впрочем, в чем ошиблась газета, 

пресс-секретарь Белого дома не сообщила. Более того, ее 
разъяснения фактически подтвердили главные тезисы 
издания. Так, Карин Жан-Пьер напомнила, что с момента 
вступления в должность Джо Байден «четко дал понять», 
что Вашингтону необходимо пересмотреть отношения 
с Саудовской Аравией. «Мы намерены продолжать этот пе-
ресмотр. Как только появится что-то, чем мы будем готовы 
поделиться, мы сообщим об этом»,— пообещала пресс-се-
кретарь Белого дома. Она также повторила многократно 
звучавшие в Вашингтоне обвинения, что принятые 2 ок-
тября на встрече в Вене решения стран—участниц согла-
шения ОПЕК+ о сокращении добычи нефти на 2 млн бар-
релей в сутки с ноября, а также о продлении сделки до 
конца 2023 года стали сговором Саудовской Аравии и Рос-
сии. Как считает Карин Жан-Пьер, решения ОПЕК+ «навре-
дят многим экономикам мира».

Напомним, что решения ОПЕК+ вызвали бурю возму-
щения в Вашингтоне, расценившем действия Саудовской 
Аравии как удар в спину. Президент Байден пригрозил пе-
ресмотреть отношения с саудовским королевством, дав 
понять, что Эр-Рияду придется заплатить высокую цену.

После этого члены администрации США на протяже-
нии последних трех недель продолжали делать грозные 
заявления, впрочем, наталкиваясь на активную оборо-
ну Эр-Рияда. Так, МИД Саудовской Аравии подчеркнул, 
что в решении ОПЕК+ нет никакой политической подо-
плеки и оно «носит исключительно экономический ха-
рактер». «Мы удивлены, что королевство обвиняют в том, 
что оно встало на сторону России в войне против Укра-
ины»,— добавил министр обороны Саудовской Аравии 
Халед бен Сальман Аль Сауд, напомнив, что речь идет 
именно о коллективной воле стран—экспортеров неф-
ти, которые попытались оградить рынок углеводородов 
от потрясений, вызванных войной санкций и геополити-
ческой конъюнктурой.

Другие страны ОПЕК+ безоговорочно встали на сторо-
ну Эр-Рияда, дезавуируя тезис о том, что их решения «на-
вредят многим экономикам мира». Как заявил телека-
налу «Аль-Арабия» генсек ОПЕК, представитель Кувейта 
Хайсам аль-Гайс, картель действовал в превентивном по-
рядке, «чтобы предотвратить какой-либо кризис в буду-
щем». В заявлении МИД Судана отмечается, что «позиция, 
выраженная братским Королевством Саудовская Аравия, 
основана исключительно на реалиях спроса и предложе-
ния». А внешнеполитическое ведомство Ирака, еще одно-
го ближневосточного союзника США, сообщило, что Баг-
дад «отвергает любую политику с использованием угроз 
или давления и поддерживает позицию ОПЕК+, особен-
но Саудовской Аравии». Последним решение Саудовской 
Аравии и стран—членов ОПЕК приветствовал в минув-
шее воскресенье президент ЮАР Сирил Рамафоса, при-
звавший и в дальнейшем «фокусироваться на стабилиза-
ции цены в вопросах управления нефтедобычей».

Судя по всему, начиная осознавать, что наступление на 
Эр-Рияд не находит поддержки государств «глобального 
Юга» и может обернуться внешнеполитическим пораже-
нием администрации Байдена, в Вашингтоне уже реши-
ли постепенно начать снижать градус эскалации в отно-
шениях с Эр-Риядом. Примечательное заявление сделал 
советник Госдепартамента по энергетической безопасно-
сти Амос Хокстайн, по оценке которого сокращение неф-
тедобычи странами ОПЕК+ в реальности может оказаться 
в четыре раза меньше заявленных 2 млн баррелей. «По-
следствия для рынка не будут настолько значительными. 
Это было в большей степени громкое политическое за-
явление со стороны ОПЕК»,— заявил господин Хокстайн 
в интервью телеканалу CBS. Впрочем, он не уточнил, поче-
му малозначительное, по его мнению, решение вызвало 
такие потрясения в Вашингтоне.

Сергей Строкань
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Nikkei 225 27250,28 (+275,38)
РТС 1090,96 (+28,30)
FTSE 100 7013,48 (–0,51)

DAX 30 13052,96 (+121,51)
DJIA* 31770,16 (+270,54)
NASDAQ Composite* 11166,15 (+213,54)

*На 19:31. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.10.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.10.22
Австралийский доллар 38,7929
Английский фунт 69,3917
Белорусский рубль 24,7628
Датская крона 81,2245

Доллар США 61,3326
Евро 60,4648
Индийская рупия** 74,5886
Казахский тенге** 12,9686

Канадский доллар 44,6965
Китайский юань* 83,2416
Норвежская крона* 58,2334
СДР 78,3334

Сингапурский доллар 43,1494
Новая турецкая лира* 32,9749
Украинская гривна* 16,6091
Шведская крона* 55,0093

Швейцарский франк 61,1613
Японская иена** 41,1628
*За 10. **За 100. 

Грузы тянут по меридиану
Транспортному коридору Север—Юг обещают новые потоки

Изменение логистических 
схем повлечет рост востре
бованности международно
го транспортного  коридора 
 Север—Юг,  соединяющего 
 Россию с Ираном и далее 
с  Индией. По оценкам анали
тиков ЕАБР, дополнительный 
грузопоток по коридору, выз
ванный изменением полити
ческой ситуации в мире, со
ставит через три года 5–7 млн 
тонн экспортных и 2–7 млн 
тонн импортных грузов. Одна
ко развитию железнодорож
ной инфраструктуры пока 
мешает недостроенный уча
сток Решт—Астара в Иране, 
а морские перевозки через 
 Каспий сдерживаются допол
нительными расходами на две 
 перевалки.

Евразийский банк развития 
(ЕАБР) опубликовал доклад о ходе 
развития международного транс-
портного коридора (МТК) Север—
Юг, связывающего Россию с Инди-
ей через Иран и либо Закавказье, 
либо Среднюю Азию, либо Каспий-
ское море. Банк отмечает, что ранее 
потенциал этого транспортного ко-
ридора использовался не полно-
стью из-за того, что грузовладель-
цы и экспедиторы предпочитали 
маршруты, проходящие через пор-
ты Балтийского и Азово-Черномор-
ского бассейнов.

В «новой реальности» коридор 
позволит расширить географию 
перевозок как в страны, традици-

онно к нему тяготеющие (Индию, 
Пакистан, государства Персидского 
залива и Средней Азии), так и в со-
общении с Европой через Турцию 
и Азербайджан в рамках сопряже-
ния с МТК ТРАСЕКА, соединяющего 
Европу с Азией через Кавказ, минуя 
Россию (маршрут, как автомобиль-
ный, так и железнодорожный, пол-
ностью функционален, отмечается 
в отчете). Также речь идет о сообще-

нии со странами Африки и Латин-
ской Америки через турецкие пор-
ты и странами АТР через иранские 
порты Персидского залива для за-
мещения портов Балтики.

По прошлогоднему прогнозу 
ЕАБР (подробнее см. „Ъ“ от 30 но-
ября 2021 года), потенциал пе-
ревозок по МТК Север—Юг (со-
единяет Россию с Индией через 
океан и далее по суше через Иран 

и Закавказье) к 2030 году состав-
ляет в базовом сценарии 14,6 млн 
тонн, в оптимистичном — 24,7 млн 
тонн. Преимущественно речь идет 
о зерне (8,7–12,8 млн тонн в 2030 
году) и о контейнерных грузах 
(325–662 тыс. TEU, или 5,9–11,9 млн 
тонн). Похожие, хотя и большие 
цифры называл на прошлой не-
деле Михаил Мишустин: «По кон-
сервативному варианту прогноза, 
объем грузопотока всеми видами 
транспорта по направлению Се-
вер—Юг вырастет за этот период 
(до 2030 года.— „Ъ“) на 135% к уров-
ню прошлого года, примерно до 
32,5 млн тонн».

Как отмечается в докладе ЕАБР, 
реально подключение дополни-
тельного грузопотока, включая рос-
сийские металлы, продукты нефте-
переработки, а также белорусские 
удобрения, продукцию деревоо-
бработки. Дополнительный объем 
грузов можно оценить краткосроч-
но в 2–4 млн тонн, в перспективе до 
трех лет — в 5–7 млн тонн, говорит-
ся в документе. Потенциал допол-
нительного импортного грузопото-
ка через инфраструктуру коридора 
в РФ, Белоруссию и Казахстан из ЕС 
и США составит 1–3 млн и 2–7 млн 
тонн соответственно.

Основой трафика в коридоре вы-
ступает автотранспорт, значимость 
которого в рамках «новой логисти-
ки» возрастет. Автомобилями до-
ставляются грузы из стран ЕС че-
рез Турцию, Грузию и Азербайджан 
с выходом либо на МТК, либо через 

автомобильный погранпереход 
(МАПП) с Грузией Дарьяли—Верх-
ний Ларс. Последний «в силу име-
ющихся у него ограничений пока 
не смог стать альтернативой запад-
ному маршруту МТК Север—Юг, 
проходящему через Баку и россий-
ско-азербайджанские МАПП Яраг—
Казмаляр и Тагиркент—Казмаляр».

Использование железнодорож-
ного коридора сдерживают необхо-
димость смены колеи, неэлектри-
фицированность железных дорог 
в Иране и в первую очередь — от-
сутствие самого по себе участка 
маршрута Решт—Астара протяжен-
ностью 165 км.

Соглашение о строительстве 
дороги Казвин—Решт—Энзели—
Астара было подписано Азербай-
джаном, Ираном и Россией в 2005 
году, иранский участок имеет про-
тяженность 360 км. Уже исполь-
зуются участки Казвин—Решт 
и Астара Иранская—Астара Азер-
байджанская. Сдача в эксплуата-
цию участка Решт—порт Энзели 
планируется в 2023 году.

«Одной из ключевых проблем, 
связанных со строительством 
участка Решт—Астара, является ге-
ография местности, по которой 
должна пройти новая дорога,— со-
общается в докладе ЕАБР.— Земель-
ные участки в прибрежной поло-
се Каспийского моря от Энзели 
до Астары принадлежат частным 
 владельцам».

деловые новости — с9
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Фраза «мы стали более лучше одевать-
ся» из интервью обычной жительни-
цы Иваново Светланы Курицыной не 
только стала крылатой, но и опреде-
лила тренд развития рынка одежды 
крупных российских городов на ми-
нувшие десять лет, а точнее — его ори-
ентацию на fast fashion. Так, для вла-
дельцев торговых центров именно 
Inditex, H&M и Uniqlo были одними 
из наиболее желанных арендаторов: 
они генерировали трафик.

Но привычную потребителям кар-
тину сломали санкции и массовая 
приостановка работы в России между-
народных брендов. Первой реакцией 
потребителей на это стал вопрос: а что 
носить? Второй — надежда, что круп-
ные сети все-таки возобновят рабо-
ту. В моменте очевидно, что если по-

ставки товаров привычных брендов 
в страну полностью и не остановят-
ся, то будут сильно переосмыслены. 
Например, Inditex уже договорилась 
о продаже российского бизнеса парт-
неру из ОАЭ, сообщив, что закупку 
новых коллекций будет осуществ-
лять структура, никак не связанная 
с головной компанией. H&M пока 
просто закрывает магазины, а одеж-
ду от Uniqlo можно купить только на 
 маркетплейсах. 

Для обывателя снижение объемов 
и усложнение логистики поставок де-
мократичных брендов практически 
всегда означает рост розничных цен. 
Но это идет вразрез с концепцией fast 
fashion, которую кембриджский сло-
варь определяет как одежду, которая 
стоит дешево, за счет чего люди могут 
покупать ее часто. Место вряд ли будет 
пустовать: зарубежные сети на россий-
ском рынке сейчас активно заменя-
ют локальные и турецкие производи-
тели одежды. По данным R4S, общее 
число сделок стрит-ритейла в янва-
ре—сентябре в fashion-сегменте вы-
росло на 9%. Но вот стремиться имен-
но в fast fashion новые игроки вряд ли 
будут, хотя бы из-за скромного объема 
 производства. 

С эпохой fast fashion постепенно 
прощается и мировой рынок. На днях 
испанская газета El Confidencial со-
общила, что Inditex запустит в Вели-
кобритании проект Zara Pre-Owned, 
позволяющий потребителям отремон-
тировать или перепродать использо-
ванную одежду. Формально речь идет 
об устойчивом развитии, на деле — 
сложно не увидеть попытку компании 
побороться за потребителей, которые 
уже не могут себе позволить так часто, 
как раньше, обновлять гардероб.

С учетом «зеленой повестки» при-
ближающийся конец fast fashion мож-
но было бы считать даже позитивным. 
Но для простых потребителей вопрос 
о том, на что в принципе переориен-
тироваться, все более насущный. Са-
мое очевидное решение — поиск бюд-
жетных предложений на крупных 
онлайн-площадках, которые впол-
не могут стать аналогом уже позабы-
тых вещевых рынков. Хотя в ход могут 
пойти и более неординарные реше-
ния. Издание «Большой город», напри-
мер, на днях предложило читателям 
гайд «Новый массмаркет: что поку-
пать в „Ашане“» с подборкой дешево-
го нижнего белья, одежды и обуви.

Привычную потре
бителям картину  
сломали санкции  
и массовая приоста
новка работы в Рос
сии международных 
брендов

С криптоматами наперевес
Цифровые валюты обрастают физическими устройствами

На фоне роста интереса к криптова
люте увеличивается число физиче
ских устройств, которые позволяют 
проводить операции с ней. Количест
во криптоматов в России уже перева
лило за пять десятков. Спрос на услу
гу есть, хотя условия обмена не очень 
выгодные. Однако юристы  отмечают, 
что терминалы находятся в «серой 
зоне» и неясно, как будут защищены 
права граждан в случае возникнове
ния проблем.

В Москве выросло количество крипто-
матов, заметили корреспонденты „Ъ“. Как 
рассказали в RusBit, которая занимается их 
установкой, в этом году появилось 14 новых 
криптоматов, а общее количество в РФ дости-
гло 52 штук. Криптоматы позволяют обме-
нять наличные или безналичные деньги на 
криптовалюту (биткойн, эфир и т. д.) с зачи-
слением ее на криптокошелек, который дол-
жен быть у клиента. Также можно конверти-
ровать виртуальную валюту в фиатную либо 
в безналичном виде на банковский счет, либо 
в наличном виде. Но может существовать ог-
раничение и по объему и видам снимаемой 

наличной валюты, в частности в российских 
криптоматах снять наличные невозможно.

• RusBit основана в 2016 году. Производит 
и устанавливает криптоматы стоимостью 
130–270 тыс. руб. ($1,8–3,6 тыс.), а также ПО 
для продажи криптовалюты через термина-
лы Qiwi/ОСМП. Обслуживают криптоматы 
собственники, которые платят 1% от оборо-
та поставщику.
В RusBit считают установку криптоматов 

полностью легальной. «Цифровая валюта яв-
ляется цифровым товаром по закону „О циф-
ровых финансовых активах…“, кроме того, 
криптоматы подключены к облачной кас-
се ОФД (оператор фискальных данных, ко-
торый передает данные с контрольно-кас-
совой техники в ФНС.— „Ъ“), своевременно 
сдаются отчеты в органы ФНС. Во время про-
хождения специальной военной операции 
все Bitcoin-адреса проверяются через систему 
KYC („знай своего клиента“.— „Ъ“), произво-
дится верификация клиентов, снижены ли-
миты»,— пояснили в компании.

Однако юристы полагают, что работа крип-
томатов пока находится «в серой зоне». Стар-
ший юрист Birch Legal Ксения Петровец го-

ворит, что действующее законодательство не 
предусматривает такой категории, как «циф-
ровой товар». «Операции по обмену цифро-
вой валюты на фиатные средства или другие 
криптовалюты находятся в серой зоне и пока 
ни прямо запрещены, ни прямо урегулирова-
ны»,— уточняет юрист.

По словам юриста «КСК Групп» Александ-
ра Шарапова, непонятна правовая структура 
взаимодействия между продавцом криптова-
люты и покупателем, поэтому неясно и какие 
нормативно-правовые акты должны регули-
ровать такие отношения. Более того, отмеча-
ет партнер a.t.Legal Павел Ганин, на законода-
тельном уровне отсутствует четкий порядок 
защиты прав потребителей в случае возникно-
вения проблем. Глава InDeFi SmartBank Сергей 
Менделеев допускает, что ситуация «может за-
кончиться так же, как с криптоматами BBFpro, 
которые конфисковал ЦБ». В августе 2018 года, 
по данным РБК, при проверке Генпрокура-
турой (на основании письма Банка России) 
BBFpro у нее было изъято 22 криптомата.

Спрос на услуги криптоматов возникает 
из-за сложности процесса покупки криптова-
лют для простых граждан, когда надо искать 

p2p-площадки, регистрировать аккаунты на 
англоязычных ресурсах, проходить КУС или 
искать обменник в интернете, поясняет соос-
нователь Berezka DAO Роман Кауфман. По дан-
ным ЮНКТАД, доля российских граждан, вла-
девших криптовалютой на конец 2021 года, 
составляла 11,9%, то есть более 17 млн чело-
век. Но Сергей Менделеев оценивает макси-
мальное число россиян, «втянутых в крипто-
оборот», в 500 тыс. человек.

При этом криптоматы предлагают невы-
годные условия обмена. Корреспондент „Ъ“ 
приобрел через криптомат небольшую долю 
биткойна. Курс покупки составил 1,494 млн 
руб., что на 10–14% выше, чем в интернет-об-
менниках. При этом средства до криптоко-
шелька пока не дошли (по словам собесед-
ников „Ъ“ на рынке, зачисление происходит 
в течение суток). Но минимальная сумма 
при зачислении через криптомат составляет 
200 руб., тогда как в интернет-обменниках — 
2,5–5 тыс. руб. RusBit рассчитывает, что в 2023 
году в России будет установлено до 1 тыс. тер-
миналов, хотя эксперты считают такие планы 
излишне оптимистичными.

Ксения Куликова

Inoi стал чужим
Отечественный бренд телефонов ушел из РФ в Эстонию

До недавнего времени россий
ский бренд смартфонов и кно
почных телефонов китайской 
сборки Inoi теперь позици
онирует себя как эстонский 
и покидает РФ. Inoi был пер
вым смартфоном, поддержи
вавшим отечественную опе
рационную систему «Аврора», 
но позже бренд переключил
ся на Android и в 2019 году за
нял лидирующие позиции по 
поставкам в Россию бюджет
ных устройств. Сейчас его доля 
в продажах кнопочных телефо
нов составляет 5,9%, а в смарт
фонах — менее 1%. Номиналь
но уход российского бренда 
телефонов из страны происхо
дит впервые, говорят экспер
ты. По их мнению, это связано 
с желанием сохранить зарубеж
ных партнеров и поставки.

Как рассказали источники „Ъ“, 
российский бренд телефонов Inoi 
(ООО «Иной»), принадлежащий быв-
шему совладельцу IT-дистрибутора 

VVP Group (выступает официаль-
ным поставщиком бренда) Сергею 
Фомину, ушел из страны. Предста-
витель бренда заявил „Ъ“, что ком-
пания «не дает комментарии в РФ, 
поскольку она эстонская». Уход Inoi 
подтвердил источник, близкий 
к компании. По его словам, это про-
изошло около месяца назад.

На официальном сайте произво-
дителя телефонов нет ранее присут-
ствовавших там регионов Россия 
и Белоруссия, вместо них исполь-
зуется флаг СНГ. Флаг России исчез 
с сайта Inoi в промежутке между 
31 марта и 5 сентября, свидетельст-
вуют архивные копии на сервисе 
Wayback Machine. Устройства Inoi 
по-прежнему есть в продаже в мага-
зинах «Эльдорадо», «Ситилинк», «Би-
лайн» и др. В этих компаниях отказа-
лись от комментариев.

• VVP Group начала работу в  России 
в 1993 году. В ее портфеле  помимо 
Inoi бренды смартфонов Samsung, 
Nokia, Oppo, Infinix, Xiaomi, следует 
из данных сайта компании. Основ-

ное юрлицо группы — ООО «Центр 
Дистрибьюции», по данным «СПАРК- 
Интерфакс», сейчас на 100% принад-
лежит Ирине Сибирцевой, до мая 
2021 года бенефициаром был Глеб 
Сибирцев. Сергей Фомин выступал 
основным владельцем в 2007–2012 
годах. Выручка ООО «Центр Дист-
рибьюции» в 2021 году составила 
4,9 млрд руб., чистая прибыль — 
53 млн руб.

• Выручка и прибыль ООО «Иной» 
в 2021 году составили 749 млн руб. 
и 3 млн руб. соответственно. Гос-
подин Фомин 3 октября купил 100% 
доли магазина техники «Байон», 
торговая марка которого зареги-
стрирована в Эстонии, следует 
из данных «СПАРК-Интерфакс».
На официальном сайте VVP 

Group сейчас также отсутствует ин-
формация о представительстве 
в России, карта сайта ведет на стра-
ницу Казахстана и Узбекистана. 
В группе не ответили „Ъ“.

Под брендом Inoi был создан пер-
вый смартфон на российской ОС 

Sailfish Mobile в 2017 году (позже пе-
реименована в «Аврора»), устройст-
ва планировалось поставлять в кор-
поративный сегмент, но продажи 
не достигли заметных результатов 
и бренд решил переключиться на 
бюджетные Android-смартфоны ки-
тайской сборки (см. „Ъ“ от 13 апреля 
2018 года). Год спустя Inoi стал лиде-
ром по поставкам в Россию бюджет-
ных телефонов (см. „Ъ“ от 18 июня 
2019 года). В 2019 году VVP Group 
конкурировала с Merlion в тендере 
на поставку планшетов на «Аврора» 
для Всероссийской переписи насе-
ления, однако позже повторный тен-
дер выиграл производитель «Аква-
риус» (см. „Ъ“ от 21 ноября 2019 года).

Кнопочные телефоны от Inoi за 
девять месяцев 2022 года в России 
заняли восьмое место в своем сег-
менте с долей рынка 5,9% в штучных 
продажах, за аналогичный период 
прошлого года показатель составлял 
3,1%, следует из данных «Марвел-Ди-
стрибуции». Лидером сегмента 
в 2022 году стал другой российский 

бренд — F+ — с долей 16,7% (годом 
ранее — 9,7%). Также среди крупных 
игроков — Philips с 14,3% (в прошлом 
году 13,2%) и Nokia с 12,8% (18,5%). 
По словам собеседника „Ъ“ на рын-
ке электроники, в смартфонах Inoi 
 занимает менее 1% рынка.

Уход Inoi из России никак не по-
влияет на рынок в целом, поскольку 
доля компании была минимальной, 
считает гендиректор TelecomDai-
ly Денис Кусков. Другой вопрос, 
подчеркивает эксперт, как Inoi бу-
дет распространять продукцию за 
пределами России: в той же Эсто-
нии «продажи если и будут расти, 
то очень медленно». Господин Ку-
сков отмечает, что формально рос-
сийский бренд телефонов впервые 
покидает страну. Причиной, по его 
мнению, может быть желание «ди-
станцироваться от военной опера-
ции на Украине, чтобы избежать 
проблем с иностранными партнера-
ми и поставками».

Тимофей Корнев,  
Юрий Литвиненко
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Индекс Московской биржи по-
сле месячного перерыва за-
крылся выше уровня 2100 пун-
ктов. За четыре дня непрерыв-
ного роста он прибавил почти 
8%. Этому способствуют над-
ежды на активизацию пере-
говоров по украинскому кон-
фликту, а также ожидания по-
ступления на рынок рекорд-
ных дивидендов от «Газпрома». 
Участники рынка допускают, 
что дивидендные выплаты сы-
рьевых эмитентов могут вер-
нуть индекс к уровню 2200 пун-
ктов при условии, что геополи-
тический фон не ухудшится.

Игра на повышение на россий-
ском фондовом рынке продолжается 
четвертый день подряд: 25 октября 
индекс Московской биржи после ме-
сячного перерыва поднялся выше 
2100 пунктов. По итогам торгов он 
достиг 2130,65 пункта, прибавив за 
день 3,2%. Долларовый индекс РТС 
вырос на 2,7%, до 1090,96 пункта, 
максимума с 5 октября. С середины 
прошлой недели российские индек-
сы прибавили 7,7–8%.

Восстановлению рынка способ-
ствуют поступающие в последние 
дни сигналы о возможной активи-
зации переговоров в рамках укра-
инского конфликта и смягчении 
санкций. В понедельник The Wash-
ington Post сообщила, что 30 пред-
ставителей левого крыла Демокра-
тической партии в Конгрессе США 
обратились к администрации Бело-
го дома с письмом о необходимо-
сти более активных дипломатиче-
ских усилий для выхода на прямые 
переговоры Вашингтона с Москвой 
для достижения мира. В тот же день 
стало известно, что с февраля власти 
Нидерландов выдали 91 разрешение 
на освобождение от санкции ЕС про-
тив России. «Сложно сказать, чем эти 
начинания увенчаются, но позитив-
ные новости дают мощный стимул 
рынку акций»,— отмечает руково-
дитель отдела анализа акций ФГ «Фи-
нам» Наталья Малых.

Дополнительную поддержку рын-
ку оказывают ожидания поступле-
ния рекордных дивидендов «Газпро-

ма» на счетах инвесторов. В конце 
сентября акционеры одобрили вы-
плату промежуточных дивидендов 
за первое полугодие 2022 года в раз-
мере 1,208 трлн руб. (51,03 руб. на 
акцию). На миноритариев компа-
нии приходится около половины 
выплат, то есть более 600 млрд руб. 
Впрочем, более половины этой сум-
мы будет заблокировано на счетах 
типа C, принадлежащих нерезиден-
там. Поэтому, полагает главный ана-
литик УК «Ингосстрах-Инвестиции» 
Виктор Тунев, только 200–250 млрд 
руб. будет доступно для реинвести-
ций. «В рынок акций будет реинве-
стировано сразу до половины этой 
суммы, или 100 млрд руб., а осталь-
ное уйдет в другие классы активов 
или будет инвестировано позже»,— 
считает господин Тунев.

Номинальные держатели и про-
фучастники получили дивиденды 
«Газпрома» до 24 октября, а с 25 ок-
тября они начали поступать на бро-
керские счета клиентов. Влияние 
на торги оказывают, скорее, ожида-
ния реинвестирования этих средств, 
считают участники рынка. По сло-
вам начальника управления инфор-
мационно-аналитического контен-
та «БКС Мир инвестиций» Василия 
Карпунина, большая часть средств 
будет перечислена клиентам в те-
чение двух-трех дней. «Если посмо-
треть на объемы торгов по наиболее 
ликвидным бумагам, можно сказать, 
что они близки к средним значени-
ям предыдущих дней, соответствен-
но, наблюдаемый рост во многом мо-
жет быть обусловлен надеждами на 
продолжение „бычьей“ динамики 
рынка, нежели фактическим посту-

плением новых средств»,— отмечает 
аналитик ИК «Велес Капитал» Елена 
Кожухова. Во вторник объем торгов 
достиг 43 млрд руб., что выше пока-
зателей двух предшествующих не-
дель, но сравним со значениями на-
чала месяца.

Фактор дивидендной поддержки 
может сохраниться до середины но-
ября. В ближайшие недели инвес-
торы получат дивиденды НОВАТЭ-
Ка, «Фосагро» и «Татнефти». Это даст 
рынку еще около 70 млрд руб. на free 
float, оценивает Виктор Тунев.

Вместе с тем, считает Василий Кар-
пунин, значительная часть инвесто-
ров не настроена на реинвестирова-
ние дивидендов в акции «Газпрома» 
на фоне неопределенности с постав-
ками газа в ЕС и ценами на него. «Ле-
том 2023 года выплаты могут быть 
ниже 10 руб. на акцию, учитывая 
сверхналог в размере 1,2 трлн руб., ко-
торый необходимо заплатить во вто-
ром полугодии»,— отмечает он.

Но в отсутствие улучшения геопо-
литического фона подъем на рынке 
будет неустойчивым, считают пор-
тфельные управляющие. «Сложная 
ситуация в геополитике, нараста-
ющее санкционное бремя, крайне 
высокая волатильность на энерге-
тических рынках и рост налоговой 
нагрузки продолжают оказывать дав-
ление на рынок в фундаментальной 
плоскости»,— отмечает управляю-
щий директор департамента по ра-
боте с акциями УК «Система Капитал» 
Константин Асатуров. Тем не менее 
господин Карпунин не исключает 
подъема индекса Московской биржи 
до значений 2200–2250 пунктов.

Виталий Гайдаев

Дивиденды  
пошли на пункты
Ожидания выплат «Газпрома»  
подняли фондовые индексы

Сбербанк отказался принимать 
у ипотечных клиентов пролон-
гированные полисы страхо-
вания жизни и здоровья ряда 
страховых компаний. При этом 
клиенты вынуждены платить 
неустойку за отсутствие стра-
ховых договоров. Заемщикам 
банк объясняет это несоответ-
ствием полисов новым требо-
ваниям ЦБ. По словам юристов, 
ответственность в этой ситуа-
ции действительно полностью 
ложится на плечи клиента, ко-
торый должен проверять свой 
полис. Однако правозащитни-
ки считают, что банк не имел 
оснований для начисления 
штрафов.

В октябре клиенты Сбербанка на-
чали жаловаться на то, что банк пере-
стал принимать пролонгированные 
полисы страхования жизни и здоро-
вья к ипотеке, хотя страховщики ак-
кредитованы. Сообщения об этом 
появились на сайте «Банки.ру». Так, 
Сбербанк не принимает страховки 
от «АльфаСтрахования», «Тинькофф 
страхования», «Ренессанс страхова-
ния», утверждают клиенты. При этом 
заемщикам приходится платить не-
устойку за отсутствие страхового по-
лиса в десятки тысяч рублей. Заем-
щики отмечают, что ни страховщик, 
ни банк не предупредили их о ка-
ких-либо изменениях.

В ответах клиентам Сбербанк по-
ясняет, что «направленные докумен-
ты по страхованию жизни не могут 
быть приняты, так как предостав-
лен полис, не отвечающий условиям 
страхования, согласованным меж-
ду банком и страховой компанией», 
и советует обратиться к страховщику.

В Сбербанке пояснили „Ъ“, что 
в октябре изменились требования 
регулятора к страхованию жизни 
и здоровья при оформлении креди-
тов. Страховщики должны привести 
свои полисы в соответствие с требо-
ваниями ЦБ, при этом большинст-

во компаний не успело это сделать 
в срок, отмечают в банке. В ЦБ не от-
ветили на запрос „Ъ“.

В «АльфаСтраховании» говорят, 
что все непринятые формы поли-
сов в течение нескольких дней бу-
дут автоматически обновлены для 
повторной загрузки в «ДомКлик». 

Другие страховщики, чьи клиенты 
столкнулись с проблемами, не ком-
ментируют ситуацию.

У клиентов других банков по-
добных трудностей не возникает. 
В Росбанке поясняют, что работа-
ют с клиентами в штатном режи-
ме, процессы пролонгации стра-
ховых ипотечных полисов не 
пересматривались. ВТБ принимает 
все полисы, приобретенные в ак-
кредитованных банком страховых 
компаниях, процессы пролонга-
ции работают нормально, завери-
ли там. В банке «Дом.РФ» отмети-
ли, что даже в случае выявления 

каких-либо несоответствий стра-
хового полиса требованиям банка 
неустойки клиент не платит.

Однако юристы признают, что 
действия Сбербанка законны и от-
ветственность в данном случае ло-
жится на клиента. По словам парт-
нера Pen & Paper Сергея Учителя, 
наличие компании в перечне уча-
ствующих в страховании жизни 
и здоровья не гарантирует соответ-
ствия условий договора обязатель-
ным требованиям банка, перед под-
писанием документа клиенту нужно 
в этом убедиться. Страхование в дан-
ном случае — обязанность и зона от-
ветственности заемщика, и «именно 
он должен проявлять должную осмо-
трительность при выборе страховой 
компании и оформлении всех доку-
ментов». В противном случае банк 
может привлечь заемщика к ответст-
венности за несвоевременное предо-
ставление полиса в виде начисления 
пеней и штрафов, поясняет юрист.

Однако правозащитники не со-
гласны с такой позицией. Руково-
дитель проекта ОНФ «За права заем-
щиков» Евгения Лазарева считает, 
что если банк не уведомил потре-
бителя персонально, не зафикси-
ровал в договоре или не опублико-
вал на сайте положения, согласно 
которым продлеваемые полисы до-
черних или аккредитованных ком-
паний не принимаются, и не уточ-
нил причин, по которым может их 
не принять, то кредитная органи-
зация не имеет оснований к начи-
слению штрафов и пеней. Такие си-
туации подпадают под категорию 
имущественных споров, говорит 
она. Потребителю нужно обратить-
ся к сотруднику по претензионной 
работе самого банка, поясняет го-
спожа Лазарева. Если тот не отзовет 
штраф, уточняет она, необходимо 
обратиться в службу финуполномо-
ченного и сообщить об инциденте 
в интернет-приемную ЦБ.

Юлия Пославская

Штрафы нового образца
Страховые полисы ипотечных клиентов Сбербанка 
разошлись с требованиями ЦБ

Иностранные банки сокраща-
ют представительства в России: 
с начала года закрыто шесть из 
них, причем три — в октябре. 
Уход банков связан как с прин-
ципиальной позицией по отка-
зу от работы в стране после на-
чала военных действий на Укра-
ине, так и со сложностями из-за 
масштабных санкций.

Согласно обновленному реестру 
ЦБ, с начала года шесть представи-
тельств иностранных банков, ко-
торые работали в разных городах 
РФ, добровольно отказались от ак-
кредитации, три сделали это в октя-
бре. За 2021 год было закрыто толь-
ко три представительства, в 2020 
году — одно. Сейчас в России офи-
циально действуют 32 подразделе-
ния иностранных банков против 
65 — на начало 2016 года.

• Работа в форме представитель-
ства не допускает проведения бан-
ковских операций, оно не может от-
крывать счета, привлекать кли-
ентские средства, осуществлять пе-
реводы, покупку-продажу валюты и 
так далее. Представительство не 
является самостоятельным юрли-
цом — это обособленное подразделе-
ние, расположенное вне места нахо-
ждения кредитной организации, но 
представляющее ее интересы и осу-
ществляющее ее защиту.
По словам банковского юриста 

Нины Семиной, прекращение дей-
ствия аккредитации представитель-
ства возможно как в добровольном 
порядке, так и в принудительном 
по решению Банка России. Как по-
яснили „Ъ“ в ЦБ, все исключения из 
реестра в 2022 году были произве-
дены на добровольной основе.

Среди банков, закрывших ра-
боту представительств в этом году, 

дольше всех продержался кипр-
ский RCB Bank (Russian Commercial 
Bank) с русскими корнями, полу-
чивший аккредитацию еще в 2005 
году. До ноября 2014 года его контр-
олировал российский ВТБ, впослед-
ствии госбанк сократил долю до 
46,29% акций, с 2014 по 2017 год па-
кет 19,8% принадлежал банку «От-
крытие». Также представительст-
ва закрыли немецкий Bayerische 
Landesbank, итальянский Iccrea 
BancaImpresa S.p.A., один из старей-
ших частных швейцарских банков 

Lombard Odier, кипрский Hellen-
ic Bank и японский Hokkaido Bank. 
Два последних оставили по одно-
му представительству из двух имев-
шихся.

При открытии офиса в Москве 
Bayerische Landesbank рассчиты-
вал привлечь новых клиентов из 
800 работающих в то время ком-
паний из Баварии. Но теперь банк 
прекратил «новые деловые связи» 
с Россией, Украиной и Белорусси-
ей. Lombard Odier & Co, открывший 
представительство в 2010 году, пла-
нировал привлечь от российских 
состоятельных клиентов в управ-
ление около $20 млрд. Японский 
Hokkaido Bank открывал предста-
вительство с целью сбора информа-

ции о сегментах рынка Сахалина 
и Дальнего Востока РФ. Оно должно 
было подготовить почву «для разви-
тия реальных связей предпринима-
телей Японии и Дальнего Востока 
РФ», говорил тогда президент банка 
Ёсихиро Сэкихачи. Функция офиса 
Iccrea BancaImpresa S.p.A заключа-
лась в представительстве группы, 
развитии отношений с местными 
учреждениями и органами власти 
и др. Hellenic Bank после начала во-
енных действий на Украине пояс-
нял, что роль представительства за-
ключается в «административной 
поддержке».

Представительства закрывают-
ся в основном из-за отсутствия пер-
спектив развития, полагает финан-
совый эксперт Надежда Громова. 
«Санкции обязали западных банки-
ров открывать счета только гражда-
нам Евросоюза, поэтому потенци-
ально для российских граждан, не 
имеющих вида на жительство в Ев-
ропе, сегодня этот сегмент просто 
закрылся»,— говорит она.

Вместе с тем, добавляет госпо-
жа Громова, в ближайшем будущем 
в Россию могут начать приходить 
«банки из тех стран, которые будут 
заинтересованы в завоевании ново-
го рынка, как корпоративного, так 
и розничного». По ее словам, пред-
ставительство иностранного ком-
мерческого банка в другой стра-
не — «это начальная, облегченная 
форма входа, и она отнюдь не го-
ворит о том, что кредитная органи-
зация будет обязательно готова пе-
реходить на следующую ступень, 
открывая дочерние банки с участи-
ем своего капитала».

Ольга Шерункова,  
Максим Буйлов,  
Евгений Хвостик

У банков сокращаются 
представительские доходы
Иностранные игроки не устроились в России

32 
представительства
имеют иностранные 
банки в России  
на 25 октября 2022 года

По оценке «Петромаркета», это 
около 5% от объема реализации на 
бирже межсезонного дизтоплива 
и порядка 3% от общего объема по-
ставок дизтоплива за эти дни. Вы-
платы по демпферу на такой объ-
ем могут составить 200 млн руб. 
В Минфине переадресовали запрос 
в Минэнерго, где „Ъ“ не ответили.

О том, что Москва обсуждает 
с Минском импорт белорусского 
топлива, „Ъ“ сообщал 9 сентября. 
Такие поставки были минималь-
ными в последние годы из-за убы-
точности, поэтому российские 
власти искали способ их просубси-
дировать.

РФ решила возобновить постав-
ки из Белоруссии в условиях про-
блем белорусских НПЗ со сбытом, 
которые обострились после прекра-
щения экспорта топлива на Украи-
ну на фоне боевых действий. Пре-
жде Белоруссия обеспечивала 45% 

совокупного импорта бензина на Ук-
раину и 37% импорта дизтоплива — 
1,04 млн тонн и 2,97 млн тонн.

«Петромаркет» оценивал выпла-
ты по демпферу в случае, если в Рос-
сию будет перенаправлен весь объем 

топлива, который Белоруссия ранее 
поставляла на Украину, в 5,5 млрд 
руб. по бензинам и 58 млрд руб. по 
дизтопливу.

Белорусская переработка значи-
тельно пострадала из-за западных 
санкций — в апреле власти страны 
сообщали о снижении вдвое загруз-
ки местных НПЗ. Впрочем, ситуация 
улучшается. «Мы уже увеличили на-
грузку по переработке нефти. В сентя-
бре мы переработали около 380 тыс. 
тонн нефти. В октябре „Нафтан“ пла-
нирует переработать около 570 тыс. 
тонн сырья»,— цитировал «Вестник 
Нафтана» гендиректора предприя-
тия Андрея Сойко. По его словам, по 
итогам трех кварталов 2022 года за-
вод «вышел на безубыточную работу 
нарастающим итогом». 

Россия в октябре начала импорт 
межсезонного дизтоплива из Бело-
руссии на фоне возможного дефици-
та морозостойких сортов, в резуль-
тате которого стоимость зимнего 
дизтоплива в начале этого месяца 
преодолела отметку в 73 тыс. руб. за 
тонну.

Дмитрий Козлов,  
Татьяна Дятел

Союз межсезонный
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Индекс Московской биржи (пункты) Котировки акций «Газпрома» (руб.)

171,95

2130,65

5 процентов
от общего объема 
реализации на бирже 
межсезонного 
дизтоплива  
составили поставки  
из Белоруссии  
с 10 по 24 октября

Львиная доля  
полученной  

по заключенным  
договорам страхования 

жизни заемщиков премии  
уходит банкам  

в качестве выплаченных 
страховщиками  

комиссий
— Филипп Габуния,

руководитель департамента  
страхового рынка ЦБ,  

на Международном банковском форуме  
в Сочи 17 сентября 2021 года

Ц И Т А Т А
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Для Kia наступают постпродажные времена
Концерн ожидает прекращения поставок новых машин в РФ

В корейской Kia видят риски «схло-
пывания» российского рынка и мо-
гут ограничить работу в стране по-
слепродажным сервисом. Аналити-
ки говорят, что нынешние объемы ав-
топродаж в РФ на уровне 40 тыс. ма-
шин в месяц соответствуют спросу, ко-
торый может дополнительно умень-
шиться «с учетом политической ситуа-
ции». По мнению источников „Ъ“, ин-
вестиции корейских концернов в раз-
витие производства в РФ еще не оку-
пились, поэтому они могут отклады-
вать решение об уходе, однако выну-
ждены будут его принять, когда кон-
чатся средства.

Вице-президент Kia Чу У Чжон, которо-
го цитирует Bloomberg, 25 октября сооб-
щил о рисках роста волатильности в России 
в 2023 году и «схлопывании» рынка. «Мы мо-

жем подумать о том, чтобы заниматься толь-
ко послепродажным обслуживанием, пото-
му что мы просто не можем поставлять туда 
автомобили»,— добавил он.

Продажи Kia в РФ показали самое боль-
шое падение в третьем квартале среди дру-
гих рынков концерна — на 74,6%, до 14 тыс. 
штук, следует из отчетности. Это лишь 1,9% 
от общих продаж против 8,33% годом ранее. 
По итогам девяти месяцев падение состави-
ло 64,4%, до 57 тыс. штук. По данным АЕБ, 
в сентябре на российском рынке было про-
дано лишь 3,3 тыс. машин Kia, что на 81% 
меньше, чем годом ранее. Весь рынок сокра-
тился на 59,6%, до 46,7 тыс. штук.

Автомобили Kia выпускались в РФ на 
заводе «Хёндэ Мотор Мануфактуринг Рус» 
(ХММР) в Петербурге, который сейчас оста-
новлен, и на калининградском «Автоторе», 
где производство корейских автомобилей 

прекратилось в сентябре. «Дром» писал 
о досборке на ХММР машин в течение всех 
месяцев простоя до сентября, но те якобы 
так и остались некомплектными из-за ло-
гистических сложностей и невозможности 
поставить в РФ часть электронных частей. 
Корейские СМИ сообщали о возможной 
продаже актива.

Собеседники „Ъ“ обращают внимание, 
что Kia и Hyundai имеют в России несколь-
ко производственных активов, включая так 
и не запустившийся бывший завод GM. Их 
инвестиции, «очевидно, не окупились, поэ-
тому компании могут затягивать с решени-
ем об уходе, ожидая улучшения ситуации». 
Но, в любом случае, полагают источники 
„Ъ“, «денежные ресурсы компаний в России 
ограничены, и рано или поздно у них закон-
чатся средства на выплату зарплат и поддер-
жание мощностей».

Сейчас уровень спроса и предложения на 
российском авторынке находятся пример-
но на одном уровне, полагает Сергей Удалов 
из «Автостата». И рынок, вероятно, останет-
ся в такой ситуации на длительное время, 
считает эксперт, даже если резко увеличить 
предложение. Причем с учетом логистиче-
ских проблем сделать это за счет импорта 
сложно, уточняет он, и параллельный им-
порт «точно не спасет ситуацию» из-за дефи-
цита на других рынках и нежелания и не-
возможности расширять для них квоты.

Господин Удалов допускает, что число по-
купателей постепенно продолжит сокра-
щаться «при сохранении нынешней по-
литической и экономической ситуации». 
Автомобильный эксперт Владимир Беспа-
лов ожидает, что «при отсутствии шоков» 
и росте предложения рынок вырастет до 
60 тыс. машин в месяц.

Впрочем, поставки автомобилей из Ко-
реи в РФ, согласно таможенной статистике 
страны, все еще происходят и даже актив-
но восстанавливаются в последние месяцы. 
Так, за девять месяцев Корея экспортирова-
ла в РФ автомобилей на €628,8 млн, из кото-
рых в сентябре — почти на €101 млн. Одна-
ко это не значит, что речь идет об отгрузках 
новых автомобилей официальным дистри-
бутором. Дилеры говорят, что получают ав-
томобили корейских марок со складов в РФ.

Сергей Удалов поясняет, что новыми ав-
томобилями в таможенной статистике счи-
таются и уже зарегистрированные, а затем 
перепроданные в течение определенного 
времени с момента выпуска машины. Кро-
ме того, он знает о популярности поставок 
«относительно новых» подержанных корей-
ских автомобилей.

Ольга Никитина

Командир S7 уступает кресло
Вместо Татьяны Филевой компанию возглавит ее заместитель

Дочь основателя S7 Татьяна Фи-
лева покинула пост главы груп-
пы. Источники „Ъ“ говорят, что 
она уехала из страны, но речи 
об окончательной релокации не 
идет. Госпожа Филева и ее отец 
остаются акционерами группы. 
Эксперты объясняют кадровые 
перестановки в российских ави-
акомпаниях на фоне санкций 
необходимостью усиливать роль 
технических руководителей, 
а в ряде случаев — желанием 
топ-менеджеров и владельцев 
минимизировать репутацион-
ные издержки из-за конфликт-
ного разрыва отношений с евро-
пейскими лизингодателями.

Татьяна Филева, совладелица 
крупнейшей частной авиагруппы 
S7 Group и дочь ее основателей Вла-
дислава и Натальи Филевых, ушла 
с поста гендиректора ЗАО «Группа 
компаний С7». Как сообщили 25 ок-
тября в пресс-службе компании, эту 
должность займет заместитель го-
спожи Филевой Дмитрий Кудель-
кин, работающий в команде с 2004 
года. По словам собеседников „Ъ“, 
господин Куделькин много лет руко-
водил финансовым блоком компа-
нии, «принимал ключевые решения 
в кризисы 2008 и 2014 годов», кури-
ровал стратегические направления 
по продажам, тарифам и вопросы эф-
фективного использования флота.

Источники „Ъ“ в авиаотрасли гово-
рят, что с конца февраля Татьяна Филе-
ва часто «не присутствовала в России» 
и «продолжительно покинула стра-
ну». Собеседники „Ъ“ в S7 подтверди-
ли эту информацию, отметив, что об 
окончательном переезде речь не идет. 
Другие источники добавляют, что Фи-
левы «в целом часто путешествуют: 
так было всегда, и до февраля». Также 
собеседники в S7 отрицают, что уход 
Татьяны Филевой может быть сигна-
лом о желании семьи выйти из бизне-
са. «Слухи о том, что Филевы продают 
компанию, возникают каждые пол-
тора-два года и никогда не имеют по-
чвы»,— отметил один из источников 
„Ъ“, подчеркнув, что «глобально ниче-
го не меняется».

Собеседник в руководстве одной 
из российских авиакомпаний отме-

тил, что за год, который Татьяна Фи-
лева занимала пост гендиректора, 
«не успел повзаимодействовать с ней 
и заметить ее присутствие на ведом-
ственных совещаниях». Представи-
телем S7 на встречах с чиновника-
ми, контрагентами и финансовыми 
партнерами все эти годы оставался 
Владислав Филев, говорят собесед-
ники в самой компании и подтвер-
ждают в отрасли. «Многим со сторо-
ны кажется, что после ухода Натальи 
Филевой (погибла в авиакатастрофе 
в 2019 году.— „Ъ“) Владислав отошел 
от дел, но это не так»,— утверждает 
источник в АЭВТ: он сократил при-
сутствие в публичном поле, но со-
хранил «живой интерес» к процес-
сам компании.

Бывшие и действующие сотруд-
ники S7 уверяют, что Татьяна Филева 
не была номинальным руководите-
лем: «Она участвовала в переговорах, 
советах директоров, разработке 
и подписании важных решений, 
проверке отчетов бюджетных ко-
митетов и квартальных отчетностей 
подразделений». Другой источник 
добавляет, что госпожа Филева «вне-
дряла в компании европейские стан-
дарты отчетности по ESG, экологич-
ности и гендерного равенства». По 
словам собеседника „Ъ“, «ей было 
важно наращивать присутствие жен-
щин в группе, в летном составе и на 
руководящих постах». Среди других 
примеров «западного ведения биз-
неса» коллеги говорят о самом ее 

пути в авиакомпании, куда Татьяна 
Филева пришла в 2008 году в качест-
ве аналитика одного из департамен-
тов: «Ей было важно пройти иерар-
хию и разобраться в работе с нуля». 

Один из источников „Ъ“ в отрасли 
полагает, что причиной ухода мог-
ло стать нежелание госпожи Филе-
вой «нести риски субсидиарной от-
ветственности по оставшимся в РФ 
самолетам», а также на фоне сохра-
няющихся проблем с поставками 
запчастей. Другие собеседники „Ъ“, 
впрочем, сомневаются, что «с учетом 
мощнейших компетенций техцент-
ра S7 даже эта общая отраслевая на-
пряженность могла вынудить акци-
онера уйти».

С начала действия санкций поме-
нялось руководство целого ряда рос-
сийских авиакомпаний, в частно-
сти всей группы «Аэрофлот». В ряде 
случаев за изменениями стоит необ-
ходимость перевозчиков резко уси-
ливать техническое руководство 
бизнесом, «особенно там, где наблю-
дался дисбаланс между коммерче-
ской и технической составляющей», 
говорят собеседники „Ъ“ в отрасли.

С этим согласен гендиректор 
Friendly Avia Support Александр Ла-
нецкий, который отмечает и веро-
ятное стремление отдельных руко-
водителей «дистанцироваться от 
условий игры, которую им навяза-
ли, и не превращаться в бизнес-из-
гоев». «Правительство формально 
закрыло возможность вернуть само-
леты собственникам, но это не сни-
мает вопросов конкретных лессоров 
к конкретным руководителям, с ко-
торыми они имели дело,— поясняет 
он,— не все готовы к такой маргина-
лизации на международном рынке». 

Эксперт также не верит в желание 
Владислава и Татьяны Филевых рас-
статься с авиационным бизнесом: 
«Это единственная крупная по-насто-
ящему частная и заметная на миро-
вом рынке пассажирская компания, 
за которой не стояли сильные гос-
структуры, как за другими игрока-
ми». О Филевых господин Ланецкий 
говорит как о «редком типе бизнес-
менов, которые умеют разговаривать 
с иностранными коллегами».

Айгуль Абдуллина

Бизнес успешен, поэтому 
считаю, что я заслужила 

свой пост, считаю,  
что я талантлива

— Татьяна Филева,
совладелица группы S7, в интервью 
Forbes Woman 16 марта 2020 года

Ц И Т А Т А

Зеленую энергию выгоняют с рынка
Еврокомиссия хочет снизить доходы ВИЭ и АЭС

В условиях роста цен на газ, 
ухудшающего положение тради-
ционной энергетики, Евроко-
миссия намерена ввести регули-
рование выручки зеленой гене-
рации. Новые ВИЭ и АЭС не бу-
дут пускать на рынок и заставят 
работать по долгосрочным до-
говорам с ограничением цены. 
Для старых станций регуляторы 
могут установить искусствен-
ный потолок цены на уровне 
€180 за 1 МВт•ч. Но строительст-
во ВИЭ продолжится, отмечают 
аналитики, поскольку предлага-
емый price cap в разы выше се-
бестоимости строительства но-
вых станций.

Еврокомиссия пытается най-
ти способ ограничения стоимости 
электроэнергии АЭС и ВИЭ. Она хо-
чет перевести все новые объекты на 
долгосрочные контракты с ограни-
чением конечных цен. Для старых 
станций она предлагает ввести пото-
лок цены на рынке в €180 за 1 МВт•ч. 
Об этом пишет S&P Global со ссыл-
кой на документы Еврокомиссии.

• ВИЭ и АЭС на свободных европей-
ских рынках продают электроэнер-
гию по любой цене, сложившейся на 
рынке. Цену рынка формирует за-
мыкающее предложение — сейчас до-
рогостоящие газовые ТЭС. В резуль-
тате ВИЭ и АЭС, имеющие низкие 
топливные затраты, получают 
сверхприбыль.
Как пишет S&P Global, ЕК пред-

лагает обязать все новые АЭС и ВИЭ 
продавать электроэнергию по дол-
госрочным контрактам на разницу 
цен — Contracts for Difference (CfD). 
Цена договора (strike price) будет 
определяться на конкурсах с учетом 

фактических производственных за-
трат на строительство станции. «CfD 
уже используются в Великобрита-
нии, а также в ЕС для гарантирова-
ния выручки инвестора при стро-
ительстве ВИЭ и АЭС»,— говорит 
директор Агентства энергетическо-
го анализа Алексей Преснов. Если 
рыночная цена оказывается ниже 
strike price, то покупатель доплачи-
вает разницу генератору. Если ры-
ночная цена выше strike price, то 
генератор доплачивает разницу по-
купателю. CfD может быть заключен 
с правительством или в целом со все-
ми потребителями оптового рынка.

Сергей Роженко из Kept полага-
ет, что предложение Еврокомиссии 
по принудительному переводу ВИЭ 
и АЭС на механизм CfD, по сути, 
предполагает перевод части гене-
рации на тарифное регулирование. 
«В моменте такая мера выглядит ло-
гичным шагом для снижения инфра-
маржинальных доходов ВИЭ и АЭС, 
так как сейчас фактически деньги 
идут в доход энергокомпаний без ка-
ких-либо встречных обязательств по 
инвестициям»,— считает он. Тем не 
менее инициатива может иметь не-
гативные последствия для развития 
общего энергорынка ЕС — интегра-
ционного процесса, ради которого 
десятилетиями выстраивались ин-
ституты и правила, поскольку вно-
сит искажения в экспортно-импорт-
ную торговлю между странами ЕС, 
предупреждает аналитик.

Однако даже при потолке цен на 
уровне €180 за 1 МВт•ч вопрос из-
быточных доходов все еще останет-
ся проблемой, так как в четыре-пять 
раз превышает себестоимость стро-
ительства ВИЭ, говорит Сергей Ро-

женко. Еврокомиссия никак не объ-
ясняет расчет price cap. Этим летом 
на фоне дефицита газа в некото-
рых странах рыночные энергоцены 
превышали €1 тыс. за 1 МВт•ч, сей-
час спотовые цены на рынке Nord 
Pool заметно снизились: средняя 
цена с поставкой 26 октября в Фин-
ляндии — €148, в странах Прибал-
тики — €154, во Франции — €110, 
Германии — €121, в Великобрита-
нии — €78.

Остается нерешенным вопрос 
с избыточными доходами угольной 
генерации, которая тоже получает 
существенные выгоды от высоких 
цен на газ. Доля угля в производстве 
электроэнергии соизмерима с газом, 
напоминает Сергей Роженко. Суще-
ственная доля угля добывается в ЕС 
с неизменной себестоимостью про-
изводства. Продолжая логику Евро-
комиссии, логичным было бы обре-
зать избыточные доходы польских 
и чешских угольщиков, ставших 
скрытыми бенефициарами ситуа-
ции, рассуждает аналитик.

Предложение Еврокомиссии 
представляется актуальной мерой 
сдерживания цен, считает Максим 
Дякин из «Выгон Консалтинг». По его 
мнению, бестопливная генерация 
получит дополнительный стимул 
к заключению долгосрочных кон-
трактов со стабильной доходностью. 
При этом планируемый предельный 
уровень цен для ВИЭ должен быть 
на 20–30% выше докризисных значе-
ний, чтобы компенсировать прирост 
CAPEX и OPEX, который наблюдается 
с 2021 года, отмечает он. В таком слу-
чае негативных последствий для раз-
вития сектора ВИЭ удастся избежать.

Полина Смертина

Грузы тянут по меридиану

«При этом стоимость  зем-
ли с учетом ее курортного значе-
ния достаточно высока, что требу-
ет значительных средств на выкуп 
участка»,— делают вывод авторы до-
клада. Сейчас перевозка идет с пере-
грузкой на машины.

В ОАО РЖД наблюдают рост пере-
возок на западном маршруте МТК: 
за девять месяцев через погранпере-
ход с Азербайджаном Самур—Яла-
ма проследовали 5,3 млн тонн гру-
зов, что на 55% больше, чем годом 
ранее. Прорабатывается проект раз-
вития пункта пропуска Дербент, в ре-
зультате реализации которого к 2025 
году провозная способность погран-
перехода Самур—Ялама увеличится 
в 2–2,5 раза, до 15 млн тонн. На вос-
точном направлении (через Казахс-
тан, Туркменистан и Иран) наблюда-
ется рост товарооборота с Индией, 
сообщает ОАО РЖД.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров говорит, что 
основная проблема железнодорож-
ного маршрута в рамках МТК Се-
вер—Юг — это высокая стоимость 
перевозок, вызванная «неотлажен-
ностью процессов, неразвитостью 
инфраструктуры и сервисов». Од-
нако с учетом укрепления отноше-
ний с Ираном грузопоток уже в 2023 
году может кратно возрасти, полага-
ет эксперт. Развитию маршрута по-
может восстановление железной до-
роги через Нахичевань, которое, на 
взгляд господина Бурмистрова, «не-
избежно состоится в том или ином 
виде с учетом сегодняшнего состоя-
ния отношений РФ с Турцией».

Транскаспийский маршрут будет 
востребован для перевозки морем 
металлов, древесины, минудобре-
ний, зерна и контейнерных грузов, 
говорится в докладе. Его использова-
ние позволит перевозить грузы суда-
ми «река-море» из центральных рай-
онов России в иранские каспийские 
порты с последующей доставкой авто-
мобильным или железнодорожным 
транспортом в порты Персидского 
залива. Надежда Малышева из Port-

News полагает, что развитию транзит-
ного маршрута через Каспий препят-
ствуют двойная перевалка (в портах 
Ирана и России) и погодный фактор. 
Перспективным, по ее мнению, было 
бы развитие маршрутов «река-мо-
ре» с заходом в Волгу, особенно при 
транспортировке насыпных грузов, 
однако речные маршруты работают 
только летом, поэтому два раза в год 
придется менять логистику.

Наталья Скорлыгина

с7 МЕЖДУНАРОДНЫЙ ТРАНСПОРТНЫЙ КОРИДОР СЕВЕР—ЮГ   ИСТОЧНИК: ЕАБР.
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Партнер британской сети дет-
ских товаров Mothercare, объя-
вившей об уходе с российского 
рынка, ищет компанию, кото-
рой передаст свой бизнес в РФ. 
По информации „Ъ“, перегово-
ры ведутся с дистрибутором фе-
шен-рынка «Джамилько»: ему 
могут перейти права аренды 
магазинов и нераспроданный 
товар. Эксперты предполагают, 
что «Джамилько» обустроит вы-
купаемые площадки под муль-
тибрендовые магазины с дет-
скими товарами, но предупре-
ждают о жесткой конкуренции 
в этом сегменте.

«Джамилько» планирует вы-
купить российский бизнес бри-
танской сети магазинов детской 
одежды и товаров Mothercare, сооб-
щили три источника „Ъ“ на рынке 
ритейла. Переговоры ведутся с ку-
вейтской Alshaya Group, владеющей 
мастер-франшизой бренда Mother-
care в России. В «Джамилько», Alsha-
ya Group и «Монэкс трейдинг» (рос-
сийская «дочка» кувейтской группы) 
на запрос „Ъ“ не ответили.

Глава ритейл-департамента 
CORE.XP Марина Малахатько оце-
нивает российский бизнес Mother-
care в 2,4–3 млрд руб. По словам од-
ного из собеседников „Ъ“, в рамках 
сделки «Джамилько» перейдут пра-
ва аренды магазинов, работавших 
под вывеской Mothercare, а также 
товарный сток. При этом, добавляет 
он, магазины будут работать под дру-
гим брендом. По схожему сценарию 
Alshaya Group уступила российский 

бизнес Starbucks, на которую также 
имела мастер-франшизу в РФ, ресто-
ратору Антону Пинскому, певцу Ти-
муру Юнусову (Тимати) и ГК «Синди-
ка» сенатора Арсена Канокова. 

• «Джамилько» основана в 1993 году 
Халедом Джамилем. Компания явля-
ется дистрибутором брендов New 
Balance, Kiko, DKNY, Timberland, Wol-
ford, Juicy Couture, Wrangler, Lee, Es-
cada. Управляет более чем 150 мага-
зинами в Москве, Санкт-Петербурге, 
Екатеринбурге, Сочи и Ростове-на-
Дону. Выручка АО «МФК Джамилько» 
за 2021 год составила 11,2 млрд руб., 
чистая прибыль — 1,2 млрд руб.

• Кувейтская Alshaya Group рабо-
тала в РФ через «Монэкс трейдинг», 
выручка которой в 2021 году соста-
вила 12,9 млрд руб., а убыток — 
243 млн руб. 

Mothercare в марте этого года зая-
вила, что не будет работать в России 
из-за военной операции на Украине. 
Тогда же была приостановлена работа 
120 магазинов бренда и онлайн-про-
даж. На Россию приходилось около 
20–25% мировых розничных продаж 
ритейлера, отмечали в компании. 

В июле «Ведомости» сообщали, 
что Alshaya Group планирует про-
дать российский бизнес Mother-
care. Также сообщалось, что на деся-
ти площадках британского бренда 
в РФ свои торговые точки планирует 
открыть производитель и продавец 
детской и женской одежды «Крокид» 
(см. „Ъ“ от 11 августа). 

Марина Малахатько отмечает, что 
«Джамилько» может продолжить раз-
вивать сеть детских товаров, но под 
новым брендом. Магазины Moth-
ercare, как правило, расположены 
в «детских» зонах торговых центров, 
поэтому обустраивать их под фе-
шен-бренды для взрослых нецелесо-
образно, поясняет эксперт. 

«Джамилько» может обустроить 
на выкупленных площадях мульти-
брендовые универмаги с детскими 
товарами, часть ассортимента в кото-
рых составит нераспроданный сток 
Mothercare, предполагает управляю-
щий партнер «Ванчугов и партнеры» 
Алексей Ванчугов. По его словам, 
традиционно фешен-ритейлеры за-
купаются на сезон вперед, поэтому 
на складах и в магазинах Mothercare 
могут быть сейчас товары зимней 
и весенне-летней коллекций. 

Если у Mothercare получится до-
говориться с «Джамилько», то это 

шанс для британского производи-
теля не потерять окончательно рос-
сийский рынок, а для «Джамиль-
ко» — возможность заместить бизнес 
брендов, не планирующих возвра-
щаться в Россию, считает президент 

одежной сети Baon Илья Ярошенко. 
При этом, по его словам, на рынке 
детских товаров наблюдается доста-
точно жесткая конкуренция.

В свою очередь, Алексей Ванчугов 
отмечает, что рынки детских и зоо-

товаров являются наиболее устой-
чивыми в непродовольственном 
ритейле. По его словам, траты потре-
бителей на такие товары остаются 
стабильными в любой кризис. 

Алина Савицкая

О Mothercare позаботятся в России
Местный бизнес сети может выкупить дистрибутор

Резкое сокращение спроса выну-
ждает девелоперов привлекать по-
купателей скидками. Дисконты 
до 20–30% предлагаются уже в по-
ловине проектов по строительст-
ву жилья бизнес-класса в Москве. 
Участники рынка считают, что 
массовые дисконты выше 20% мо-
гут свидетельствовать как об изна-
чально завышенной застройщи-
ками цене реализации, так и о воз-
никших у компаний финансовых 
проблемах. 

Скидки при продаже новостроек биз-
нес-класса, где средняя текущая цена 
составляет 485 тыс. руб. за1 кв. м, прио-
брели массовый характер, пишет в сво-
ем отчете NF Group. На конец сентября 
дисконты предлагались в половине про-
ектов на рынке Москвы, а их средний 
размер составлял 10–12%. Директор де-
партамента консалтинга и аналити-
ки NF Group Ольга Широкова поясня-
ет, что раньше скидки присутствовали 
на рынке в индивидуальном порядке. 
По подсчетам управляющего директо-
ра «Бон Тон» Валерии Цветковой, на пер-
вичном рынке Москвы скидки сейчас 
предоставляются в 78% объектов, размер 
которых варьируется от 5–7% до 30%. 

Управляющий партнер Dombook 
Ирина Доброхотова говорит о росте раз-

мера скидок с 18% до 25% за год. «Наблю-
дается большое как никогда количество 
проектов, где готовы снижать цену бо-
лее чем на 20%»,— сообщает она. Управ-
ляющий партнер компании «Метриум» 
Надежда Коркка отмечает, что год назад 
размер скидок в новостройках Москвы 
составлял 1–2%, но сейчас распростра-

нились акции с дисконтом 10–30%. Вы-
росло и количество таких предложений: 
некоторые девелоперы начали прода-
вать со скидками весь пул недвижимо-
сти, хотя прежде снижали цены только 
на отдельные лоты. 

Надежда Коркка связывает массовые 
дисконты со стремлением девелоперов 
восстановить пошатнувшийся после 21 
сентября спрос. Хотя в целом весь теку-

щий год пессимистичен для застрой-
щиков. По оценкам Est-a-Tet, в третьем 
квартале объем реализованного спро-
са на квартиры бизнес-класса в Москве 
составил 224,3 тыс. кв. м, что на 39,2% 
меньше год к году. По подсчетам bn-
Map.pro, в сентябре на первичном рын-
ке в целом по всем сегментам жилья 
заключено всего 4,4 тыс. сделок — это 
ниже на 43% год к году. В бизнес-классе 
спад составил 49%. 

Госпожа Цветкова поясняет, что в сло-
жившихся условиях более уязвим ока-
зался сегмент бизнес-класса за счет того, 
что на него в основном не распростра-
няются ипотечные программы с господ-
держкой. На этом фоне скидки остаются 
для застройщиков основным инстру-
ментом поддержания спроса, поясня-
ет эксперт. Коммерческий директор ГК 
«Основа» Игорь Сибренков считает, что 
во многих проектах скидки применяют-
ся как маркетинговый инструмент. 

Валерия Цветкова предупреждает, 
что застройщики вряд ли будут про-
давать жилье себе в убыток: «В финан-
совой модели проекта всегда закла-
дывается средневзвешенная цена, 
утвержденная банком при проектном 
финансировании». Поэтому скидка, 
по ее мнению, зачастую дается на из-
начально завышенную цену. Ирина 

Доброхотова добавляет, что, несмотря 
на переоценку отдельных проектов 
или лотов, снижать цены по всем объ-
ектам многие компании не готовы, так 
она определяет стоимость залога. 

Собеседник „Ъ“ из числа девелоперов 
сомневается, что скидки в 20–30% укла-
дываются в финансовую модель проек-
та, предполагая, что они указывают либо 
на наличие в проекте изначально завы-
шенных цен, либо на финансовые слож-
ности у застройщиков. «Лишь неболь-
шой объем квартир или апартаментов 
в каждом проекте можно действитель-
но реализовать с дисконтом, превыша-
ющим 15%»,— считает он. 

Замдиректора по продажам ГК «Гра-
нель» Сергей Нюхалов отмечает, что 
процент снижения цен может силь-
но колебаться в зависимости от объек-
та. В ноябре эксперт ждет медленного 
восстановления покупательской актив-
ности, в частности, за счет спецпредло-
жений на рынке. Хотя Ольга Широкова 
сомневается, что в ближайшем времени 
рынку удастся уйти от практики массо-
вых дисконтов. По ее прогнозам, скид-
ки сохранятся до конца текущего года, 
а в дальнейшем ситуация будет сильно 
зависеть от баланса рынка, общей поли-
тической и экономической обстановки. 

Александра Мерцалова

Бизнес-класс отправили на распродажу 
Девелоперы пытаются привлечь покупателей

Господин Махтиев считает, что в случае принятия нового 
регулирования под ударом могут оказаться видеоигры, ко-
торые распространяются в том числе через цифровые пло-
щадки: «У Роскомнадзора и прокуратуры будет право потре-
бовать у Steam или Epic Games Store не допустить продажу 
российским клиентам игры, где, скажем, один из персона-
жей нетрадиционной ориентации». Если Steam проигнори-
рует требования, у властей появится инструмент полностью 
заблокировать площадку, считает эксперт.

С начала военных действий России на Украине зарубежные 
Steam и PlayStation ограничили покупку лицензионных игр 
для пользователей из РФ, но в сети появились схемы обхода 
ограничений (см. „Ъ“ от 22 июля). Конкуренцию зарубежным 
платформам сейчас составляют My.Games (в сентябре VK про-
дала площадку за $642 млн управляющему LETA Capital Алек-
сандру Чачаве) и VK.Play. В VK от комментариев отказались. 
Топ-менеджер крупной игровой компании подчеркнул, что 
регулирование игр сегодня идет «в контексте общей полити-
ки» властей в отношении контента: «Но необходим взвешен-
ный подход. Законопроект должен обсуждаться с отраслью».

Наиболее активно регулируют игры в Китае, отмечает 
главный юрисконсульт практики интеллектуальной собст-
венности ЭБР Кирилл Ляхманов: «Для издания зарубежной 
игры ее проверяют на запрещенный контент — от изобра-
жения черепов до отрицания территориальных границ Ки-
тая». По данным Statista, с августа 2021 года и до весны 2022 
года власти Китая не одобрили ни одной новой игры. В ре-
зультате, полагают в Statista, в 2022 году «глобальный рынок 
игр впервые уйдет в минус по числу игроков». В случае при-
нятия нового законопроекта и введения серьезных санкций 
в отношении нарушителей дистрибуция ряда игр в РФ мо-
жет остановиться, признает юрист. Но, полагает господин 
Ляхманов, это не повлияет на саму доступность игр, кото-
рые можно будет скачать с торрентов.

Никита Королев

Чиновники 
закручивают 
джойстик
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Мы никогда 
не позиционировали рынок 
детских товаров в России 

как быстрорастущий
— Мария Давыдова,

гендиректор «Детского мира»,  
в интервью «Интерфаксу»  

в октябре 2020 года

Ц И Т А Т А

Начавшийся с военной операции 
на Украине исход иностранного 
бизнеса из РФ продолжается. Круп-
ный европейский поставщик воды 
для дома и офиса Eden Springs пе-
редал местное подразделение с за-
водом в Подмосковье топ-менед-
жменту. Участники рынка прогно-
зируют снижение в кризис спро-
са на продукцию Eden Springs и ее 
конкурентов из-за ухода ряда кор-
поративных клиентов и экономии 
потребителей.

Крупный поставщик воды на дом 
и офис (сегмент Home and Office Deliv-
ery, HOD) Eden Springs вышел из числа 
учредителей российского подразделе-
ния, следует из данных ЕГРЮЛ. Владель-
цем ООО «Эден Спрингс» стал гендирек-
тор компании с 2017 года гражданин 
Индии Навин Сингх. Его доля находит-
ся в залоге у Eden Springs Nederland B.V. 
и Carbon Luxembourg S.a r.l.

По собственным данным, Eden 
Springs обслуживает более 800 тыс. орга-
низаций и домовладений в 18 странах, 
доставляя в год свыше 710 млн л воды, 
а также 43 млн кофейных капсул и 450 
тонн кофе. Входит в корпорацию Primo 

Water. В материалах Primo Water под-
тверждается, что корпорация вышла из 
российского бизнеса. На дополнитель-
ные вопросы „Ъ“ там оперативно не от-
ветили. В «Эден Спрингс» 25 октября не 
смогли предоставить комментарий.

Eden Springs вышла в РФ в 2014 году, 
купив европейский бизнес в сегменте 
HOD у швейцарской Nestle. Российское 
подразделение включает завод в подмо-
сковном Домодедово мощностью более 
1,5 тыс. бутылок емкостью по 19 л в час, 
говорится на сайте дистрибутора воды 
«Аквамир». Компания работает в Мо-
скве, Подмосковье и Санкт Петербур-
ге. По словам источника „Ъ“ в отрасли, 
Eden Springs рассматривала возмож-
ность строительства второго производст-
ва в Санкт-Петербурге, но проект остал-
ся нереализованным. За последние пять 
лет выручка «Эден Спрингс» снизилась 
с 1,34 млрд до 982,43 млн руб. в 2021 
году. Чистая прибыль в 2021 году была 
24,43 млн руб.

По словам собеседника „Ъ“ на рынке, 
уход Eden Springs связан с текущим гео-
политическим кризисом из-за военных 
действий РФ на Украине. В то же время 
местный бизнес мог не оправдать ожи-

даний компании, указывает он. Генди-
ректор входящего в «Архыз Оригинал» 
ТД «Дельта» Анна Молчанова отмечает, 
что конкуренция в сегменте поставки 
воды домой и в офисы меняется, так как 
вводимые государством меры дополни-
тельного регулирования в виде марки-
ровки, а также рост затрат и сложности 
с логистикой снижают эффективность 
работы ряда игроков.

Вице-президент Союза производите-
лей соков, воды и напитков Алена Кон-
дратьева отмечает, что часть потребите-
лей переходят на закупку воды для дома 
в разлив через автоматы, но большинст-
во не меняет своих привычек, поэтому 
на сегменте HOD кризис существенно не 
сказался. По словам эксперта, объем сег-
мента продолжает расти в первую оче-
редь в денежном выражении. В IDS Borjo-
mi оценивали объем российского рынка 
всей бутилированной воды в 2020 году 
в 6,2 млрд л, ожидая ежегодного роста на 
5% до 2025 года.

Как считает госпожа Молчанова, вы-
ход Eden Springs из российского по-
дразделения вряд ли приведет к ра-
дикальным изменениям в компании, 
если бизнес генерировал хороший де-

нежный поток и акционерные деньги 
не были источником фондирования. 
В противном случае можно ожидать 
снижения цен на продукцию и рента-
бельности с целью увеличения посту-
пления от продаж за счет роста выруч-
ки, считает она.

На фоне смены собственника ООО 
«Эден Спрингс» также подало в Роспа-
тент заявки на регистрацию товар-
ных знаков AquaMerita и Vitale Xellen-
tia, в том числе по классам, связанным 
с бутилированной водой и аппаратами 
для разлива воды. Как отмечает госпожа 
Кондратьева, бренд на этом рынке суще-
ственную роль не играет, к тому же если 
дизайн этикетки придется изменить, то 
оформление можно сделать похожим на 
привычное.

Директор завода минеральной воды 
«Аква-Вайт» Алексей Воинов прогно-
зирует, что на сегмент HOD будет не-
гативно влиять уход из России ряда 
иностранных компаний, стремление 
работодателей сокращать расходы на со-
держание офисов, а также экономия по-
требителей, которая уже становится за-
метна по рынку минеральной воды.

Анатолий Костырев

Eden Springs отошел от истоков
Европейский поставщик воды передал российский бизнес менеджменту

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А И Г Р Ы  В  Н Е Д О В О Л Ь Н Ы Х

Попытки регулировать игровой контент появились еще в 1993 году 
в США. Комитет Сената США по судебной власти проводил слуша‑
ния в связи с выходом «Night Trap», в которой были сцены насилия 
в отношении женщин. Первый иск, связанный с играми, был подан 
в 1997 году: юрист из Флориды Джек Томпсон представлял инте‑
ресы родителей детей, погибших во время стрельбы в школе. 
Юрист просил суд запретить распространение ряда игр и фильма 
«Дневники баскетболиста», которые, по его мнению, привели 
к стрельбе. Суд отклонил требования. Первый законопроект о за‑
прете «вредных» видеоигр появился в США в 2000 году. Он касался 
использования игровых автоматов несовершеннолетними без над‑
зора родителей, однако так и не вступил в силу.

В России зарубежные игры не раз вызывали недовольство вла‑
стей. В январе 2010 года депутат Госдумы от ЛДПР Валерий Селез‑
нев предложил внести в список экстремистских игру «Call of Duty: 
Modern Warfare 2» американской Activision из‑за сюжетной миссии 
«Ни слова по‑русски», в рамках которой главный герой становится 
соучастником расстрела посетителей московского аэропорта. Из‑
датель удалил миссию из российской версии игры.

Были вопросы и к изложению в играх исторических событий. 
В сентябре 2013 года блогер Bad Comedian (Евгений Баженов) опу‑
бликовал обзор на стратегию о Второй мировой войне «Company 
of Heroes 2» канадской Relic. Вопросы у блогера вызвали в том чи‑
сле сюжетные миссии в советской кампании. Пользователи публи‑
ковали петиции с требованием запретить распространение игры 
в РФ. Дистрибутор «1С‑СофтКлаб» приостановил продажи копий 
игры в стране.

12,8 тысячи
квартир и апартаментов 
бизнес-класса экспони-
ровалось в Москве  
по итогам сентября, 
по данным NF Group
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спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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В прокат выходит фильм Валерия Фо-
кина «Петрополис». Вернувшись после 
двадцатилетнего перерыва к кинорежис-
суре, худрук Александринского театра 
снял, по мнению Михаила Трофименко-
ва, первую убедительную отечественную 
антиутопию, практически обойдясь без 
спецэффектов. 

адуманный еще до пандемии фильм 
должен был сниматься в России, США и Япо-
нии, но вирус поломал все планы, и в ре-
зультате Токио и Майами уместились в про-
странство огромной декорации. Съемки 
закончились еще в сентябре 2020-го; взмы-
вающие в небо ядерные боеголовки каза-
лись тогда просто зловещим элементом ан-
тиутопии, а уж в момент написания пьесы 
Кирилла Фокина, идущей в Александринке 
с 2016-го,— и подавно.

Вынужденная скудость съемок пош-
ла только на пользу. Вслед за Абелем Фер-
рарой Фокин создает фантастический мир 
без навороченных спецэффектов. У Ферра-
ры в «Отеле „Новая роза“» грядущий апо-
калипсис замыкался в стенах гостинично-
го номера. У Фокина — в четырех стенах то 
ли бункера, то ли камеры секретной тюрь-
мы, то ли самого Чистилища, куда брошен 
главный герой — Владимир Огнев (Антон 
Шагин). В бетонных сырых коридорах, по 
которым вроде бы можно перебежать из 
одной реальности в другую. В безликом 

тупичке, где демон-соблазнитель Озири 
(Дзюнсукэ Киносита) сделал Владимиру 
предложение, от которого нельзя отказать-
ся. В пространство типа спортзала, где силь-
ные мира сего вступают в обыденный кон-
такт с внеземным разумом. 

Огнев, образцовый космополит, выве-
зенный родителями в США, выпускник 
Беркли и специалист по социальной психо-
логии, достиг апогея американской мечты. 
Дом на берегу океана, беременная красави-
ца жена Анна (Юлия Снигирь), синее небо, 
желтый кабриолет, дикорастущие пальмы 
и небоскребы, престижная преподаватель-
ская работа. Не мир, а разворот глянцево-
го журнала. 

Беда в том, что за любой мечтой кроется 
другая, куда как соблазнительнее: решать 
судьбы человечества — неплохо, да? А для 
этого присоединиться к «мировому пра-
вительству» бюрократов в ранге не ниже 
начальника секретного отдела или заме-
стителя генсека ООН. Впрочем, и это прави-
тельство оказывается фейковым. С конца 
1940-х годов оно подчиняется приказам ино-
планетян, чьи тарелки зависли над Майами, 
Ленинградом, Токио и Мельбурном. 

В иерархии планетарной власти не обой-
тись, само собой, и без спецслужб. Самый 
загадочный, двусмысленный, привлека-
тельный и отталкивающий персонаж «Пе-
трополиса» Майкл, он же — Миша Манн 
(отличный Владимир Кошевой), курирует 
контакты с «чужими» от лица некой органи-
зации, чьи полномочия явно превосходят 
и ЦРУ, и АНБ. Как водится, «чекист» лучше 
всех понимает безысходность игры, кото-

рую сам же и ведет, и эффектно и честно за-
кончит земной путь. 

Идея, честно говоря, не очень свежая — 
о всевластии инопланетян конспирологи 
знают давным-давно. Но неважно: Фокин 
сумел подать старую добрую легенду как 
нечто свежее. Саспенс в фильме нараста-
ет неумолимо. И одновременно режиссер 
недвусмысленно, пусть и опосредованно, 
выразил свое отношение к земным власти-

телям. Физиогномика, чистая физиогноми-
ка, зато какая физиогномика. 

Независимо от того, какую страну или ме-
ждународную структуру представляют лица, 
удостоенные чести Контакта, они все — хо-
леные ничтожества. Демагоги, чинуши, ка-
рьеристы, отвечающие на инопланетные 
инструкции заученными пассажами о том, 
что они прилагают все усилия, ищут наилуч-
шие варианты решения той или иной про-
блемы, не намереваясь, естественно, ни-
чего решать. Но при том держат за спиной 
«последний довод королей» — систему «Пе-
трополис», готовую выпустить по двести ра-

кет по каждой из четырех «тарелок». Можно 
было бы обреченно сказать: «Бог им судья», 
но бога нет, если только бог — это не иска-
женный, механический голос, допрашива-
ющий плененного Владимира.

Проблема одна. Непонятно, из какого тако-
го человеколюбия инопланетный коллектив-
ный разум полвека с лишним вообще чикался 
с хозяевами Земли. Озадачивал их то нехват-
кой пресной воды в Израиле, то войной в Йе-
мене, прежде чем предложить завершить раз 
и навсегда все войны, распустить армии, сте-
реть границы и жить дружно. А не покончил 
со всеми еще в эпоху холодной войны.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Откровенные 
рептилоидные снимки
«Петрополис» Валерия Фокина  
выходит в кино

Необходимость изображать Токио 
и другие города в павильонных  
декорациях пошла фильму  
только на пользу  ФОТО ИНТЕРФЕСТ

Музыкальный театр имени Станиславского и 
Немировича-Данченко показывает «Програм-
му №1» — вечер одноактных балетов, состав-
ленный худруком балета Максимом Севагиным 
из «Призрачного бала» Дмитрия Брянцева, «Па-
хиты» Мариуса Петипа и номеров современных 
авторов. Рассказывает Татьяна Кузнецова.

«Программе №1» новым было лишь одно 
отделение. И «Призрачный бал» Дмитрия Брянце-
ва, и Grand pas из «Пахиты» вернулись в афишу муз-
театра еще при Лоране Илере, экс-худруке труппы. 
Следуя примеру предшественника, новый руково-
дитель балета «Стасика» Максим Севагин составил 
«Программу №1» из контрастных произведений, 
прослоив стилизованный романтизм и классику 
XIX века миниатюрами современных авторов: Пав-
ла Глухова, Константина Семенова, Ксении Тернав-
ской и Андрея Кайдановского. Постановщиков ве-
чера, впервые показанного в июле, Максим Севагин 
подбирал с прицелом на будущее сотрудничество 
с театром.

Из всех четверых лишь Андрей Кайдановский — 
хореограф с европейским именем и опытом рабо-
ты на больших сценах. В музтеатре Станиславско-
го он ставил трижды. Но в «Программу №1» попала 
худшая из его работ — «Именинный вальс» на музы-
ку вальса из первого акта «Спящей красавицы» Чай-
ковского, поставленный в 2018-м по случаю юбилея 
музтеатра и отмеченный явными следами спешки. 
Известный чувством юмора, умением живо расска-
зывать разные истории и способностью раскрывать 
в танцовщиках актеров, здесь хореограф не сумел 
придумать ни формы, ни связного пластического 
текста, ни характеров. Однако выбора у Максима Се-
вагина не было: права на другие постановки Кайда-
новского, живущего и работающего в Австрии, муз-
театр не возобновил. И анонсированный в прошлом 
году на этот сезон эксклюзивный балет хореографа 
из планов театра тоже исчез.

А вот постановки трех остальных авторов «Про-
граммы №1» в сезон-2022/23 включены: в апреле 
Константин Семенов поставит иммерсивное «За-
зеркалье» (по кэрролловской «Алисе в Зазеркалье»), 
в июне хореоавторы Глухов и Тернавская выступят 
с одноактными балетами. Похоже, худрук Севагин 
счел их пробу пера на большой сцене весьма обна-
деживающей, с чем согласиться непросто. Уж очень 
инфантильными показались их работы, хотя хоре-
ографы Глухов и Семенов, лауреаты и участники 
многих балетмейстерских конкурсов, далеко не но-

вички. В «Программе №1» оба показали любовные 
дуэты, что характерно — с идентичными эпизода-
ми: мужчина и женщина стоят лицом друг к другу, 
пытаясь прикоснуться к разным частям тела партне-
ра, от чего эти части стыдливо уклоняются. У хоре-
ографа Глухова в номере «Я чувствую» на музыку Гэ-
вина Брайерса инициатором знакомства была дама, 
кавалер уступил ее настояниям и после ряда батма-
нов, растяжек и низких поддержек скрылся в темно-
те, так и не удовлетворив ее чаяния.

Константин Семенов в своей миниатюре на му-
зыку Франца Шуберта «Andantino. Сон одной бабоч-
ки» выпустил существ не вполне человекообразных. 
Солистка, лежа на спине партнера (возможно, изо-
бражавшего цветок), живописно кривила ножки 
и цеплялась стопами-утюжками за его шею, пока тот 
крутил ее вниз головой. Оба стояли на «березках», 
«расцветая» стеблями конечностей. Однако «совре-
менностью» хореограф томил не беспрерывно: ар-
тисты, содрав «панцири», похожие на бронежилеты, 
перешли на ранверсе, высокие поддержки и прочие 
благообразности классического танца.

В номере же «Red Deers», поставленном дебютан-
ткой Ксенией Тернавской на музыку Emptyset, тан-
цу двух пар предшествовал текст об оленях, вступа-
ющих в схватки за самок, после чего сбрасывающих 
рога. Так что, когда два танцовщика вынесли по ба-
лерине, безвольно болтавшейся у каждого на плече, 
затем сгрузили их, прислонив друг к другу, и при-
ступили к воинственному поединку-плясу с «коле-
сами» и прочими акробатичностями, смысл мини-
атюры проявился вполне отчетливо. Однако вскоре 
замысел распался на поддержки и па. Квартет разви-
вался по балетному лекалу — с женским соло и трио, 
в котором двое мужчин вздымали в поддержках тан-
цовщицу. Впрочем, в финале «олени» все-таки изба-
вились от «рогов»: оставив дам на полу, кавалеры уда-
лились за задник.

Понятно, что артистам «Стасика» в обозримом бу-
дущем не придется танцевать Марко Гёке, Алексан-
дра Экмана, Шарон Эяль, Уильяма Форсайта и дру-
гих живых классиков современного театра, которых 
ввел в репертуар музтеатра француз Лоран Илер. Но, 
возможно, его преемнику и не стоит пытаться заме-
нить былой интернационализм равным количест-
вом отечественной хореографии, а сосредоточиться 
пока на классике. Ведь Grand pas из «Пахиты» арти-
сты худрука Севагина станцевали попросту гряз-
но — в отличие от илеровских времен.

ПРЕМЬЕРА ТАНЕЦ

Зоологичные аргументы
«Программа №1» в музтеатре Станиславского

В театре La Scala прошла серия премьерных по-
казов «Федоры» Умберто Джордано (1898). Опе-
ру-триллер на смачный русский сюжет поставил 
маститый итальянский режиссер Марио Марто-
не. В специфике итальянского взгляда на рос-
сийские нравы разбиралась Гюляра Садых-заде.

облазна представить русских аристократов 
и дипломатов 1880-х нынешними «новыми русски-
ми» с европейской недвижимостью, беспечно разъ-
езжающими по свету, итальянский режиссер не из-
бежал. Уже в зачине спектакля княгиня с типичным 
аристократическим именем Федора (Соня Йончева) 
появляется в роскошном пентхаусе своего жениха 
Владимира — может, в Нью-Йорке, а может, и в Ми-
лане; она изнемогает от любви и нетерпения — на за-
втра назначена их свадьба,— но помыкает прислугой 
точь-в-точь как избалованная фифа из нуворишей.

Внезапно вносят истекающего кровью жениха, на-
чинается спешное следствие — кто, когда и что видел. 
Тем временем жених издает страшный крик и умира-
ет, а Федора клянется на массивном наперсном кре-
сте отомстить убийце. Подозрение падает на графа 
с тоже прелестным именем Лорис Ипанов (Роберто 
Аланья), живущего неподалеку и имеющего репута-
цию политически неблагонадежного «нигилиста».

Такова завязка веристской оперной драмы Джор-
дано по мотивам пьесы Викторьена Сарду: кровь-лю-
бовь, убийство-месть, политический сыск, шантаж, 
подозрения, предательство взболтаны в коктейль 
жгучих страстей, прорывающихся не только в экс-
тремально возбужденном вокале, но и в натурали-
стических криках и рыданиях. В финале наступает 
позднее раскаяние и смерть главной героини, успев-
шей полюбить графа Ипанова. Она предала возлю-
бленного, ее письмо в русскую полицию привело 
к гибели невинных людей — матери и брата Лориса. 
И Федора кончает жизнь самоубийством, приняв яд, 
скрытый до поры в сердцевине ее креста.

В круто завинченном сюжете «Федоры» присутст-
вуют все компоненты настоящего триллера — Сар-
ду (которому мы обязаны сюжетами еще нескольких остро-
сюжетных опер, включая «Тоску») свое дело знал крепко. Но 
режиссер Мартоне, кажется, не прилагает никаких усилий 
к тому, чтобы сделать сценическое поведение героев хоть 
сколько-нибудь естественным и достоверным. Напротив, 
он всячески подчеркивает условность происходящего, его 
механистичность. Герои оказываются игрушками в руках 
слепой судьбы и действуют под влиянием обстоятельств. 
С угрожающей периодичностью течение событий перела-
мывается и меняет направление после появления очеред-
ной записки или письма, в котором раскрывается еще одна 
крупица правды. Обращаясь к образам Рене Магритта — 
безличным зловещим фигурам в шляпах и плащах образ-
ца 50-х, постановщик старается подчеркнуть несамостоя-
тельность оперных героев, их чисто рефлекторные реакции 
на внешние обстоятельства. Они поют свои арии, обращен-
ные к партнеру, но смотрят в зал, на дирижера (Марко Арми-
льято). А партнер в это время уходит в тень, скромно приту-
лившись на заднем плане, дабы не мешать солисту получить 
свою порцию аплодисментов.

Периодически на сцене возникает призрак убиенного 
жениха: голова призрака обернута окровавленным белым 
полотном, что наглядно превращает его в яйцеголовый пер-
сонаж Магритта. В начале второго, «парижского» акта, где 
происходит объяснение в любви, главные герои, Федора 
и Лорис, неподвижно стоят с белыми вуалями на головах: 
пластическая цитата из магриттовских «Влюбленных». Меж 
тем именно во втором акте русский колорит проявляется во 
всей красе — французский атташе барон де Сирье поет шут-
ливую песенку про русскую красавицу, практически полно-
стью повторяющую мелодию «Соловья» Алябьева. А челядь 
пускается вприсядку на музыку галопа, в котором отчетли-
во слышны отголоски «Камаринской».

В третьем акте действие происходит на вилле Федоры 
в Швейцарских Альпах, но и это обстоятельство места вписа-

лось в магриттовский колорит. Сценограф Маргерита Палли 
практически дословно воспроизвела здесь горный пейзаж 
за окном, серо-голубые тона и предметную среду известного 
полотна «Угроза убийства»: даже патефон не забыли.

Сам веризм Джордано в сопоставлении с этими сюрреа-
листическими постановочными играми выглядит, конечно, 
изрядно прямодушным, недаром существенный компонент 
партитуры — рыдания в голос. И у Роберто Аланьи — графа 
Лориса — они получались на славу: рассказывая об измене 
жены, которую застал с Владимиром, он рыдал благородно 
сдержанно. При известии о гибели брата Валериана в застен-
ках Петропавловской крепости и смерти матери — с поло-
женной истошностью. Да и партию спел неплохо, красивым 
гладким звуком, явно ожидая одобрения зала — и неизмен-
но получая его в виде шумных аплодисментов. Но спектакль 
держался все-таки не на нем, а на Соне Йончевой — ее хариз-
ме, темпераменте, ярком, сильном, хоть и не всегда ровно 
звучащем голосе. Партия Федоры — огромного диапазона, 
она рассчитана на глубокие меццо-сопрановые ноты в ниж-
нем регистре и отчетливые сопрановые верха; выровнять ее 
по тембру у певицы не получилось, то появлялся нутряной 
вибрирующий звук в нижнем регистре, то несколько форси-
рованный в верхнем.

Хороша была Серена Гамберони в роли графини Ольги 
Сухаревой — непринужденно разъезжала на велосипеде, ко-
кетничала с бароном де Сирье (Джордже Петян), щебетала 
с гостями, голос ее в дуэтах и «Французской песенке» звучал 
свежо и звонко. А вот звучание оркестра под управлением 
Марко Армильято разочаровало: слишком много ритмиче-
ских ошибок, а то и неточных вступлений. Лишь времена-
ми, в моменты оркестровых эпизодов — вступления к тре-
тьему акту, интермеццо второго акта — звук прояснялся, 
обретая нежные пастельные краски и прозрачность факту-
ры. Которые все-таки не менее ценная часть оперы Джорда-
но, нежели надрыв и квазирусская остросюжетная вампука.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Федорино счастье
«Русскую» оперу Умберто Джордано поставили в La Scala
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Хореограф Ксения Тернавская  
изобразила гон оленей со всей доступной 
ей пластической выразительностью  
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Страсти героев оперы постановщики сопровождают  
холодными сюрреалистическими образами  
Рене Магритта  ФОТО TEATRO ALLA SCALA / BRESCIA - AMISANO
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Очередным клубом, который 
обеспечил себе выступление в 1/8 
финала Лиги чемпионов, стал вы-
ступающий в группе E «Челси». 
Путевку в play-off лондонский 
клуб добыл в пятом, предпослед-
нем туре группового этапа, обы-
грав в гостях в очень непростом 
матче «Зальцбург» — 2:1.

осле этого матча забав-
но было вспоминать, что вообще-то 
старт группового этапа отчетливо 
пах для «Челси» грандиозным евро-
кубковым провалом. Гостевое по-
ражение от загребского «Динамо», 
потом домашняя ничья с «Зальц-
бургом» — одно очко в двух турах, 
причем в столкновениях с не самы-
ми опасными соперниками и при 
довольно посредственной игре. 
Плюс — смена тренера по ходу тур-
нира, которую хотелось приравнять 
к тем поспешным решениям, что 
иногда напрасно принимают в со-
стоянии паники. Ну не очень-то ведь 
похож был Грэм Поттер, в отличие от 
своего предшественника Томаса Ту-
хеля, на «правильного», трендово-
го наставника для такого клуба, как 
лондонский.

Но вот месяц с небольшим спу-
стя картина уже видится в совершен-
но ином свете. Грэм Поттер оказал-
ся вполне готовым к новому вызову, 
пошли пристойные результаты, а ка-
тастрофическое начало Лиги чемпи-
онов компенсировало отличное, 
в виде двух подряд убедительных по-
бед над «Миланом», продолжение.

Успехи «Челси» закреплял в мат-
че с молодой командой, которая дав-
но успела превратиться чуть ли не 
в главную в Европе фабрику по про-
изводству или доводке до кондиции 
футбольных талантов. Закреплял 
в типичной для себя в последнее вре-
мя манере. Полтайма «Челси» играл 
в то, чему британские комментаторы 
быстро придумали емкое определе-
ние «поттербол», которое с удоволь-

ствием употребляют, наблюдая за его 
матчами. Ну да, как выяснилось, Пот-
тер, выходец из английской футболь-
ной глубинки с ее вкусом ко всему что 
попроще, понадежнее, отчего-то лю-
бит «барселонистый» стиль и умеет 
ставить его: это когда на поле корот-
кими перемещениями мяча и игро-
ков плетутся хитрые кружева. Вроде 
никакой опасности не создается, кра-
сота ради красоты, но оборона оппо-

нента потихоньку устает, потихоньку 
теряет бдительность.

С «Зальцбургом» произошло ров-
но то, что происходит со многими 
командами, напарывающимися на 
«поттербол». Он долго и на первый 
взгляд спокойно справлялся с ним, 
а затем принялся проседать.

Счет «Челси» открыл после фланго-
вой атаки, которая, казалось, уже со-
рвалась, заглохла. Кай Хаверц никак 
не мог зацепиться за передачу, мяч 
у него выбили и он отлетел к линии 
штрафной. Отлетел так неудобно для 
Матео Ковачича, что у того не было 
ни времени, ни пространства не то 

что на полноценный разбег — на ко-
роткий замах. Но Ковачич умудрился 
так ткнуть по мячу, что получился от-
личный удар.

А дальше на авансцену вышел гол-
кипер «Зальцбурга» Филипп Кён. Без 
его подвигов футболисты австрийско-
го клуба ушли бы отдыхать, уступая 
с каким-то настолько крупным сче-
том, что на второй тайм «Челси» мог 
бы выставить свою женскую команду 
и все равно преимущество удержать.

Но те, кто думал, что интрига, раз 
уж у лондонцев покатило, убита, здо-
рово ошибались. «Зальцбург», под-
тверждая репутацию команды не-

предсказуемой и дерзкой, плюющей 
в силу молодости на авторитеты, от-
крыл второй тайм, больно-пребольно 
«Челси» укусив. Шикарную контрата-
ку завершили Максимилиан Вёбер, 
отдавший пас вразрез по хитрейшей, 
огибающей всех лондонцев, будто 
мячом кто-то дистанционно управ-
лял, траектории, и Чуквубуйке Ада-
му, трансформировавший его в точ-
ный удар в касание. А чуть позже 
Адаму выручил «Зальцбург» и на про-
тивоположной половине, подстрахо-
вав Кёна на «ленточке».

Хозяева судьбе сопротивлялись от-
чаянно, но класс все же взял верх над 

наглостью. Кай Хаверц в течение часа 
был чуть ли не самым незадачливым 
игроком «Челси», который мог счи-
тать этот вечер одной большой неуда-
чей — ничего не клеится. Но все эти 
скверные моменты замазал ярким 
слоем блестящей краски момент оза-
рения, посетившего Хаверца, когда 
ему откинули мяч перед штрафной 
«Зальцбурга». Он пальнул — пусть 
ему, как до этого Ковачичу, было не 
до подготовки удара — идеально: 
мяч опустился за линию ворот, стук-
нувшись о перекладину.

Три добытых в Австрии очка обес-
печили «Челси» участие в play-off. 
У «Зальцбурга» между тем, несмотря 
на проигрыш, также остаются шансы 
туда проникнуть. Перед этим туром 
у него в активе было шесть очков, на 
одно меньше, чем у лондонцев, и на 
два больше, чем у «Милана» с «Дина-
мо». Более ясными турнирные пер-
спективы австрийского клуба, в за-
ключительном туре встречающегося 
на выезде с миланцами, и его пресле-
дователей стали ясны лишь после 
окончания матча аутсайдеров в Хор-
ватии. Он состоялся поздно вечером 
по московскому времени.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Челси» вступил на победный путь
Выиграв у «Зальцбурга», он обеспечил себе выход в play-off

Одним из главных российских геро-
ев стартового отрезка в регулярном 
чемпионате НХЛ стал хоккеист «Ка-
ролина Харрикейнс» Андрей Свеч-
ников. Молодой форвард с семью 
голами в шести матчах находится 
на верхушке снайперской иерархии 
первенства, а его продуктивность — 
в числе причин, заставляющих счи-
тать «Каролину» реальным претен-
дентом на Кубок Стэнли.

атч очередного дня регу-
лярного чемпионата НХЛ, в котором 
«Ванкувер Кэнакс» уступил — 2:3 — 
«Каролина Харрикейнс», ведущие севе-
роамериканские медиаресурсы выде-
лили, прежде всего обратив внимание 
на команду, являвшуюся хозяйкой пло-
щадки. Действительно, с ванкуверца-
ми творится что-то странное. Неплохой 
в принципе по составу клуб — единст-
венный из 32 в лиге, которому до сих 
пор не удалось открыть счет победам 
в первенстве. Он умудрился проиграть 
все семь матчей, причем в четырех пер-
вых уступил, ведя по ходу с разницей 
в два гола. В общем, загадочная и дра-
матичная история.

Но внимания, разумеется, заслужи-
вала и «Каролина». Этот клуб еще перед 
стартом сезона, пусть осторожно, вклю-
чали в шорт-лист таких, которые могут 
взлететь высоко-высоко. А октябрьские 
выступления даже заставили экспер-
тов от осторожных оговорок избавить-
ся. Например, самый свежий релиз 
Power Rankings ESPN — рейтинга, ран-
жирующего команды по силе в дан-
ный конкретный момент,— отправил 
на верхнюю строчку именно «Кароли-
ну». Причины вполне понятны.

«Каролина» был недурна и в прош-
лом сезоне. Сбалансированная, быс-
трая, она выиграла регулярный чем-
пионат в своем отнюдь не слабом 
дивизионе Метрополитен, а в play-off 
срезалась во втором раунде в, по сути, 
равной серии против «Нью-Йорк 
Рейнджерс», растянувшейся на семь 
матчей. Так вот, сейчас «Каролина», 
одержавшая в шести встречах четыре 
победы и лишь один раз потерпевшая 
поражение в основное время, смо-
трится, пожалуй, еще сильнее себя 
прошлогодней.

Составляющих прогресса несколь-
ко. ESPN подчеркнул то, как удачно 
вписался в игру «Каролины» опытный 
защитник Брент Бернс, перешедший 

летом из «Сан-Хосе». Но другие анали-
тики, описывая возможности клуба, 
часто упоминают российского фор-
варда Андрея Свечникова.

Не сказать что он претендует на ста-
тус безусловного откровения сезона. 
В НХЛ Свечников, несмотря на то что 
ему всего 22 года, проводит уже пятый 
сезон. Закрепил за собой роль одного 
из ведущих хоккеистов «Каролины» 
нападающий, еще будучи дебютантом 
лиги, а во втором своем чемпионате 
вошел в ее историю, исполнив трюк, 
который в НХЛ до сих пор никому не 
удавался. Речь о шайбе, заброшенной 
приемом «лакросс»,— когда ее кладут 
на крюк клюшки и буквально заносят 
в ворота.

Прогрессировала и статистика 
Свечникова. В минувшем сезоне она 
уже была по-настоящему классной, на 
уровне элитных форвардов: в 72 мат-
чах россиянин забил 30 голов и на-
брал 69 очков, попав в топ-50 бомбар-
дирской классификации. А в сезоне 
текущем Андрей Свечников, кажется, 
готов совершить совсем уж явный ска-
чок вперед. По крайней мере его нача-
ло на это намекает.

Многие российские знаменито-
сти НХЛ осенью выглядят замечатель-
но. Но по яркости, по продуктивности 

конкуренцию Свечникову, пожалуй, 
составляет все-таки только один Арте-
мий Панарин из «Рейнджерс». Панарин 
с дюжиной баллов возглавляет бомбар-
дирский список, а Свечников, открыв 
счет в матче с «Ванкувером», забрал-
ся с семью голами на первую позицию 
в списке снайперском (правда, деля 
ее пока с ветераном «Тампа-Бей Лайт-
нинг» Стивеном Стэмкосом).

При этом невозможно не заметить, 
что в основе успехов Андрея Свечни-
кова лежат не какие-то случайные об-
стоятельства, а нечто куда более фун-
даментальное. Он и вправду прибавил. 
Скажем, раньше было принято восхи-
щаться в основном его силовыми про-
ходами, умением резать угол, оттесняя 
оппонентов корпусом. Теперь все уви-
дели, что у Свечникова есть и эталон-
ный — резкий, с минимумом време-
ни на подготовку — кистевой бросок, 
благодаря которому он стал автором 
хет-трика в недавнем матче с «Эдмон-
тон Ойлерс». И роль россиянина 
в команде точно стала весомее. Об этом 
можно судить хотя бы по его игровому 
времени. В октябре Свечников прово-
дит на площадке в среднем почти 18 
с половиной минут в каждом матче 
(дольше на льду из форвардов «Кароли-
ны» находятся лишь двое — Мартин Не-
час и Себастьян Ахо, но Ахо, вообще-то 
стержневой игрок клуба,— всего на не-
сколько секунд). Это — сразу на минуту 
больше, чем было в предыдущем пер-
венстве, персональные достижения ко-
торого россиянин, видимо, собирается 
перекрыть с запасом.

Алексей Доспехов

НХЛ

Молодой да снайперский
Андрей Свечников демонстрирует удивительную 
результативность на старте сезона

Практически все руководители 
туринского «Ювентуса», вклю-
чая президента клуба Андреа 
Аньелли, рискуют оказаться 
фигурантами уголовного дела 
о подтасовке финансовой от-
четности. Во вторник проку-
рор Турина Анна Мария Лорет-
то уведомила полтора десятка 
лиц, связанных с клубом, о за-
вершении расследования в их 
отношении. Следующим ша-
гом должно стать предъявле-
ние обвинений. Все это про-
исходит на фоне кризиса, 
переживаемого «Ювентусом». 
Туринцы в конце сентября от-
читались о рекордных убытках, 
к тому же самый титулован-
ный клуб Италии идет в наци-
ональном первенстве только 
на восьмом месте.

о вторник прокурор Тури-
на Анна Мария Лоретто уведоми-
ла совет директоров «Ювентуса» 
о том, что возглавляемое ею ве-
домство завершило расследова-
ние, фигурантами которого стали 
сразу 15 высокопоставленных со-
трудников клуба. Среди них прези-
дент «Ювентуса» Андреа Аньелли, 
вице-президент Павел Недвед, ген-
директор клуба Маурицио Арри-
вабене. В заявлении прокуратуры 
Турина отмечается также, что она 
просила суд заключить господи-
на Аньелли под домашний арест, 
но получила отказ. Согласно зако-
ну, как сообщает издание Gazzetta 
Dello Sport, у фигурантов дела есть 
20 дней на то, чтобы подать свои 
возражения на обвинение. Одна-
ко, как показывает практика, это 
лишь формальность. Прокуратура 
через 20 дней в любом случае пере-
несет рассмотрение дела в суд.

Претензии к боссам «Ювенту-
са» возникли после изучения вла-
стями отчетности клуба за 2018, 
2019 и 2020 годы. По мнению про-
куратуры, туринцы на протяже-
нии этого периода подтасовывали 
финансовую отчетность. Провер-
ка выявила значительный разрыв 
между реальными доходами клуба 
и теми, что были зафиксированы 
в документах. В частности, пред-
полагается, что «Ювентус» наме-
ренно завышал отчетную транс-

ферную стоимость игроков, что, 
как считает прокуратура, нанесло 
ущерб акционерам клуба: акции 
«Ювентуса» торгуются на Милан-
ской фондовой бирже. Кроме того, 
клуб обвиняется в том, что он ввел 
в заблуждение акционеров, заявив 
о достижении с игроками соглаше-
ния о снижении зарплаты в нача-
ле острой фазы пандемии весной 
2020 года. Прокуратура получи-
ла доступ к соглашениям с футбо-
листами, согласно которым им за-
держали только одну месячную 
выплату. При этом были подпи-
саны соглашения о том, что игро-
ки в любом случае, даже если сме-
нят клуб, получат причитающиеся 
им по первоначальному контракту 
деньги. В общей сложности объем 
приписок, как считает следствие, 
составил €155 млн.

Отметим, что нынешнее рас-
следование прокуратуры Турина 
является продолжением, или, точ-
нее, новым поворотом, в истории, 
начавшейся еще в начале года. 
Тогда Федерация футбола Италии 
(FIGC) обвинила представителей 
сразу 11 клубов, среди которых 
помимо «Ювентуса» значились 
«Наполи», «Дженоа», «Сампдория» 
(всего под расследование попали 
59 человек) в таких же финансо-

вых нарушениях. Господина Ань-
елли FIGC тогда требовала дис-
квалифицировать на год. Но дело 
развалилось уже на первом судеб-
ном заседании. Суд постановил, 
что FIGC не уполномочена ре-
шать, сколько стоят футболисты, 
а значит, все претензии федера-
ции необоснованны. Федерация, 
как видно, таким исходом не удов-
летворилась и привлекла к делу 
прокуратуру Турина.

Добавим, что «Ювентус», несмо-
тря на предполагаемые приписки 
в бухгалтерской документации, 
по предоставленным им же сведе-
ниям, пребывает не в лучшем фи-
нансовом положении. В сентябре 
туринцы отчитались о рекордных 
убытках. В 2021–2022 финансовом 
году они составили €254,3 млн. 
Прежний антирекорд был установ-
лен сезоном ранее. Тогда потери 
клуба были на €44,4 млн меньше.

Ко всему прочему у 36-кратно-
го чемпиона Италии не идут дела 
и в спортивном плане. В текущем 
национальном первенстве коман-
да после 11 туров занимает толь-
ко восьмое место с 19 очками в ак-
тиве, отставая от лидирующего 
«Наполи» уже на 10 очков. В Лиге 
чемпионов туринцы после четы-
рех туров набрали три очка и за-
нимали в группе H последнее, чет-
вертое место с минимальными 
шансами выйти в play-off (матч пя-
того тура «Бенфика» (Португалия)—
«Ювентус» завершился после под-
писания номера в печать).

Александр Петров

ПРОЦЕССЫ

Туринская завышенность
Руководство «Ювентуса» обвинили  
в финансовых махинациях

Подвиги в воротах голки-
пера Филиппа Кёна (в жел-
той форме) и его партнеров 
не помогли «Зальцбургу» 
справиться с «Челси» 
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Форвард «Каролины» Андрей 
Свечников в шести матчах 
своей команды в нынешнем 
регулярном чемпионате 
НХЛ забросил семь шайб 
и забрался на первую строчку 
снайперского списка  
ФОТО BOB FRID / USA TODAY / REUTERS

Президенту «Ювентуса» 
Андреа Аньелли уже 
не первый раз грозит 
наказание за подтасовку 
финансовой отчетности 
клуба  
ФОТО MASSIMO PINCA / REUTERS

Групповой этап
Группа E. «Ред Булл Зальцбург» (Австрия)—«Челси» 
(Англия) 1:2 (Адаму, 49 — Ковачич, 23; Хаверц, 64).

 И В Н П М О
1. «Челси» 5 3 1 1 8:3 10

2. «Зальцбург» 5 1 3 1 5:5 6

3. «Милан» 4 1 1 2 4:7 4

4. «Динамо» 4 1 1 2 3:5 4

Матч «Динамо» (Хорватия)—«Милан» (Италия) 
завершился после подписания номера в печать.

02.11: «Милан»—«Зальцбург», «Челси»—«Динамо».

Группа G. «Севилья» (Испания)—«Копенгаген» (Да-
ния) 3:0 (Эн-Несири, 62; Иско, 88; Монтьель, 90+2).

 И В Н П М О
1. «Манчестер Сити» 4 3 1 0 11:1 10

2. «Боруссия» 4 2 1 1 9:4 7

3. «Севилья» 5 1 2 2 5:9 5

4. «Копенгаген» 5 0 2 3 0:11 2

Матч «Боруссия» (Германия, Дортмунд)—
«Манчестер Сити» (Англия) завершился после 
подписания номера в печать.

02.11: «Манчестер Сити»—«Севилья», 
«Копенгаген»—«Боруссия».

«Челси» и «Манчестер Сити» вышли в 1/8 финала.
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